
Агрегатор 
дальнего 
следования
ОАО РЖД планирует 
платформу для продажи 
билетов на поезда 
и автобусы

ОАО РЖД намерено разработать 
единую платформу для онлайн-
продажи билетов, в том числе на 
автобусы. Продажа автобусных 
билетов пока тестируется в оф-
лайновых кассах в нескольких ре-
гионах. Запуск онлайн-агрегато-
ра может стоить до 100 млн руб. 
и поможет нарастить долю интер-
нет-продаж на автобусном рын-
ке, годовой оборот которого экс-
пертами оценивается более чем 
в 300 млрд руб.

ОАО РЖД заинтересовано в созда-
нии единого агрегатора железнодо-
рожных и автобусных билетов, следу-
ет из концепции комплексного раз-
вития автобусных перевозок в РЖД, 
датируемой 2018 годом (копия есть 
у „Ъ“). В пресс-службе РЖД не опро-
вергли подлинность документа, но 
отметили, что он не актуален, не ут-
вержден и не выносился на совет ди-
ректоров. При этом представитель 
госкомпании подтвердила, что «РЖД 
ведет работу по созданию единой 
платформы, которая в том числе вы-
ступит агрегатором продажи билетов 
на автобусы». «Уже разработан и ут-
вержден типовой стандарт по органи-
зации комплексного обслуживания 
пассажиров с использованием раз-
личных видов транспорта. ОАО РЖД 
совместно с органами исполнитель-
ной власти субъектов РФ определен 
перечень вокзальных комплексов 
и остановочных пунктов, имеющих 
потенциал для организации и разви-
тия мультимодальных перевозок»,— 
уточнили в пресс-службе.

В концепции рассматривается 
в том числе предполагаемая финан-
сово-экономическая модель проек-
та, риски и текущее состояние рын-
ка автобусных перевозок. Реализо-
вать проект предлагается в два этапа 
и прийти к тому, что холдинг или его 
дочерняя структура «будет осуществ-
лять консолидацию мощностей 
операторов и управление местами, 
управление расписанием и маршру-
тами» автобусных перевозок.

Ссылаясь на данные экспер-
тов, концепция оценивает обо-
рот только межрегиональных 
и пригородных перевозок в сумму 
до 300 млрд руб. в год.
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Места для почетных гвоздей
Чем на Универсиаде в Красноярске приковывали внимание Владимира Путина

2 марта президент 
 России Владимир  Путин 
в Красноярске открыл 
зимнюю  Универсиаду, 
а специальный корре-
спондент „Ъ“ Андрей 
Колесников понял, что 
Универсиада-23 будет 
в Екатеринбурге. И сво-
ими глазами увидел, как 
обычными, хоть и длин-
ными гвоздями можно 
прибить неприбиваемое 
к неприбиваемому.

Универсиада, конечно, 
обрадовала жителей Крас-
ноярска. Говорят, с одного 
берега Енисея стал наконец 
отчетливо просматривать-
ся другой, потому что воз-
дух наконец стал не виден: 
главные промпредприятия 
города остановили на вре-
мя соревнований. А част-
ному сектору выдавали без-
дымный уголь, но с ним бы-
ло все не так просто, как хо-
телось бы: да, он не дымил, 
но и не горел. 

Члены Международной 
организации студенческо-
го спорта (FISU) не знали 
этих историй или, точнее, 
предысторий. Перед цере-
монией открытия Универ-
сиады-2019 они беззабот-
но ждали встречи с Влади-
миром Путиным. Честно го-
воря, их самих от студенче-
ской скамьи отделяла, по-
моему, пропасть не в одну 
и не в две спортивных жиз-
ни, а на самом деле и в па-
ру обычных человеческих. 
Самым юным и спортив-
ным из них казался прези-
дент ФИСУ Олег Матыцин, 
который благодаря Влади-
миру Путину, отодвинувше-
му пенсионный возраст на 

пять лет, может не думать 
об этом возрасте еще даже 
пару лет. 

Представители студен-
ческой семьи держались от-
дельным полукружком и по 
виду (а также по исходящей 
от них магии превосходст-
ва над всем зачем-то живу-

щим) ничем не отличались 
от членов культовой и ка-
стовой «олимпикфэмили» 
(да, но это только не про Ша-
миля Тарпищева). 

В пяти метрах от них со-
брались простые (по срав-
нению с ними) люди: по-
мощник президента России 

Игорь Левитин, тот же Ша-
миль Тарпищев, министр 
спорта Павел Колобков… 

— Видимо, и эту Универ-
сиаду проведем? — на вся-
кий случай спросил я у Иго-
ря Левитина.

— Уверены? — переспро-
сил он меня.

Теперь я уже, конечно, 
ни в чем не был уверен. 

Впрочем, я вспоминал, 
как за два месяца до Олим-
пиады в Сочи министр 
транспорта Игорь Леви-
тин озабоченно подсчиты-
вал, сколько еще тоннелей 
надо пройти дублером Ку-

рортного проспекта, четыре 
или пять… И как все равно 
ведь были пройдены, и сто-
ят с тех пор даже без ремон-
та…— и понимал: может, 
и шутит.

Я поинтересовался у Пав-
ла Колобкова, какие но-
вые виды спорта удалось 
привнести организаторам 
в программу Универсиады. 
В прошлый-то раз, в Казани, 
привнесли столько нового 
и хорошего (организаторы 
имеют право на три новых 
вида спорта), что в какой-то 
момент стало как-то уже не-
удобно за количество заво-
еванных золотых медалей: 
каждая следующая начина-
ла казаться давно уже лиш-
ней… Одна только борьба 
на поясах в стиле «корэш» 
в 19 категориях победи-
ла даже, кажется, здравый 
смысл…

В этот раз сходились на 
двух невиданных видах.

— Хоккей с мячом и спор-
тивное ориентирование,— 
пояснил министр.

— Ориентироваться-то 
мы умеем в любом состо-
янии,— пояснил Шамиль 
Тарпищев. 

Стали вспоминать, ка-
ких великих спортсменов 
дала миру казанская Уни-
версиада.

— Как же,— воскликнул 
губернатор Свердловской 
области Евгений Куйва-
шев,— один только Капри-
зов чего стоит! Какой хокке-
ист получился!

Я уж не стал говорить, 
что Универсиада в Казани 
была летней.
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Вагонам отольются 
американские колеса
Российский дефицит предложено покрыть 
спорной импортной продукцией 

На фоне растущего дефицита желез-
нодорожных колес американо-китай-
ское СП Xinyang Amsted предлагает 
начать поставки в РФ литых колес аме-
риканского образца. Сейчас в России 
эксплуатируются только цельноката-
ные. В Минтрансе отмечают, что в Рос-
сии, в отличие от стран, где разрешены 
литые колеса, климат слишком суров, 
а из-за того, что грузовое движение не 
отделено от пассажирского, применять 
их опасно.

Как стало известно „Ъ“, Xinyang Amsted 
Tonghe Wheel Co. (СП американской 
Amsted Rail, китайско-американской DACC 
и китайских Zhejiang Zhenghe и CNR) обра-
тилось в Минтранс с предложением произ-
водить литые колеса для железных дорог 
РФ. В письме от 28 декабря 2018 года член 
совета директоров СП и вице-президент 
Amsted Rail Маркус Монтенекурт сообща-
ет замглавы Минтранса Владимиру Токаре-
ву, что завод в городе Синьян уже в 2019 го-
ду готов поставлять в РФ 40–50 тыс. литых 
колес, изготовленных «в точном соответст-

вии с российским ГОСТом» с возможностью 
локализации в будущем.

Пока в России допускается эксплуата-
ция только цельнокатаных колес (ЦКК), 
ГОСТа на литые еще нет. Однако он сей-
час разрабатывается ВНИИЖТ и уже к ию-
лю может быть принят. 10 января Объе-
динение производителей железнодорож-
ной техники (ОПЖТ) опубликовало его 
первую редакцию. В качестве базы разра-
ботки стандарта, в частности, приводятся 
протоколы лабораторных и стендовых ис-
пытаний колес, изготовленных на заводе 
Xinyang Amsted.

В России острый дефицит колес — их це-
на, еще два года назад составлявшая 25 тыс. 
руб. за штуку, выросла на порядок. Поста-
вок двух основных производителей — Объ-
единенной металлургической компании 
(ОМК) и Evraz — по цене около 45 тыс. руб. 
не хватает, на рынке стоимость ЦКК дости-
гает 150 тыс. руб., а в ремонте в отдельных 
случаях превышает и 250 тыс. руб.
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Старые сборы станут 
новыми налогами
Минфин пересматривает  
регулирование платежей

Промежуточные итоги инвентариза-
ции Минфином неналоговых платежей 
не понравились бизнесу. Вместо при-
нятия закона о таких сборах — с его по-
мощью предприниматели надеялись 
избежать увеличения фискальной на-
грузки — Минфин намерен «погрузить» 
в Налоговый кодекс шесть  основных 
 неналоговых платежей, а далее — еще 
порядка двухсот сборов, связанных с го-
сударственными реестрами, при этом 
включит в законопроект десятилетний 
мораторий на уголовную ответствен-
ность за их неуплату. Остальные бес-
численные платежи Минфин намерен 
урегулировать в отраслевом законода-
тельстве. Три бизнес-объединения — 
РСПП, ТПП, «Опора России» — в пятни-
цу сообщили, что готовят обращение 
к Владимиру Путину, в котором  будут 
просить не включать квазиналоги 
в  Налоговый кодекс.

Минфин в пятницу сообщил, что под-
вел промежуточные итоги работы по сис-
тематизации и регулированию неналого-

вых платежей — доклад отправлен в пра-
вительство. В результате инвентаризации 
в НК будут погружены шесть платежей — 
утилизационный, экологический и курорт-
ный сборы, плата за негативное воздейст-
вие на окружающую среду, плата с грузови-
ков через систему «Платон» и сбор с опера-
торов связи. Законопроект про эту первую 
«шестерку» ожидает «скорейшее внесение 
в правительство», сообщил Минфин.

Следом за ними в НК будут включены 
платежи, схожие по своей природе с гос-
пошлинами. «Речь идет, в частности, о пла-
те, взимаемой за сведения из различных го-
сударственных реестров и регистров. Ин-
вентаризация выявила около двух сотен та-
ких реестров»,— поясняет Минфин, добав-
ляя, что еще предстоит «внимательно проа-
нализировать экономическую обоснован-
ность» этих платежей. Также министерство 
предлагает к кодифицикации патентные 
пошлины и ряд платежей за обязательную 
госэкспертизу документации. 
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 63,85

доллара стоил в среднем баррель нефти Urals в феврале 2019 года, сообщил Минфин. В сравнении 
с январем ($59,85) цена российского сорта выросла ровно на $4, в целом за два месяца этого года сред-
няя цена Urals составила $61,76 за баррель. В 2018 году в среднем она составляла $70,01 за баррель. 
Месячный минимум с начала стартовавшего осенью 2014 года цикла падения цен на нефть был зафикси-
рован в январе 2016-го — тогда Urals стоила лишь $28,8 за баррель. Затем цены стали постепенно восста-
навливаться. В октябре 2018-го фиксировался четырехлетний максимум — $79,26. Затем этот показатель 
вновь перешел к снижению: в декабре 2018-го баррель сорта Urals стоил в среднем лишь $57,59.

ДОХОДЫ

Чиновники  
превзошли инфляцию

За 2018 год зарплата 38,3 тыс. 
федеральных чиновников выросла 
на 5,4% и достигла в среднем 
126,6 тыс. руб. Такие данные по ре-
зультатам ежегодного мониторинга 
обнародовал в пятницу Росстат. 
При этом статистики традиционно 
уточнили, что в большинстве находя-
щихся преимущественно в столице 
ведомств (у 73% от их общего числа) 
уровень среднемесячной зарплаты 
был все же ниже, чем в среднем 
по экономике Москвы (105 тыс. 
руб.). Впрочем, Росстат сделал 
оговорку, что московская зарплата 
определена без учета малого бизне-
са (находящегося в немалой степени 
в тени и потому искажающего стати-
стику «белых» зарплат). Напомним, 
инфляция в 2018 году оказалась 
на уровне 4,2% — таким образом, 
темпы прироста зарплат федераль-
ных госслужащих опередили ее 
на 1,2 процентного пункта. Средняя 
зарплата всех групп населения 
по экономике России в 2018 году 
составила 43,4 тыс. руб.

Более всего, по информации 
Росстата, как и годом ранее, в 2018-
м получали госслужащие в аппарате 
правительства РФ — 240,3 тыс. руб. 
(на 5,7% больше, чем в 2017 году). 
На втором месте осталась админис-
трация президента, в которой сред-
ний уровень зарплаты вырос на 8,8% 
— до 236,7 тыс. руб. Тройку лидеров 
замкнули госслужащие аппарата 
Совета федерации со средним 
уровнем зарплаты в 186,4 тыс. руб. 
(рост на 3,5%).

В Счетной палате средняя 
зарплата госслужащих равнялась 
186,3 тыс. руб. (рост на 3,1%). В от-
личие от верхней палаты, в Госдуме 
средняя зарплата служащих в 2018 
году снизилась на 1%, до 158,9 тыс. 
руб. Зарплаты аппаратчиков 
в Конституционном суде составили 
147,4 тыс. руб. (рост на 3,8%), 
в Верховном — 131,7 тыс. руб. 
(рост на 1,8%).

Среди министерств и ведомств, 
по данным Росстата, наиболее 
высокие зарплаты у сотрудников Фе-
дерального казначейства (159 тыс. 
руб. в месяц), МИДа (151,1 тыс. 
руб.) и МЧС (145 тыс. руб.). Самыми 
низкооплачиваемыми оказались 
чиновники Роснедр — 62,2 тыс. 
руб. (рост на 3,3%), Росархива — 
63,2 тыс. руб. (снижение на 2,6%) 
и Росрезерва — 64,2 тыс. руб. 
(рост на 0,7%).

Штаты должностей гражданской 
службы в 2018 году были укомплек-
тованы на 84,7%, что несколько 
ниже, чем в 2017-м (85,9%). 
До этого в течение нескольких лет 
их укомплектованность только росла 
(в 2016 году — на 0,11%, в 2017 
году — на 0,3%).

Анастасия Мануйлова

ЗАРПЛАТЫ ГОССЛУЖАЩИХ
ФЕДЕРАЛЬНЫХ ОРГАНОВ ВЛАСТИ
(ТЫС. РУБ./МЕСЯЦ)

Аппарат
правительства

Администрация
президента 

Счетная палата

Госдума

МИД

Минфин

Генпрокуратура

МВД

Минтруд

Минэкономики

2017 2018

227,2
240,3

217,4
236,6

180,7
186,3

160,4
158,8

148,6
151,1

83,2
84

98
111,6

94
100,2

138,1
139,1

117,3
121,3

Счетная палата (СП) обнаружила новую 
проблему в работе особых экономических 
зон (ОЭЗ), эффективность которых госа-
удиторы ставят под сомнение в течение 
нескольких лет: резиденты использова-
ли реимпорт для минимизации налогов, 
а не для развития экспорта. За 2013–
2016 годы предприниматели сэкономи-
ли 27 млрд руб. на платежах, а после того, 
как под процедуру реимпорта стали под-
падать только товары, полностью изготов-
ленные из продукции Евразийского эко-
номического союза (ЕАЭС), резко снизили 
деловую активность.

Эффективность ОЭЗ вновь не устраивает 
Счетную палату — если ранее аудиторы прове-
ряли отдачу от бюджетных вложений в зонах, 
то теперь оценили также их роль в стимулиро-
вании экспорта. С этой задачей, по мнению СП, 
ОЭЗ не справились: «на внешние рынки това-
ры практически не выходят, а остаются на тер-
ритории ЕАЭС», говорится в заключении СП.

Отметим, Счетную палату можно назвать 
основным критиком работы ОЭЗ. В начале 
2016 года аудиторы отмечали, что за все вре-
мя существования особых зон было создано 
лишь 18 тыс. рабочих мест, каждое из которых 
обошлось более чем в 10 млн руб. После это-
го в июне 2016 года президент ввел морато-
рий на создание новых ОЭЗ. Запрет был снят 
только в феврале 2018 года по инициативе ре-
гионов, которые хотят создавать ОЭЗ для раз-
вития промышленности. Тогда говорилось о 
том, что Минэкономики провело работу по 
повышению эффективности ОЭЗ. Впрочем, 
даже после этого Счетная палата в сентябре 
2018 года заявила, что, исходя из вложений 
федерального центра и объема привлеченных 

инвестиций, неэффективны 10 из 25 ОЭЗ (Мин-
экономики тогда с критикой не согласилось).

Теперь СП, проверив практически все зоны 
(как пояснили „Ъ“ в пресс-службе, кроме рекре-
ационных, а также Калининградской и Мага-
данской), выяснила, что в 2013–2017 годах ре-
зиденты ввезли на территории ОЭЗ товары та-
моженной стоимостью 94,3 млрд руб., а вывез-

ли после завершения процедуры свободной та-
моженной зоны — лишь на 44,6 млрд руб. Так, 
в 2013–2016 годах наиболее востребованной 
таможенной процедурой среди резидентов 
стал реимпорт (ввоз переработанной на терри-
тории ОЭЗ продукции в страны Таможенного 
союза без уплаты пошлин). По оценкам СП, за 
этот период компании сэкономили на плате-
жах свыше 27 млрд руб. В общей сложности в 
эти годы стоимостный объем продукции, на-
правленной на экспорт, не превысил 8%.

Наибольшую активность резиденты проде-
монстрировали в 2016 году (общая сумма вы-

воза из ОЭЗ — свыше 16,5 млрд руб.) — как раз 
перед изменениями в правилах реимпорта. С 
2017 года под эту процедуру попадают лишь 
товары, полностью изготовленные из продук-
ции ЕАЭС или оставшиеся в неизменном ви-
де. С этого момента, констатируют аудиторы, 
резиденты практически перестали применять 
процедуру реимпорта и резко сократили дело-
вую активность (ввоз продукции в ОЭЗ и вывоз 
ее после переработки снизился вдвое). «Это го-
ворит о том, что резиденты, по сути, исполь-
зовали режим реимпорта, чтобы минимизи-
ровать свои налоговые обязательства, а не для 
производства конкурентных товаров и выво-
за их на экспорт»,— считают аудиторы. По ито-
гам анализа СП предлагает рассмотреть воз-
можность внедрения других мер поддержки 
экспорта. В Минэкономики выводы госаудито-
ров прокомментировать не смогли — ведомст-
во не ответило на запрос „Ъ“.

Как отмечает гендиректор консалтинговой 
компании «Вальтер Констракшн» Евгений Валь-
тер, «из-за формальной демонстрации резиден-
тами производственной активности масштаб-
ный поток реимпорта предпочтительнее было 
не замечать, чем позиционировать из него се-
рьезную проблему». Внутри ЕАЭС, по словам 
эксперта, участникам торговать куда выгоднее, 
чем продвигать товары вовне: там не предусмо-
трены льготы и действуют санкции. «Прибавим 
и то, что далеко не вся продукция российских 
ОЭЗ может выдержать конкуренцию с альтер-
нативными производителями»,— говорит Евге-
ний Вальтер. Задумка ОЭЗ как механизма, в том 
числе стимулирующего российский экспорт в 
дальнее зарубежье, добавляет он, в том виде, в 
котором она реализована, малоэффективна.

Евгения Крючкова

ОЭЗ не справились с экспортом
Госаудиторы выявили использование реимпорта для налоговой экономии
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Банк России объявил о намере-
нии переоценить капитал стра-
ховщиков. Регулятор подготовил 
список активов, которые он бу-
дет считать «плохими», и наме-
рен ввести ограничение в 10% 
на долю одного «хорошего» ак-
тива в портфеле  страховщика. 
Кроме того, при оценке акти-
вов рынку предстоит учитывать 
стрессовый макроэкономиче-
ский сценарий — рост валютных 
активов на 20%, падение акций 
на 35%, обвал на рынке недвижи-
мости и проч.— и резервировать 
средства на такой случай. Рынок 
ожидаемо не в восторге от пред-
стоящих изменений и опасается, 
что новая модель оценки активов 
ударит по самому быстрорасту-
щему сегменту — инвестицион-
ному страхованию жизни.

Еще летом 2018 года на Междуна-
родном финансовом конгрессе пред-
ставители ЦБ констатировали: после 
расчистки банковского сектора при-
оритетом регулятора станет страхо-
вание (см. „Ъ“ от 8 июня 2018 года). В 
минувшую пятницу ЦБ созвал компа-
нии сектора на встречу по финансо-

вой устойчивости. «Каждое второе ме-
роприятие так называется,— расска-
зал „Ъ“ один из его участников.— Ни-
чего не предвещало анонса масштаб-
ной реформы». Однако глава департа-
мента страхового рынка ЦБ Филипп 
Габуния представил почти сотне пред-
ставителей компаний новую модель 
оценки их финансовой устойчивости.

Сейчас «хорошими» активами 
страховщики обязаны покрывать 
только страховые обязательства, тре-
бования регулятора не учитывают 
рыночные и кредитные риски, а дан-
ные об активах компаний не всегда 
отражают их рыночную стоимость. 
Поэтому ЦБ принял решение перей-
ти на расчет капитала компаний, ис-
ходя из разницы между стоимостью 
их «хороших» активов и всех обяза-
тельств. Также в презентации новой 
модели ЦБ перечислил «плохие» ак-
тивы, которые не будут учитывать-
ся при оценке собственных средств 
компаний — акции, не допущенные 
к организованным торгам, вложения 
в «дочки», депозиты, займы и облига-
ции без рейтинга и др. Отдельно про-
писан список «плохой» дебиторской 
задолженности: ЦБ, к примеру, вос-

принимает рискованной для ком-
паний ситуацию, при которой дого-
вор заключается на год, но оплачива-
ется не в течение пяти дней, а в рас-
срочку в течение всего года. «Это не 
означает, что „плохие“ активы нель-
зя покупать,— объяснял через три 
часа уже журналистам Филипп Габу-
ния.— Их можно приобретать за счет 
избытка капитала». Отметим, сей-
час такими активами нельзя покры-
вать страховые обязательства, новая 
же модель ЦБ предполагает, что они 
не будут приниматься в расчет при 
оценке любых обязательств страхов-
щиков. Также ЦБ намерен мотивиро-
вать компании к диверсификации 
активов — сейчас вложения в депо-
зит одного банка могут покрывать до 
40% капитала компании, но ЦБ наме-
рен снизить порог вложений в один 
«хороший» актив до 10% (исключе-
ния сделаны для РНПК и ОФЗ). Нако-
нец, при оценке активов компаниям 
предстоит учитывать стрессовый ма-
кроэкономический сценарий — рост 
цен на 20% на валютные активы, сни-
жение цены акций на 35%, падение 
цен на 10% на жилье и на 25% на ком-
мерческую недвижимость и т. п.

По словам господина Габунии, на 
полную перестройку модели уйдет 
лет пять, но уже до 15 марта страхов-
щики должны уточнить для ЦБ ин-
формацию по активам. «Пять круп-
ных и пять некрупных компаний 
мы посмотрим к концу апреля», что-
бы корректировать методологию 
модели, пояснил он. Пока же в ЦБ за-
трудняются оценить масштабы пере-
распределения активов страховщи-
ков. «Будут переходные периоды, и 
они будут значимыми, речь идет не 
о годе»,— успокаивает рынок глава 
страхового департамента.

Презентация, тем не менее, обес-
покоила страховщиков. Так, зампред 
правления национального перестра-
ховщика Ольга Крымова считает рас-
ширение требований к покрытию 
обязательств кардинальным изме-
нением модели оценки финансовой 
устойчивости и отмечает, что перео-
ценка активов сильно затронет бы-
строрастущий сегмент инвестстра-
хования жизни — в силу специфи-
ки «длинных» денег (подробнее см. 
«Ъ-Онлайн»). Директор же группы 
рейтингов финансовых институтов 
агентства АКРА Алексей Бредихин от-

мечает неожиданность новых подхо-
дов ЦБ: «Заявлялось, что генеральная 
линия развития регулирования — 
это переход на Solvency II. Разработка 
требований по нормативам достаточ-
ности капитала должна была начать-
ся в 2019 году и завершиться в 2021 
году»,— говорит он, предполагая, что 
регулятор или не удовлетворен тем-
пами работы, или принято решение 
о переходе к финальной модели че-
рез промежуточные этапы: «Факти-
чески предложенная модель явля-
ется крайне упрощенной версией 
Solvency II (аналог в банковском над-
зоре — „Базель-2“)». Основная про-
блема для страховщиков, по его мне-
нию, будет «не в исключении плохих 
активов, а в рисковой добавке по хо-
рошим, что может существенно уве-
личить требования по капиталу»,— 
резюмирует аналитик. С ним соглас-
на и госпожа Крымова: «Участникам 
рынка предстоит оценить, сколько 
стрессовый сценарий „отъест“ от их 
капитала, и на эту дельту найти до-
полнительные средства»,— говорит 
она, отмечая, что этот пункт требует 
серьезного тестирования.

Татьяна Гришина

Страховщикам приготовили революцию активов
ЦБ намерен регулировать покрытие всех их обязательств

«Практика, при которой за оказание госу-
слуг взимается плата, не включенная в НК, не 
должна существовать»,— обозначило свою ка-
тегоричную позицию министерство. Ситуацию 
с оставшимися неналоговыми платежами, на-
пример со связанными с получением обяза-
тельных услуг или компенсацией вреда, Мин-
фин предлагает детально поработать уже с отра-
слевыми министерствами. В целом, заключает 
Минфин, уже «создан фундамент» для того, что-
бы дальнейшая проработка регулирования не-
налоговых платежей велась на уровне отрасле-
вого законодательства. 

Такой подход — либо НК, либо отраслевое 
регулирование — не нравится бизнесу. Прежде 
всего он против включения в Налоговый кодекс 

шести квазиналоговых платежей (отметим, что 
принципиальное решение об этом было приня-
то правительством еще осенью). Собеседники „Ъ“ 
отмечают, что бизнес-сообщество «не было услы-
шано». В РСПП, ТПП и «Опоре» „Ъ“ сообщили, что 
готовят обращение к Владимиру Путину, в кото-
ром попросят не включать в НК платежи в запла-
нированном Минфином виде. «Деловая Россия», 
по информации „Ъ“, в совместном обращении 
принимать участие не собирается. Напомним, 
бизнес-объединения предлагали принять отдель-
ный закон по «неналогам» и создать реестр таких 
платежей. «Мы продолжаем убеждать Минфин 
и другие органы в необходимости принятия от-
дельного закона о регулировании неналоговых 
платежей. Это позволит прекратить практику их 
бесконтрольного введения и изменения»,— ска-
зал „Ъ“ вице-президент ТПП Вадим Чубаров. 

Глава «Опоры России» Александр Калинин 
отмечает, что «по факту вместо упорядочивания 
неналоговых платежей вводятся шесть новых 
налогов, которые касаются не только предпри-
нимателей, но и всех граждан — в частности, 
курортный сбор». «Это вызовет не только увели-
чение налоговой нагрузки на бизнес, но и при-
ведет к дополнительным основаниям для уго-
ловной и административной ответственности 
предпринимателей»,— говорит Александр Ка-
линин. Он отмечает, что сейчас на сборы не рас-
пространяются нормы Уголовного и Уголовно-
процессуального кодексов, пени, блокировки 
счетов и т. д.— с введением их в НК все это из-
менится. В «Опоре» также указывают, что сборы 
предусматривают механизм вычета компенса-
ционных мероприятий, на налоговые платежи 
это не распространяется.

«Мы настаиваем на том, чтобы при кодифика-
ции был сохранен целевой характер ряда сборов 
и механизм арбитража, при котором платель-
щик сбора, к примеру утилизационного, мог 
сам решать — платить сбор государству или са-
мому утилизировать. К тому же важно продумать 
вопрос смягчения режима санкций за неуплату 
платежей, вновь включенных в НК, на длитель-
ный (до 10 лет) переходный период»,— сказал 
„Ъ“ глава комитета по налоговой и бюджетной 
политике «Деловой России» Кирилл Никитин. 
Отметим, что позднее в пятницу Минфин допол-
нительно разъяснил, что предлагает установить 
десятилетний мораторий на уголовную ответст-
венность за неуплату неналоговых платежей по-
сле их включения в Налоговый кодекс и повы-
сить порог, при котором она будет наступать.

Дарья Николаева

Старые сборы станут новыми налогами

Цена нефти Urals
($ за баррель) 
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Тем более что губернатору предстояло еще 
собраться и сыграть важнейшую роль, о кото-
рой пока никто, и, может быть, даже он, и не 
подозревал, в предстоящей встрече Владими-
ра Путина с членами исполкома ФИСУ.

— Интересно,— мечтательно спросил Ша-
мильТарпищев,— до тыщи медалей дотянем?

Прогноз даже на домашнюю Универсиаду 
показался мне слишком смелым.

— Нам до тыщи медалей на Универсиадах 
осталось 33 медали,— пояснил Шамиль Тар-
пищев. 

Тут их позвали уже присоединиться к чле-
нам исполкома ФИСУ: предстояло войти Вла-
димиру Путину. Уже все тут стояли с бокала-
ми шампанского. Вице-премьер Ольга Голо-
дец тоже взяла бокал шампанского, постояла 
и вдруг с тревогой произнесла:

— А может, поставим?
— Зачем? — спросили ее.
— А то заходит президент, а мы тут пьем…— 

пожала она плечами.— Нет, я поставлю.
И она поставила бокал на высокий столик 

для фуршета. 
Но тут ей объяснили, что президент сейчас 

тоже войдет не с пустыми руками, а с бокалом 
шампанского.

— А,— засмеялась Ольга Голодец,— другое 
дело! 

И бокал через мгновение снова был у нее 
в руках. 

Тут и правда появился Владимир Путин с 
шампанским. Вошел, а тут пьют. 

Он им рассказал, что его сильно заинте-
ресовала инициатива ФИСУ под названием 
«двойная карьера»: «Это карьера в спорте и бу-
дущая, так скажем, гражданская жизнь вне 
спорта». (К чему бы это?)

— И мне кажется, что очень интересной яв-
ляется также ваша последняя инициатива о 
проведении некоторых чемпионатов не меж-
ду национальными сборными командами, а 
между сборными университетов,—добавил 
президент. 

Количество соревнований в организации 
грозит, таким образом, увеличиться в сотни, а 
может, и в тысячи раз. Востребованность чле-
нов ФИСУ должна вырасти, видимо, в такой 
же прогрессии.

Тут выяснилось, зачем потребовался на 
этой встрече губернатор Куйвашев.

— Вы, наверное, знаете, что мы уже выста-
вили заявку на проведение летней Универси-
ады 2023 года в городе Екатеринбург,— произ-
нес Владимир Путин. 

Судя по лицам собеседников из ФИСУ, став-
шим вдруг озабоченными, знали не все. Или 
знали, но не хотели признаваться в этом да-
же себе.

— Если вы нам доверите проведение это-
го мероприятия,— продолжил президент Рос-
сии,— то мы будем стараться сделать так, что-
бы оно было ярким и красивым!

Это был, похоже, сильный аргумент.
Он хотел, кажется, еще что-то добавить, но 

передумал: наверное, решил, что дополни-
тельные слова могут расценить как беспреце-
дентное лоббирование, а то и, не дай бог, дав-
ление на членов ФИСУ.

Но так не считал президент ФИСУ Олег Ма-
тыцин. 

— Конечно, после того как из ваших уст 
прозвучало подтверждение заявки от Екате-
ринбурга,— сказал он уже через минуту,— мы 
с уверенностью смотрим в будущее и желаем 
успеха этому проекту!

Выдвинувшийся в первый ряд губернатор 
отзывался одобрительным взглядом на ка-
ждую реплику о себе и своем городе. 

Тут неожиданно снова вступил Владимир 
Путин, очевидно решивший, что раз уж оно 
все так само идет, то и пусть:

— Надеюсь, если на Екатеринбург придет-
ся проведение летней Универсиады 2023 го-
да, то… Губернатор тоже здесь!

— Это будет большой подарок к 300-летию 
города! — привел решающий аргумент Евге-
ний Куйвашев.

При этом получивший слово первый вице-
президент ФИСУ Леонц Эдер решил как буд-

то даже закрыть тему, обратившись к прези-
денту России:

— Поскольку в России столько волшебных, 
прекрасных мест, какой другой город вы пла-
нируете на будущее, после Екатеринбурга?

То есть они, оказывается, на самом деле и 
правда считали вопрос с Екатеринбургом ре-
шенным. 

— Мы подумаем,— сказал господин Пу-
тин.— Вы правы абсолютно: у нас есть что 
предложить! Но если вы нам доверите про-
ведение в Екатеринбурге, то сначала мы зай-
мемся этим… Большой город… Миллионник 
(Интересно, как перевели? — А. К.)… Круп-
ный, большой промышленный и образова-
тельный центр… Так что там база уже очень 
хорошая на сегодняшний день… Но, конеч-
но, обязательно сделаем целую программу…

Он словно с усилием вспоминал отрывки 
из своей речи в Гватемале в 2007 году, посвя-
щенной заявке Сочи-2014. 

— По-моему,— сказал я Ольге Голодец, ког-
да президент поставил бокал с шампанским 
на то место, где секунд двадцать простоял бо-
кал вице-премьера, и пошел на трибуну,— с 
Екатеринбургом все ясно. 

— Ох,— сказала она,— хорошо бы. Но  
они там такое хотят… Но об этом потом… Я 
скажу…

Впрочем, она сказала об этом самому пре-
зиденту уже через два часа, когда он вернул-
ся с трибуны после церемонии открытия: что 
исполком ФИСУ одолевает идея целого фести-
валя культурных мероприятий в рамках Уни-
версиады и что этим они теперь хотят отли-
чаться от МОК. И это было то, что Россия им с 
облегчением даст. 

В общем, наша Универсиада-2023, наша. И 
Владимир Путин, который не оставляет, ви-
димо, надежду привычным способом приве-
сти в чувство (или, например, в форму, кото-
рая, кстати, на церемонии открытия у сбор-
ной России вобрала в себя все самое среднее 
и незаметное, что у нее только могло бы быть, 
кроме, конечно, алых, просто пылающих ша-
ровар и кроссовок), а может, даже и в порядок 
еще один российский город, еще успеет ее от-
крыть. Только вот спрашивать его все станут 
уже не про следующую Универсиаду, а о том, 
как будет развиваться проект «Двойная карье-
ра», то есть жизнь после спорта. 

Церемония открытия Универсиады произ-
вела на меня между тем прекрасное впечатле-
ние. У нее был, конечно, не тот бюджет, что в 
Сочи в 2014 году, но, может, не в последнюю 
очередь благодаря этому все было сделано со 
вкусом и очень технологично. Была ирония, и 
очень кстати. Так, мое воображение покорили 
металлурги в оранжевых комбинезонах и ка-
сках с голым торсом, словно сошедшие с под-
иумов лучших стриптиз-клубов Красноярска 
«Чарли» и «Шпилька». 

Я не понимал, как может двигаться лодка с 
представителями коренных народов Сибири 
по стадиону, хотя это была не водная гладь, а 
каркас из чего-то прочного, а лодок таких бы-
ло штук восемь, и они двигались.

А на полупрозрачных шторах, спустивших-
ся с потолка, мы видели достоверное и яркое 
видео — как и на той странной глади, по кото-
рой скользили лодки… 

И главное: ни в чем тут никому не изменял 
вкус, вот что удивительно. Это было большое 
европейское шоу, так что Илью Авербуха на-
до, просто необходимо было поздравить. 

Еще, может, Олегу Матыцину не надо было 
в своей приветственной речи называть Рос-
сию «этой страной», но, может, он чувствовал 
себя сейчас больше президентом ФИСУ, чем 
гражданином этой страны. 

И даже светящиеся собаки, похожие на тех, 
что из семейства Баскервилей, и олени, ни на 
что не похожие, а просто неторопливо мер-
цающие и спускающиеся с потолка, а потом 
вдруг зависшие между небом и землей, пере-
стали смущать. 

И снеговики, а точнее, снеговички (пото-
му что это были девушки) в прозрачных, та-
кое впечатление, что надувных скафандрах, 
встречающие и провожающие делегации 
спортсменов, оставляли по себе неизгладимо 
приятное впечатление.

Пока Ольга Голодец после церемонии от-
крытия рассказывала президенту, что пер-
вые победы уже пошли (да, сборная России 
по хоккею выиграла у сборной Словакии), 
я пытался выяснить, как это все-таки лодки 
ездили по полю.

— Я, честно говоря, тоже не понимаю,— 
пожимал плечами Олег Матыцин.— Мы на 
трибуне спорили-спорили… 

— Электромоторчик был у каждой, вот и 
ехали,— с каким-то даже осуждением сказал 
кто-то.

— Да нет,— внес ясность глава компании 
«Русская платина» Муса Бажаев, который во-
обще-то и построил этот новый дворец спор-
та, «Платинум-центр», и отдал его городу,— я 
видел: все на ногах и руках… Одна девочка да-
же споткнулась… Неужели никто не видел?..

Все ахнули и посерьезнели, и если бы го-
сподин Бажаев не успел засмеяться, то версии 
грозила бы участь стать канонической. 

На следующее утро Владимир Путин при-
ехал в Студенческую деревню. Там его ждала 
сборная России — в основном чтобы сфото-
графироваться. Сначала это было групповое 
фото, потом начались индивидуальные. Спор-
тсмены мгновенно, по-моему, поверили в то, 
что Владимир Путин — самый человечный че-
ловек, да и просто родной, и начали фотогра-
фироваться с ним, приобнимая то за плечо, 
то за талию. И наверное, они были даже удив-
лены, что кто-то аккуратно снимал их руки с 
этой талии и аккуратно возвращал за спины 
им самим. 

Потом Владимир Путин смотрел мужскую 
лыжную гонку на 10 км. До этого россиянка 
уже выиграла одну лыжную гонку, и эта зо-
лотая медаль стала первой из разыгранных 
на Универсиаде. Похоже, что медалей этих 
будет больше желанных 33 — в лыжах и осо-
бенно в биатлоне, например, соперники не 
просматриваются на расстоянии ружейного 
выстрела.

Впрочем, Россия сознательно лишила се-
бя 12 комплектов медалей в конькобежном 
спорте. Никто даже толком не понял, как же 
это классические коньки не вошли в програм-
му Универсиады (а шорт-трек, например, во-
шел). А на самом деле, рассказала мне первый 
вице-президент Союза конькобежцев России 
Светлана Журова, когда начали готовить Уни-
версиаду в Красноярске, от организаторов по-
ступила информация, что в городе нет конь-
кобежного дворца спорта и что его строитель-
ство обойдется в 10 млрд руб. И от коньков по-
спешно отказались (хотя, с другой стороны, 
когда нас такое останавливало? Нас такое, на-
оборот, всегда привлекало). При этом отлич-
ный конькобежный лед есть в Дивногорске 
(30 км от Красноярска), он нуждался в недоро-
гой модернизации (хватило бы 500 млн руб. 
на всю инфраструктуру (но они тем более ни-
кого, видимо, не могли заинтересовать).

В итоге Универсиада осталась без конько-
бежного спорта, в котором Россия сейчас рвет, 
как говорится, всех без разбору.

Порвали всех в этот день и российские 
лыжники. Они, как и девушки, безапелляци-
онно заняли весь пьедестал.

У Владимира Путина было расчудесное на-
строение. Он долго сидел на трибуне, не пере-
ставая улыбался; потом, пока еще минут двад-
цать готовили пьедестал для награждения, 
никуда не уходил, щурился на солнце и опять 
без конца улыбался. Это все ему нравилось: 
трибуны, спортсмены, Универсиада, солнце 
это, снег… Он чувствовал себя здесь, кажется, 
как тогда в Сочи. То же самое торжество ис-
полнившихся желаний… никаких еще санк-
ций… столько золотых медалей… все-все по-
лучилось… 

Но все-таки он не видел главного. 
А я видел.
Я своими глазами видел, как волонтеры 

долго и старательно, да нет, с энтузиазмом 
прибивали длинную синюю ковролиновую 
дорожку к снегу гвоздями. 

И теперь это со мной навсегда.
Андрей Колесников, Красноярск

Места для почетных  
гвоздей

Студентов лучше такому  
российскому ноу-хау не учить   
 ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Муниципальный фильтр к выбо-
рам 2019 года могут не смягчить, 
если депутаты оппозиционных пар-
тий не поторопятся с внесением 
в Госдуму компромиссного законо-
проекта. Об этом говорят собесед-
ники „Ъ“ в системе избирательных 
комиссий. Затягивается и разра-
ботка избирательного кодекса, ко-
торую Российский фонд свободных 
выборов (РФСВ) обещал завершить 
к июню 2019 года.

Публикация проекта избирательного 
кодекса РФ, который его составители пла-
нировали представить к марту, отклады-
вается. Напомним, в июле РФСВ подпи-
сал соглашение с МГУ о подготовке про-
екта кодекса, который должен собрать во-
едино все законы и поправки, касающи-
еся выборного законодательства. Завер-
шить работу над кодексом планировали к 
июню 2019 года. Директор РФСВ Максим 
Лесков сказал „Ъ“, что «сейчас готовится 
его базовый текст»: «Чем бы ни закончи-
лись нынешние дискуссии, текст кодек-
са будет представлен на широкое общест-
венное обсуждение». По его словам, опе-
ративность разработки увеличится после 
8 сентября: выборы могут потребовать 
принятия новых «системных мер».

По словам близкого к Центризбир-
кому (ЦИК) собеседника „Ъ“, составите-
ли кодекса ждут решения, в частности, 
по системе электронного голосования 
и создания цифровых участков, кото-
рые экспериментально будут введены 
на выборах в Мосгордуму в сентябре. 
Ряд законопроектов, которые меня-
ют правила подготовки документов и 
предполагают цифровизацию избира-
тельного процесса в Москве, были вне-
сены в Госдуму 26–27 февраля (см. „Ъ“ 
от 1 марта). В случае успешной апроба-
ции «цифровых» выборов в Москве эта 
норма будет включена в кодекс как об-
щероссийская. Тормозит подготов-
ку кодекса и отсутствие договоренно-
сти по муниципальному фильтру. «Аб-
солютно ясно, что старая норма — де-
сятипроцентный барьер — устарела и 
прописывать ее в проект, который дол-
жен обновить избирательное законода-
тельство, нельзя»,— сказал собеседник 
„Ъ“. По его словам, для дальнейшей ра-
боты над кодексом «в течение двух-трех 
месяцев должна быть достигнута реаль-
ная договоренность по этому вопросу». 

Помимо варианта со снижением му-
ниципального фильтра для кандидатов 
в главы регионов с 10% до 5% максималь-
но, который обсуждался ЦИКом и адми-
нистрацией президента (АП) на заседа-
нии рабочей группы при АП 19 февраля, 
в ведомстве обсуждают и другой вари-

ант изменения фильтра. «Экспертно-на-
учное сообщество ЦИКа давно говорит 
о введении нормы, которая бы разреша-
ла муниципалам давать подписи не од-
ному, а неограниченному числу канди-
датов в губернаторы»,— объяснил источ-
ник „Ъ“. Такой проект в марте 2017 года 
вносила в Госдуму группа депутатов Гос-
думы от КПРФ, он до первого чтения так 
и не дошел. По словам эксперта движе-
ния «Голос» Аркадия Любарева, который 
входит в рабочую группу при АП, этот ва-
риант обсуждался на заседании группы 
в декабре: «Элла Памфилова называла 
его как один из возможных, но после до-
стигнутой теперь договоренности о сни-
жении фильтра до 5% дискуссия по нему 
прекратилась». Этот вопрос, по словам 
Аркадия Любарева, будет поднят в кон-
це марта на заседании научно-эксперт-
ного совета при ЦИКе. При этом думские 
оппозиционные партии пока не спешат 
вносить законопроект о снижении му-
ниципального фильтра до 5%. К приме-
ру, сегодня фракция ЛДПР рассмотрит 
проект депутата Алексея Диденко об от-
мене фильтра для кандидатов от парла-
ментских партий и его снижении до 1% 
для «малых» партий. 

Законодатели могут не успеть при-
нять в этом году поправки, смягчаю-
щие муниципальный фильтр на выбо-
рах губернаторов, допускают собесед-
ники „Ъ“ в системе избирательных ко-
миссий. По словам одного из них, «ЦИК 
выполнил свою задачу, предложив ва-
рианты решения проблемы, в том чи-
сле компромиссный, со снижением 
максимально необходимого числа под-
писей, но депутаты пока к решению 
проблемы не подключились». Он при-
знал, что «“Единой России“ делать шаги 
первой не выгодно, а оппозиция не вно-
сит согласованных предложений». При 
этом времени на принятие решений 
мало, подчеркивает другой источник 
„Ъ“: если есть желание, чтобы фильтр 
был смягчен к старту выборов 2019 го-
да, то необходимо исправить законода-
тельство до старта выборов (с 30 мая по 9 
июня). Для принятия поправок потребу-
ется отправлять их в рассылку дважды 
на месяц (для получения отзывов, в том 
числе субъектов РФ) — перед первым и 
вторым чтением, говорит собеседник 
„Ъ“. Кроме того, после принятия и опу-
бликования федерального закона ре-
гионы должны будут определить, в ка-
кой степени им стоит смягчить фильтр. 
«Процедура в региональном заксобра-
нии может занять около пяти дней»,— 
пояснил собеседник „Ъ“.

Лада Шамардина,  
Максим Иванов

Поправки  
не помещаются в кодекс
Избирательное законодательство  
не успевают исправить до начала выборов
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Коммунисты объявили о предсто-
ящем выдвижении в губернато-
ры Санкт-Петербурга депутата Гос-
думы кинорежиссера Владимира 
Бортко, а в губернаторы Липецкой 
области — депутата регионально-
го заксобрания Сергея Токарева. 
Он уже проводит встречи с избира-
телями. О намерении баллотиро-
ваться в губернаторы Санкт-Петер-
бурга в качестве самовыдвиженца 
ранее говорил сотрудничающий 
с КПРФ журналист Максим Шев-
ченко. Он заявил „Ъ“, что скажет 
об окончательном решении в мае. 
В КПРФ рассчитывают, что в городе 
все же будет единый кандидат.

8 сентября запланированы выборы 
16 губернаторов, к 1 марта кадровая ко-
миссия ЦК КПРФ рассчитывала полу-
чить документы на всех кандидатов в 
главы регионов (см. „Ъ“ от 28 января). 
Пока отобрано двое: потенциальные 
конкуренты врио губернатора Санкт-
Петербурга Александра Беглова и врио 
главы Липецкой области Игоря Артамо-
нова. О том, что ЦК поддержит кандида-
туру Владимира Бортко, заявил зампред 
ЦК по оргвопросам Юрий Афонин. «Мы 
будем максимально поддерживать на-
ших питерских товарищей в ходе изби-
рательной кампании»,— сказал он. Го-
сподина Бортко зампред ЦК охаракте-
ризовал как «опытного человека, кото-
рый известен не только среди жителей 
города, но и всей страны». Владимир 
Бортко, напомним, был избран в Госду-
му по «согласованному» одномандатно-
му округу: против него не выдвигался 
кандидат «Единой России».

7 февраля о намерении участвовать 
в губернаторских выборах в Санкт-Пе-
тербурге заявил также журналист Мак-
сим Шевченко. Он допускал, что пой-
дет на выборы самовыдвиженцем, а не 
от КПРФ, с которой плотно сотрудни-
чает. Тогда источник „Ъ“ в КПРФ гово-
рил, что, скорее всего, на выборы будет 
выдвинут все же Владимир Бортко. Со-
беседники „Ъ“ в партии отмечали, что, 

если господин Шевченко пойдет на вы-
боры несогласованно и не от КПРФ, со-
здастся «скорее нехорошая ситуация». 
Напомним, он уже баллотировался в 
2018 году в губернаторы Владимирской 
области от КПРФ, но не прошел муни-
ципальный фильтр. Тогда же он воз-
главил партсписок на выборах в заксо-
брание региона и по итогам возглавил 
фракцию КПРФ. Максим Шевченко вче-
ра сказал „Ъ“, что в случае выдвижения 
КПРФ Владимира Бортко он все равно 
готов участвовать в выборах губернато-
ра Санкт-Петербурга. «Свое решение я 
объявлю в мае. Левая оппозиция долж-
на консолидированно выступать. Я бу-
ду это делать там, где позиции власти 
наиболее уязвимы. По закону я могу 
выдвинуться во всех регионах, где про-
ходят выборы»,— отметил господин 
Шевченко.

По словам Юрия Афонина, вопрос о 
взаимодействии на выборах Владими-
ра Бортко и Максима Шевченко в слу-
чае, если последний все же будет балло-
тироваться, пока не обсуждался. Юрий 
Афонин считает, что в Санкт-Петербур-
ге будет «единый кандидат Владимир 
Бортко»: «А Максим Шевченко как феде-
рально известная фигура мог бы помо-
гать кандидатам в губернаторы и канди-
датам в депутаты заксобраний разных 
регионов».

Также предварительно согласована 
кандидатура в губернаторы Липецкой 
области, сказал зампред ЦК КПРФ. Там 
будет выдвинут депутат регионально-
го заксобрания, второй секретарь обко-
ма КПРФ Сергей Токарев. Он второе пу-
бличное лицо партии в регионе после 
главы обкома, депутата облсовета Нико-
лая Разворотнева. Партийцы еще в кон-
це января открыто говорили о том, что 
намерены выдвинуть господина Тока-
рева, а сам он уже агитирует в сельских 
районах. Впрочем, встречи он препод-
носит как встречи депутата с населени-
ем, а не как кандидата с избирателями.

Лиза Миллер, Максим Иванов,  
Всеволод Инютин

Коммунисты  
взяли кадр из кино
КПРФ выдвигает против Александра 
Беглова режиссера Владимира Бортко
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светская 
жизнь

Юбилей ручной работы
Вчера вечером в присутствии пер-
вых лиц города и театра отпраздно-
вал столетие БДТ имени Товстоного-
ва. Театр демонстрировал молодость 
формы и духа: зрителям выдали на-
ушники — «неотъемлемую часть те-
атрального действия» — и даже раз-
решили пользоваться в этот вечер 
камерами мобильных телефонов. 
Также на прошлой неделе в Москве 
вручили премию The Art Newspaper 
Russia при участии Mercury, Bentley 
и Dupont с последовавшим ужином 
в Bacarrat Cristal Room и показали 
фильм «Ван Гоги».

В БДТ, конечно, чувствовали себя 
обязанными в торжественный вечер 
вместить всю столетнюю историю те-
атра. При этом организаторами яв-
но руководило желание не слишком 
утомить зрителя. Таким образом, вме-
сто ведущих торжественного вечера 
появились комментаторы в прозрач-
ных будках. Как раз их голоса и были 
слышны в наушниках. Подобно ком-
ментаторам спортивных матчей они 
поясняли появления символических 
гимназисток и народных артистов. 
Когда на сцену вышел рэп-исполни-
тель, чтобы прогрессивно зачитать 
поэму «12» Александра Блока, первого 
худрука БДТ, эти комментаторы не за-
молкали. Видимо, не смогли воспри-
нять такую манеру всерьез. «Эсхил Се-
менович, посмотрите, на сцене снова 
гимназистки!» — так переговарива-
лись они. Роль Александра Блока пол-
нее раскрыл Евгений Миронов, ху-
друк Театра наций. Гендиректор Эр-
митажа Михаил Пиотровский расска-
зал о совместных планах музея и теа-
тра на Венецианской биеннале. Так-
же на сцену поднимался худрук МДТ 
Лев Додин: «Театр, который жил в свое 
время, впереди своего времени и да-
же часто вопреки своему времени, по-
лучал по шапке, а точнее по бейсбол-
ке»,— намекнул он на бессменный го-
ловной убор худрука БДТ Андрея Мо-

гучего. Впоследствии стало ясно, что 
в своем нынешнем состоянии театр 
властью максимально принят. В зале 
сидели режиссеры Андрей Болтенко 
с супругой, актрисой Мариной Алек-
сандровой, балерина Диана Вишне-
ва, режиссер Константин Богомолов, 
журналисты Ксения Собчак и Татья-
на Фельгенгауэр. Из зрительного за-
ла дирижировал хором Теодор Курен-
тзис. Знакомила с театром небольшо-
го мальчика Алиса Фрейндлих. И все-
таки главным действующим лицом 
постановки стал Олег Басилашвили. 
Ему и залу впервые показали съемку 
с репетиций «Трех сестер», просто на-
резку рабочего материала с участием 
Георгия Товстоногова и его труппы, 
которую он прокомментировал. До 
стоячей овации всего зала.

Тут как-то театральная часть и за-
вершилась. Казалось, впереди лишь 
банкет. Но не тут-то было. Первым вы-
шел полпред по СЗФО Александр Гу-
цан с поздравительной телеграммой 
от президента Владимира Путина. Да-
лась она ему не без волнения. Вслед за 
ним — министр культуры Владимир 
Мединский с приветствием от пре-
мьер-министра Дмитрия Медведева. 
После он добавил от себя: «Это боль-
шой аванс! Вы стоите на плечах тита-
нов, будьте их достойны. Я по отчетно-
сти театра все вижу». Следующим вы-
шел и. о. губернатора Санкт-Петербур-
га Александр Беглов, который назвал 
театр великой визитной карточкой 
города. В итоге он не уходил дольше, 
чем господин Басилашвили, и совер-
шенно не дал ничего сказать Андрею 
Могучему. Овации зала господин Бе-
глов сорвал, вручив награды за заслу-
ги перед городом Олегу Басилашвили 
и Алисе Фрейндлих. После была еще 
речь от заксобрания, завершившая-
ся неожиданно: «И дарим вам карти-
ну почти ручной работы». Потом сно-
ва взял слово господин Беглов, что-
бы еще раз перебить господина Мо-
гучего: «В театре должен быть попечи-
тельский совет! Хороший попечитель-
ский совет!» Наконец, господин Могу-
чий все же вернул себе слово: «БДТ — 
это театр будущего. Спасибо, друзья, 
с праздником».

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

Владимир Мединский 
добавил от себя:  
«Вы стоите на плечах 
титанов, будьте 
их достойны»

„Ъ“ стали известны подробности проек-
та по введению в Москве и Петербурге 
зон, куда могут запретить въезжать ма-
шинам с двигателем низкого экологи-
ческого класса. Документ подготовлен 
Минтрансом по поручению правительст-
ва. Для реализации проекта планирует-
ся ввести новый штраф для водителей, 
проезжающих в экологически чистые 
зоны. Для миллионов владельцев ста-
рых машин, экологический класс кото-
рых вообще неизвестен, Минпромторг 
разработает порядок для упрощенного 
получения документов.

Как ранее сообщал „Ъ“, в октябре 2018 го-
да президентский Совет по правам челове-
ка выработал рекомендации по борьбе с за-
грязнением воздуха в столичном регионе, 
отправив их главе государства. Из Кремля 
документы были направлены в правительст-
во. Вице-премьер Максим Акимов поручил 
Минтрансу, МВД, Минпромторгу, Минпри-
роды, правительствам Москвы и Санкт-Пе-
тербурга подготовить к 4 марта «дорожную 
карту» по введению в городах зон, куда за-
претят проезжать транспортным средствам 
с низким экологическим классом.

В Минтрансе „Ъ“ рассказали, что подгото-
вили проект такого плана и сейчас он нахо-
дится на согласовании ведомствами, но под-
робностей почти не раскрыли. Власти Мо-
сквы и Санкт-Петербурга должны будут сами 
определить, в каких районах и от какого вида 
транспортных средств наносится максималь-
ный ущерб экологии, пояснили в пресс-служ-
бе ведомства. «Вопрос по вводу ограничений 
автомобилей по экоклассу — сложный, тре-
бующий внимательного изучения,— заявили 
„Ъ“ в пресс-службе департамента транспорта 
Москвы.— На первом этапе должны рассма-
триваться ограничения прежде всего для дви-
жения грузового транспорта и автобусов, осо-
бенно в жилых районах и природоохранных 
зонах». В комитете по развитию транспорт-

ной инфраструктуры Санкт-Петербурга „Ъ“ 
рассказали, что необходимо «провести допол-
нительные исследования на предмет установ-
ления оптимальных территориальных гра-
ниц пилотной зоны». «Пока нет никаких кон-
кретных действий, мы ждем инструкций из 
Москвы,— говорит источник „Ъ“ в админис-
трации Санкт-Петербурга.— Это очень слож-
ная история, много подводных камней, мно-
го всего нужно еще сделать».

Тем не менее „Ъ“ удалось ознакомиться 
с частью «дорожной карты», разработанной 
Минтрансом. К октябрю МВД и Минтранс 
разработают поправки к КоАП по введению 
нового штрафа за проезд под знаком, кото-

рым обозначается экологически чистая зо-
на. Указатель был введен в ПДД в июле 2018 
года, но нигде еще не применялся: цифра 
на нем означает экологический класс дви-
гателя автомобилей («Евро-0», «Евро-1», «Ев-
ро-2», «Евро-4» и т. д.), которым можно проез-
жать. Сегодня для нарушителей требований 
этого знака применяется штраф 500 руб., но 
в Минтрансе предлагают ввести новый вид 
нарушения с повышенной санкцией (ка-
кой — пока неизвестно).

Еще один пункт плана касается машин, 
в документах к которым нет данных об эко-
логическом классе. Сведения эти начали за-
писывать в паспорта транспортного средст-
ва (ПТС) в 2008–2011 годах. В России зареги-
стрировано более 20 млн машин возрастом 
старше десяти лет, это 30% всего автопарка, 
все они почти наверняка без экологическо-

го класса: непонятно, как быть, если такой 
автомобиль проедет под камерой в чистую 
зону. Минпромторг должен будет к октябрю 
разработать «упрощенный порядок» присво-
ения класса для старых машин.

Сейчас для того, чтобы вписать класс в ПТС, 
нужно обратиться в специализированную ла-
бораторию или фирму, рассказал „Ъ“ генди-
ректор компании «Услугиавто» Юрий Пархо-
менко. Заключение, которое затем надо будет 
предъявить в ГИБДД, стоит в среднем 3–5 тыс. 
руб. «Токсичность выхлопа уже давно не заме-
ряют,— рассказывает он.— Эксперты по году 
выпуска, модели двигателя, базам данных про-
изводителей могут определить, какой класс 
у машины. Например, если автомобиль из Ев-
ропы, выпуска после 1997 года, двигатель бу-
дет почти наверняка не меньше „Евро-2“ (стан-
дарт принят в 1995 году.— „Ъ“)». «Упрощенным 
порядком» может стать, к примеру, таблица, 
где каждой модели будет присвоен класс — до-
полнительных экспертиз тогда не потребуется, 
считает господин Пархоменко.

Власти могут просто автоматически при-
равнять к «нулевому» («Евро-0») классу все ма-
шины, у которых в документах нет данных, 
опасается первый зампред комитета Госдумы 
по госстроительству Вячеслав Лысаков. Сама 
идея ограничений по выхлопу, «может быть, 
и неплохая», говорит депутат, но «на практике 
ее извратят так, что по Москве условно старым 
автомобилям вообще запретят ездить». «У лю-
дей не останется выбора, придется платить 
штрафы,— считает он.— Идею эту быстро 
подхватят все города. Заявляется, что все это 
делается для защиты экологии, но по факту 
речь идет о новом способе зарабатывания де-
нег. Идея Минтранса повысить штраф с этим 
напрямую и связана». Для улучшения эколо-
гии городов нужно сначала исключить прода-
жу контрафактного топлива и убрать с дороги 
«чадящие автобусы и грузовики», считает Вя-
чеслав Лысаков.

Иван Буранов

Выхлопную трубу заткнут новым штрафом
„Ъ“ ознакомился с деталями «дорожной карты» введения экологических зон в Москве и Петербурге

„Ъ“ стали известны подробности уголовного дела в от-
ношении бывшего офицера ВС РФ Дениса Хисамова, 
обвиняемого в участии в запрещенной в России орга-
низации «Исламское государство» (ИГ). Сейчас госпо-
дин Хисамов утверждает, что он не имел отношения 
к ИГ, а в Сирии оказался из-за конфликта с кредито-
рами. Между тем отъезд Дениса Хисамова в Сирию 
в 2015  году совпал с возбуждением против него дела 
о сбыте фальшивых купюр. По версии следствия, Хиса-
мов получал фальшивки от одного из единомышленни-
ков — сторонника радикальных религиозных взглядов.

Северо-Кавказский окружной военный суд (Ростов-на-До-
ну) продолжает слушание уголовного дела в отношении ка-
питана запаса Дениса Хисамова, обвиняемого в прохожде-
нии учебы в лагере боевиков на территории Сирии и участии 
в запрещенной в России террористической организации «Ис-
ламское государство» (ст. 205.3 и ч. 2 ст. 205.5 УК РФ). Подсуди-
мый не признает себя виновным, поясняя, что он действи-
тельно находился в Сирии, но его отъезд туда, по словам го-
сподина Хисамова, был связан с конфликтом с кредиторами, 
которые преследовали его в Москве.

Между тем „Ъ“ стало известно, что Денис Хисамов уехал 
из России в Турцию, а затем в Сирию, скрываясь от уголовно-
го преследования по ст. 186 УК РФ (сбыт фальшивых купюр). 

Как ранее сообщал „Ъ“, кандидат технических наук Денис 
Хисамов, специализировавшийся на вопросах охраны го-

стайны, ушел в запас в 2009 году в звании капитана и занял-
ся бизнесом — сдавал в аренду пять легковых автомобилей. 
Одновременно молодой человек увлекся религиозными иде-
ями, начал посещать московские мечети. В одной из молелен 
Хисамов познакомился с другими посетителями, которые 
оказались приверженцами международной террористиче-
ской организации ИГ. Правда, при богослужениях радикаль-
ные идеи открыто не звучали, проповедники лишь призы-
вали обращать внимание на события в Сирии. Но в частных 
разговорах новые знакомые Дениса Хисамова призывали от-
правиться «на джихад» в Сирийскую Арабскую Республику.

Однажды один из новых единомышленников Дениса Хи-
самова, гражданин Таджикистана, передал ему фальшивые 
купюры по 5 тыс. руб., которые Хисамов начал сбывать вме-
сте со своими сообщниками Сергеем Страшко и Рустамом 
Самгуровым. Следствие установило, что злоумышленники 
разменивали поддельные денежные знаки в православных 
храмах, приобретая иконы, крестики и книги (купленные 
предметы тут же выбрасывались). В мае 2015 года все трое бы-
ли задержаны в Суздале. Вскоре после ареста Хисамову уда-
лось освободиться под залог и скрыться, а Страшко и Самгу-
ров были осуждены на четыре и пять лет колонии соответст-
венно. Узнав о том, что он объявлен в розыск, Денис Хисамов 
попросил одного из своих единомышленников достать ему 
фальшивый паспорт, по которому он уехал в Турцию, а затем 
в Сирию. 

С 2015 по 2016 год господин Хисамов, как считает следст-
вие, воевал в рядах ИГ, участвуя в рейдах боевиков по насе-
ленным пунктам на территории САР. Затем Денис Хисамов уе-
хал в Турцию, чтобы встретить свою жену и детей и перевезти 
их в Сирию. Однако в декабре 2017 года его задержали турец-
кие полицейские на основании того, что у Хисамова не было 
документов. Задержанного направили в центр содержания 
иностранных граждан в городе Айдын. Здесь господин Хиса-
мов через адвоката купил фальшивый паспорт гражданина 
Таджикистана и пытался уехать с этим документом в Грузию. 
Однако он был задержан в аэропорту Тбилиси и возвращен 
в Турцию — грузинские пограничники уличили Хисамова 
в использовании поддельного документа. В августе 2017 года 
в центре для нелегалов в городе Айдын произошли беспоряд-
ки, во время которых многие задержанные получили трав-
мы, в числе пострадавших оказался и Денис Хисамов. В октя-
бре 2017 года прокурор Стамбула приехал в центр для неле-
галов с проверкой, после чего было принято решение депор-
тировать Хисамова в Таджикистан. В ноябре 2017 года право-
охранительные органы Таджикистана передали Дениса Хиса-
мова российским властям. 

В декабре 2017 года Суздальский районный суд признал Де-
ниса Хисамова виновным в сбыте фальшивых купюр и назна-
чил ему наказание в виде трех лет трех месяцев колонии. Под-
судимый признал вину, дело слушалось в особом порядке. 

Анна Перова, Краснодар

Офицер сбежал от фальшивых купюр  
по фальшивому паспорту
Перед тем, как отправиться на войну в Сирии, боевик сбывал поддельные рубли в церковных лавках

Россия представила отчеты о состоянии объектов все-
мирного наследия для рассмотрения на следующей сес-
сии Комитета всемирного наследия ЮНЕСКО. Россий-
ские власти не дали комитету однозначных ответов по 
поводу ряда проектов, которые могут затронуть терри-
торию охраняемых природных объектов «Золотые горы 
Алтая» и «Западный Кавказ» (включены в список всемир-
ного наследия). В частности, не упоминаются планы по 
строительству газопровода через Алтай в Китай, а также 
автодороги из Кисловодска в Сочи. Экологи не исключа-
ют, что итогом предстоящей сессии может стать вклю-
чение Алтая и Западного Кавказа в перечень объектов 
всемирного наследия под угрозой.

В решениях 42-й сессии Комитета всемирного наследия 
ЮНЕСКО (в июне 2018 года) зафиксировано требование к рос-
сийской стороне принять однозначное решение и срочно от-
казаться от планов строительства газопровода через объект 
«Золотые горы Алтая». Комитет тогда также предложил отме-
нить принятое в 2012 постановление правительства Республи-
ки Алтай, допустившее строительство линейных объектов на 
территории природного парка «Зона покоя Укок».

Новая сессия комитета пройдет летом в Азербайджане. 
В представленном к ней российском отчете, опубликован-
ном на сайте комитета, вообще не упоминается проект газо-
провода на Алтае. При этом, как ранее сообщал „Ъ“, осенью 
глава Минэнерго Александр Новак заявлял, что Россия и КНР 
в ближайшее время должны согласовать поставки по маршру-
ту, который получил название «Сила Сибири-2» (бывший про-
ект «Алтай»). Тогда же глава «Газпрома» Алексей Миллер под-
твердил, что компания активизировала переговоры с китай-
ской CNPC по «западному маршруту». Маршрут газопровода, 
согласно планам, должен пройти через плато Укок, являюще-
еся частью объекта всемирного наследия.

Комитет также просил Россию предоставить разъяснения 
относительно существующих или обсуждаемых лицензий на 
добычу полезных ископаемых, которые могут затронуть объ-
ект всемирного наследия, и отозвать их. В отчете российские 
власти сообщают, что правительство Республики Алтай обсу-
ждало проект строительства предприятия по добыче и пере-
работке золота «Брекчия» на территории Турочакского райо-
на: «Было решено, что проект возможен только в случае про-

ведения публичного обсуждения и положительного заклю-
чения государственной экологической экспертизы». Имен-
но это месторождение не входит в границы объекта всемир-
ного наследия, указывает эксперт «Гринписа России» Михаил 
Крейндлин. Зато в 2017 году Роснедра выдали лицензию ке-
меровской компании «Континент» на разработку месторожде-
ния на реке Малый Калычак, в границах объекта всемирно-
го наследия, в шести километрах от Телецкого озера. Об этом 
в отчете не сообщается.

В Минприроды „Ъ“ сообщили, что сейчас прорабатывает-
ся новый маршрут газопровода в обход объекта всемирного 
наследия, а лицензия на добычу золота у Телецкого озера бы-
ла приостановлена. Впрочем, согласно государственному ре-
естру участков недр и лицензий, договор на пользование ме-
сторождением Малый Калычак действует до 2027 года.

Обходя своим вниманием темы газопровода и месторожде-
ний, авторы отчета отмечают, что «Зону покоя Укок» удается 
уберечь от нагрузки, связанной с туризмом: «Из-за недоступ-
ности территории и сурового сезонного климата туристы не 
посещают это место». В то же время в «Гринписе России» „Ъ“ со-
общили, что только в августе 2016 года специалисты зафик-
сировали на территории парка присутствие порядка 40 авто-
мобилей компании «Алтай-Тур». «Многие машины двигаются 
вне дорог, это в условиях горной тундры влечет эрозию почвы 
и другие негативные последствия»,— говорит эксперт «Грин-
писа России» Михаил Крейндлин. По его словам, экологи регу-
лярно находят туристические стоянки в ключевых местах об-
итания редких и исчезающих видов, охраняемых на террито-
рии парка, например на озере Гусином, где гнездится горный 
гусь, занесенный в Красную книгу.

В отношении объекта всемирного наследия «Западный Кав-
каз» комитет в прошлом году просил предоставить подробную 
информацию о недавних законодательных изменениях, спо-
собных повлиять на сохранность объекта. Речь идет о законе 
о биосферных полигонах: в 2016 году их разрешили создавать 
в пределах особо охраняемых природных территорий. На по-
лигонах разрешено заниматься «развитием познавательного 
туризма, физической культуры и спорта». Для этого «допускает-
ся размещение объектов капитального строительства и связан-
ных с ними объектов инфраструктуры». В российском отчете 
к новой сессии комитета об этом законе не говорится.

Напомним, в 2018 году Минприроды разработало поправ-
ки к законодательству, дающие правительству полномочия 
устанавливать критерии и механизм согласования биосфер-
ных полигонов на территории заповедников. «Значительных 
изменений на территории объекта всемирного наследия не 
ожидается»,— говорится в отчете России. При этом в февра-
ле 2019 года губернатор Ставрополья Владимир Владимиров 
заявил, что экологическая оценка проекта новой автодороги 
Кисловодск—Сочи будет проведена до августа 2019 года. Доро-
га должна сократить путь из Кисловодска в Сочи вдвое, что по-
зволит увеличить турпоток. Экологи выступают против про-
екта, поскольку часть трассы планируется проложить через 
Кавказский заповедник. В Минприроды „Ъ“ сообщили, что 
дорога Кисловодск—Сочи не затронет территорию объекта 
всемирного наследия. В феврале 2019 года губернатор Влади-
миров заявил, что «законодательство не дает права пройти че-
рез федеральный заповедник без изъятия земель, поэтому се-
годня делается оценка воздействия изъятия земель и по ее ре-
зультатам будет приниматься решение, быть этому проекту 
или не быть».

Не упомянуто в отчете и о строительстве дороги на терри-
тории памятника природы «Верховья рек Пшеха и Пшехаш-
ха» (входит в объект всемирного наследия «Западный Кавказ»). 
Участок, на котором ведутся работы, согласно публичной када-
стровой карте, предназначен для строительства подъездной 
автодороги к полигону научного центра (ПНЦ) «Биосфера». По 
данным ряда СМИ и экологов, на территории ПНЦ оборудо-
ван горнолыжный курорт «Лунная Поляна» для отдыха пер-
вых лиц российского государства.

Комитет неоднократно заявлял, что создание «крупно-
масштабной инфраструктуры внутри объекта будет являться 
основанием для его включения в список всемирного насле-
дия под угрозой». Информированные собеседники „Ъ“ пред-
полагают, что такое решение может быть принято на предсто-
ящей сессии как в отношении Западного Кавказа, так и в от-
ношении Алтая.

В Минприроды РФ считают, что ЮНЕСКО получает все дан-
ные: ведомство «ведет постоянное взаимодействие с Центром 
всемирного наследия ЮНЕСКО и представляет всю необходи-
мую информацию на официальные запросы».

Анна Васильева 

О горах отчитались туманно
Алтай и Западный Кавказ могут попасть в список объектов всемирного наследия под угрозой

Определить экологический 
класс многих машин в Москве 
и Петербурге будет труднее, чем 
установить границы чистых зон
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Теплая избирательная кампания
В выборы украинского президента вмешалась хорошая погода

До первого тура выборов президента Украины 
остается меньше месяца. Стремясь не столь-
ко поднять свой рейтинг, сколько потопить 
конкурентов, участники предвыборной гонки 
используют свои связи с силовиками, не брез-
гуют компроматом и запугивают друг друга 
уличными акциями.

«Голосуйте за честных,— кричит молодая жен-
щина с золотыми зубами, раздающая у одной из 
периферийных станций киевского метрополите-
на буклеты с призывом поддержать на выборах 
бывшего министра обороны Анатолия Грицен-
ко.— Честных больше!»

В нескольких метрах от нее две другие женщи-
ны раздают листовки с портретами экс-премье-
ра Юлии Тимошенко и действующего президен-
та Петра Порошенко, которые тоже идут на выбо-
ры. Люди с листовками Тимошенко и Порошен-
ко ничего не кричат, да и говорят крайне неохот-
но. Они не готовы даже рассказать, почему имен-
но нужно голосовать за тех, кого они же реклами-
руют. За ответами на вопросы женщины отправ-
ляют к своим листовкам, где в нескольких пред-
ложениях указаны основные пункты программ 
кандидатов. 

Такие агитаторы — в основном женщины, ча-
сто пенсионного возраста,— в Киеве и других го-
родах в конце прошлого года стояли на каждой 
людной улице, у каждой из станций метро или 
электрички. Их всегда было видно издалека бла-
годаря ярким палаткам с портретами кандида-
тов, в которых агитаторы хранили раздаточные 
материалы и сами прятались от ветра и снега. 
Но в разгар предвыборной кампании этими па-
латками и их обитателями вдруг заинтересова-
лись силовики. Одних кандидатов начали обви-
нять в том, что через своих агитаторов они разда-
ют продуктовые наборы, что с точки зрения за-
кона расценивается как подкуп. Других — в том, 
что они получают зарплату от штабов кандида-
тов, что тоже запрещено, так как агитацией могут 
заниматься только волонтеры. В результате палат-
ки просто исчезли с улиц.

В окружении некоторых из кандидатов впол-
голоса говорили, что борьба с уличными агита-
торами — идея администрации действующего 
президента, родившаяся еще тогда, когда госпо-
дин Порошенко, пускай и с совсем незначитель-
ным отрывом, но возглавлял рейтинги кандида-
тов. Тогда, мол, политтехнологи, ответственные 
за продвижение Петра Порошенко, и решили пе-
ререзать один из главных каналов общения кан-
дидата Тимошенко с ее избирателями. А для того 
чтобы это не выглядело попыткой потопить глав-
ного конкурента, и было решено вывести всех 
уличных агитаторов за пределы правового по-
ля. Сам господин Порошенко от этого терял нем-
ного — в его распоряжении есть мощный агита-
ционный ресурс, включая как минимум два под-
контрольных ему телеканала. А вот Юлии Тимо-
шенко это могло навредить. 

Госпожа Тимошенко не может похвастаться 
безоговорочной поддержкой со стороны какого-

либо из центральных каналов украинского теле-
видения. Поэтому ее штаб с самого начала кампа-
нии делал ставку на уличную агитацию — мно-
гочисленные билборды с обещанием вдвое сни-
зить тарифы на газ и те самые палатки с листов-
ками, в которых кандидат шла еще дальше, чем 
на билбордах, и заявляла о намерении поднять 
среднемесячные зарплаты украинцев до $1000 
уже к концу своего первого президентского сро-
ка. В стране, где средняя зарплата еще только под-
бирается к $400, а постоянно растущая стоимость 
коммунальных услуг — одна из главных тем как 
бытовых разговоров, так и политических деба-
тов, такого рода лозунги моментально нашли от-
клик у избирателей.

Косвенно причастность штаба Петра Поро-
шенко к запрету уличной агитации подтверждает 
то, что палатками с портретами кандидатов и их 
обитателями занялся лично генпрокурор Юрий 
Луценко — заявления о недопустимости опла-
ты труда агитаторов были сделаны им лично. Го-
сподин Луценко не скрывает своих симпатий по 
отношению к действующему президенту и даже 
выступил с комплиментарной речью на форуме, 
в ходе которого Петр Порошенко заявил о выдви-
жении своей кандидатуры. 

Но у Юлии Тимошенко тоже есть свои союз-
ники в силовых органах. К таковым, в частности, 
принято относить главу МВД Арсена Авакова. Го-
сподин Аваков попал в правительство по квоте 
«Народного фронта» — входящей во властную ко-
алицию политической силы, которая, впрочем, 
далеко не всегда и не во всем соглашается с пре-
зидентом. В прошлом же Арсен Аваков входил 
в партию «Батькивщина» Юлии Тимошенко и да-
же возглавлял харьковское областное партийное 
отделение. Госпожа Тимошенко открыто поддер-
жала Арсена Авакова, после того как в 2012 году 
прокуратура завела на него дело по подозрению 
в злоупотреблении служебным положением. Ве-
роятно, он этой поддержки не забыл и в конце 
февраля заявил о возможной причастности шта-
ба Петра Порошенко к массовому подкупу изби-
рателей — с легкой руки самого господина Авако-
ва схема подкупа получила известность как «сет-
ки Порошенко». Глава МВД сообщил, что штабы 
кандидата Порошенко составляют списки потен-
циально лояльных избирателей, которым в об-
мен на обещание «правильного» голосования 
предоставляется из госбюджета материальная по-
мощь. Получившие эту помощь своим примером 
втягивают в схему своих родственников и знако-
мых, отсюда и «сетка». 

Силовики и стоящие за ними политики неко-
торое время выясняли отношения, но потом, по-
хоже, пришли к компромиссу: МВД больше не со-
общает о незаконной деятельности агитаторов 
Петра Порошенко, генпрокуратура перестает об-
ращать внимание на всех агитаторов в целом. Па-
латки и брошюры вернулись на улицы в самом 
конце февраля, но политическая конъюнктура 
к этому времени изменилась радикально: нет 
больше соревнования двух основных претенден-

тов — Петра Порошенко и Юлии Тимошенко — 
в сопровождении четырех десятков статистов. Те-
перь прежние фавориты сами оказались догоня-
ющими, а вперед вырвался шоумен и телеведу-
щий Владимир Зеленский.

Его кампания разительно отличается от того, 
что делают остальные кандидаты. У него нет ни-
какого политического прошлого, а значит, нет 
и отсылок к былым победам, наподобие безви-
за и церковного томоса, вокруг которых строит-
ся кампания Петра Порошенко. Там же, где Юлия 
Тимошенко оперирует конкретными цифрами, 
обещая добиться справедливости, господин Зе-
ленский выстреливает глобальными лозунгами.

«Весна покажет, кто где крал» — гласит расти-
ражированный на тысячах уличных плакатов 
один из основных слоганов кампании кандидата.

Тема воровства в высших эшелонах власти ак-
тивно раскручивается и журналистами. Работаю-
щая на добровольные пожертвования редакция 
сайта «Наши деньги» опубликовала первую часть 
расследований о злоупотреблениях в армии, из 
которой следует, что воюющие на востоке против 
сепаратистов соединения получают запчасти для 
боевой техники в России, официально признан-
ной Киевом страной-агрессором, причем на по-
ставках запчастей зарабатывают люди из ближне-
го круга президента. Согласно данным расследо-
вания, продажей армии получаемых контрабан-
дой российских деталей занималась целая груп-
па, во главе которой стоял Игорь Гладковский — 
сын первого заместителя секретаря Совета на-
циональной безопасности и обороны и личного 
друга президента Порошенко Олега Гладковско-
го. Цены на изношенные детали были завышены 
в несколько раз, что принесло участникам пре-
ступной схемы миллионы долларов прибыли.

Гладковский-старший, до 2014 года официаль-
но носивший фамилию Свинарчук, вскоре после 
публикации ушел с государственной должности, 
но скандал пока не спешит затухать.

«Порошенковских Свинарчуков — за решет-
ку» — гласил развернутый в минувшую субботу 
в самом центре Киева тридцатиметровый транс-
парант. Его вывесили бойцы «Национальных 
дружин» — правого движения, которое связыва-
ют с главой МВД Арсеном Аваковым.

Марш одетых в камуфляжную форму, идущих 
боевым порядком националистов пришелся на 
один из последних холодных дней. На этой неде-
ле синоптики обещают в Киеве настоящую вес-
ну, а это значит, что политическая активность 
украинцев со дня на день переместится с кухонь 
и онлайн-площадок на улицы и площади. Тем 
более, предвыборные страсти накаляются: так, 
уже упомянутый Анатолий Гриценко может за-
метно прибавить в рейтинге, после того как на 
прошлой неделе сразу два кандидата — львов-
ский мэр Андрей Садовый и бывший журналист 
Дмитрий Гнап — отказались от участия в кампа-
нии, призвав своих сторонников поддержать го-
сподина Гриценко.

Матвей Шиманов, Киев

Алжирцы не хотят голосовать за пустое место
82-летний Абдель-Азиз Бутефлика снова зарегистрировался в качестве кандидата в президенты

Вчера в Алжире завершился прием 
 заявок от кандидатов на участие в пре-
зидентских выборах, намеченных на 
18 апреля. До последнего момента оста-
валось загадкой, пойдет ли на пятый 
президентский срок действующий гла-
ва государства Абдель-Азиз Бутефлика. 
Но вечером его заявка была подана в из-
бирком. 2 марта президенту исполни-
лось 82 года, и в тот же день появилась 
информация, что он находится в крити-
ческом состоянии в больнице Женевы. 
В пятницу десятки тысяч демонстрантов 
вышли на улицы алжирских городов под 
лозунгом «Нет пятому сроку!», протесты 
продолжались и в воскресенье.

3 марта истек срок подачи документов 
в алжирский избирком. К утру вчерашнего 
дня документы подали только двое из 101 
кандидата, заявившего о намерениях вклю-
читься в президентскую гонку. Остальные 
тянули до последнего. Главной интригой 
стало, какое решение примет отпраздновав-
ший свой 82-й день рождения действующий 
президент Алжира Абдель-Азиз Бутефлика. 
О том, что правящая партия «Фронт нацио-
нального освобождения» хочет выдвинуть 
его своим кандидатом на выборах, было из-
вестно еще в январе. Но только 10 февраля 
было опубликовано письменное заявление 
самого Абдель-Азиза Бутефлики. Он заверил 
алжирцев в своей готовности еще пять лет 
управлять страной, однако на публике пре-
зидент так и не появился. 

Примечательно, что с того момента, как 
он произнес президентскую клятву в 2014 
году, народ видел своего президента всего 
несколько раз. В 2013 году после перенесен-
ного инсульта он передвигался только в ин-
валидном кресле, с трудом говорил и избе-
гал публичности.

Выдвижение престарелого и больного по-
литика на пятый президентский срок было 
воспринято алжирцами как оскорбление. 
«Нет пятому сроку!» — под таким лозунгом 
вышли граждане Алжира на улицы столи-
цы и других городов 22 февраля. Мирные 
демонстрации были разогнаны полицией. 
Протесты то здесь, то там вспыхивали всю 
прошлую неделю и продлились вплоть до 
3 марта. Самыми активными были студен-
ты. Журналисты выступили против реше-
ния медиабоссов не освещать акции проте-
ста. В итоге о демонстрациях 1 марта, в кото-
рых приняли участие около 800 тыс. чело-
век, сообщили даже государственные теле-
канал и новостное агентство. По их инфор-
мации, протесты в основном носили мир-
ный характер и лишь к вечеру в столице про-

изошли потасовки между демонстрацией 
и полицией. Более 180 человек обратились 
за медицинской помощью, в том числе по-
лицейские. Десятки человек были задержа-
ны. 3 марта из-за протестов в столице вре-
менно прекратило работу метро. 

Протесты случались в Алжире и раньше. 
В том числе и в 2011 году, когда в соседних 
арабских странах происходила смена ре-
жима. Но в Алжире массовые выступления 
быстро сошли на нет. Тогда еще вполне де-
еспособный Абдель-Азиз Бутефлика отме-
нил действующее в стране с 1992 года чрез-
вычайное положение, приказал снизить це-
ны на продукты и повысить зарплаты неко-

торым категориям населения. Идти на край-
ние меры по примеру своих соседей алжир-
цы не захотели. В этот раз протесты приняли 
другой масштаб. 

По словам исследователя истории стран 
Северной Африки Каримы Диреш, алжир-
ское общество получило прививку от массо-
вых протестов, когда волнения в конце 1980-
х годов обернулись десятилетием граждан-
ской войны. Ее цена — около 200 тыс. погиб-
ших, десятки тысяч до сих пор числятся про-
павшими без вести. Казалось, что страх пе-
ред хаосом лишил алжирцев стремления 
к коллективной мобилизации, они не вый-
дут на улицу, но «высокомерные пустые заяв-
ления и маскарад пустого места» вместо ре-
ального президента заставили граждан стра-
ны пересмотреть свою позицию. «Режим пе-
реоценил терпение алжирского народа»,— 
сказала госпожа Диреш в интервью француз-
ской газете Le Monde.

До 3 марта у правящей элиты еще был 
шанс передумать. Благовидным предлогом 
могло стать состояние здоровья президента. 
Однако в воскресенье вечером стало извест-
но, что в избирком поданы все необходимые 
для выдвижения господина Бутефлики доку-
менты, среди которых декларация о доходах 
и справка о состоянии здоровья. 

В конце февраля Абдель-Азиз Бутефли-
ка отправился на медицинское обследо-
вание в Женеву. К утру воскресенья о воз-
вращении домой президента было ниче-
го неизвестно. Напротив, в арабских СМИ 
появилась информация, что он находит-
ся в критическом состоянии. Госпиталь, 
где, как утверждалось, находится пре-
зидент, эту информацию не подтвердил 
и не опроверг. Зато появились сообще-
ния о смене главы предвыборного шта-
ба президента. Вместо занимавшего этот 
пост бывшего премьер-министра Абдель-

Малика Салляля был назначен министр 
транспорта Абдель-Гани Заалян. 

«Неучастие Бутефлики в выборах по той 
или иной причине было бы лучшим реше-
нием. Это помогло бы избежать эскалации 
протестов»,— сказал „Ъ“ руководитель Цен-
тра арабских и исламских исследований ИВ 
РАН Василий Кузнецов. В противном слу-
чае, подчеркнул эксперт, предсказать раз-
витие событий очень трудно. «Мирный про-
тест, который сейчас сопровождается песня-
ми и танцами, может перерасти в жесткие 
столкновения. Кроме того, у этих протестов, 
как и у оппозиции в целом, нет лидера — не-
понятно, какие силы возобладают. Уже сей-
час звучат лозунги исламистов, которые по-
прежнему достаточно влиятельны в Алжи-
ре»,— отметил эксперт. Он не исключил мас-
совый бойкот выборов со стороны населе-
ния или протестное голосование. В эксперт-
ной среде в Алжире обсуждают и возмож-
ность переноса выборов. По мнению Васи-
лия Кузнецова, нельзя исключать, что среди 
правящей элиты будут приняты разумные 
решения, тем более что многие понимают 
необходимость перемен.

Снижение цен на нефть, на которую при-
ходится более 95% экспорта страны, болез-
ненно отразилось на экономике Алжира. 
Валютные резервы сократились за пять лет 
более чем в два раза, алжирский динар по-
терял около 40% своей стоимости по отно-
шению к доллару, почти треть молодежи — 
безработные. 

Как считает Василий Кузнецов, среди пра-
вящей элиты, как и среди оппозиции, нет 
единства и, чтобы сохранить баланс инте-
ресов, она вынуждена пока цепляться за Аб-
дель-Азиза Бутефлику в качестве президен-
та. «Вопрос не в Бутефлике, хотя он оказывал 
раньше значительное влияние на происхо-
дящее в стране, в целом система власти здесь 
„корпоративна“ (две правящие партии, раз-
ные группы интересов). Важно, какой выбор 
сделает правящая элита в будущем, какие си-
лы возьмут верх. Страна нуждается в рефор-
мах политических и социально-экономи-
ческих, большей открытости, но выдержит 
ли эти перемены система, какой бы устой-
чивой она ни была,— большой вопрос»,— 
сказал эксперт. Он подчеркнул, что с уходом 
Бутефлики окончательно уйдет с политиче-
ской сцены поколение борцов за независи-
мость страны. «Идеология Алжира держится 
на культе войны за независимость, как в СС-
СР все строилось вокруг Октябрьской рево-
люции. Алжиру придется пережить свою 
„перестройку“»,— считает эксперт.

Марианна Беленькая
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новости
У Уильяма Браудера 
нашлось  
еще одно дело
Основатель Hermitage Capital 
подозревается  
в причастности к убийству

Защита основателя фонда 
Hermitage Capital Уильяма Бра-
удера обжаловала в Басманном 
суде Москвы решение Следст-
венного комитета России (СКР) 
о возбуждении в отношении биз-
несмена нового уголовного  дела. 
СКР подозревает его в причаст-
ности к убийству в 2012 году 
в Великобритании российско-
го предпринимателя Алексан-
дра Перепеличного. По словам 
адвоката Александра  Антипова, 
представляющего интересы 
 господина Браудера, ни ему, ни 
его клиенту следствием не было 
представлено доказательств как 
причастности бизнесмена к пре-
ступлению, так и того, что госпо-
дин Перепеличный скончался 
не по естественным причинам.

О том, что в отношении Уилья-
ма Браудера СКР расследует новое 
уголовное дело, стало известно по-
сле того, как сам основатель фон-
да Hermitage Capital сообщил в ми-
нувшие выходные в Twitter, что ему 
в России заочно якобы официально 
предъявлено обвинение в убийст-
ве (ст. 105 УК РФ) бизнесмена Алек-
сандра Перепеличного, совершен-
ном в английском Суррее в 2012 го-
ду. Однако российский адвокат го-
сподина Браудера Александр Анти-
пов уточнил в беседе с „Ъ“, что пока 
он ознакомился лишь с постановле-
нием о возбуждении самого уголов-
ного дела, датированным декабрем 
2018 года. «О предъявлении обвине-
ния мне ничего не известно, хотя 
в самом постановлении фигуриру-
ет формулировка об участии в этом 
преступлении Уильяма Браудера, 
поэтому можно сказать, что в до-
кументе фактически уже заложено 
и обвинение»,— заявил „Ъ“ госпо-
дин Антипов. При этом адвокат от-
метил, что никакой конкретной ин-
формации о том, что смерть Алек-
сандра Перепеличного действи-
тельно была убийством, и тем более 
доказательств, что к преступлению 
причастен господин Браудер, след-
ствие не представило. «Я уже обжа-

ловал это постановление в Басман-
ном суде, поскольку по форме оно 
не соответствует требованиям УПК 
и вообще является абсурдным»,— 
отметил Александр Антипов.

Как уже рассказывал „Ъ“, в об-
стоятельствах смерти в пригоро-
де Лондона в 2012 году 44-летнего 
финансиста Александра Перепе-
личного, перебравшегося с семьей 
в Великобританию в 2010 году из-за 
финансовых проблем с деловыми 
партнерами, российская Генпро-
куратура начала разбираться в но-
ябре прошлого года. Дело в том, что 
ранее британские правоохраните-
ли сочли смерть гражданина Рос-
сии Перепеличного ненасильст-
венной: они констатировали, что 
тот скончался во время утренней 
пробежки от острой сердечной не-
достаточности. Однако позже поя-
вилась версия об отравлении го-
сподина Перепеличного редким 
ядом растительного происхожде-
ния Gelsemium elegans.

В декабре 2018 года Генпроку-
ратура РФ направила в ГСУ СКР ма-
териалы из которых следует, что 
Александр Перепеличный «обла-
дал сведениями и документами» 
о причастности Уильяма Брауде-
ра и его сообщников к хищениям 
из российского бюджета 5,4 млрд 
руб. и оказывал содействие в вы-
воде этих средств за границу. Бо-
лее того, российские правоохрани-
тельные органы выяснили, что не-
задолго до гибели Александра Пе-
репеличного с ним в Великобрита-
нии встречались представители Уи-
льяма Браудера, которые хотели по-
лучить эти документы. Таким обра-
зом, предполагают следователи, го-
сподин Перепеличный мог быть 
устранен «в целях избежания» го-
сподином Браудером «разоблаче-
ния за преступления, совершенные 
на территории России и за ее преде-
лами». После проведения доследст-
венной проверки в отношении Уи-
льяма Браудера и было возбуждено 
уголовное дело по факту убийства.

Олег Рубникович

С 22 февраля Алжир потрясают 
 акции протеста против выдвиже-
ния 82-летнего главы государства 
Абдель-Азиза Бутефлики  
на пятый президентский срок  
ФОТО REUTERS



Наблюдение за законотворчеством 
Белого дома требует от нас учета сре-
ди его причин групповых и ведом-
ственных интересов, что позволя-
ет порой предугадывать судьбу того 
или иного документа. Однако быва-
ют в правительстве расклады, кото-
рые вгоняют разумную с виду ини-
циативу в бесконечный цикл меж-
ведомственных согласований, даже 
если участники обсуждения догово-
рились о концептуальных подходах. 
Ровно такая история происходит в Бе-
лом доме с законопроектом об уни-
версальных торгах.

Обсуждение единого порядка 
продаж всего, чем торгует государст-
во, инициировал еще первый вице-
премьер Игорь Шувалов. Идея состо-
яла в том, чтобы свести такую торгов-
лю к единым правилам и в единое 
место — ради простоты контроля, 
увеличения конкуренции и повыше-
ния выручки государства от продаж 
прав на разработку месторождений, 
выморочного имущества, конфиска-
та и еще двух десятков позиций. Ини-
циатива высокого уровня воодуше-
вила исполнителей: спущенная свер-
ху идея с высокой вероятностью ре-

ализуется, а значит, можно учесть 
в ней ведомственные интересы. В ре-
зультате на свет появились конкури-
рующие разработки: поправки ФАС 
в закон о госзакупках и законопро-
ект Минэкономики об универсаль-
ных торгах. Уже новый первый ви-
це-премьер Антон Силуанов осенью 
2018 года счел перспективным пред-
ложение Минэкономики, поручив 
учесть в нем идеи ФАС и внести итог 
в Госдуму до марта. Но к марту доку-
мент согласован практически всеми 
ведомствами, кроме самой ФАС.

Есть в этой истории и групповые 
интересы — например, тех, кто орга-
низует подобные торги сейчас. Изме-
нение правил, сложившихся в отсут-
ствие государственного внимания 
к регулируемой отрасли, затронет 
их в любом случае. Так, в продажах 
имущества банкротов — ФАС пред-
лагает перенести их на электронные 
площадки для госзаказа — успело 
сложиться саморегулирование. Его 
придется демонтировать — извест-
но, за чей счет. Площадки же для гос-
заказа передел этого рынка в свою 
пользу поддерживают, заявил вчера 
„Ъ“ гендиректор одной из них, ЕЭТП, 
Антон Емельянов, но хотели бы уточ-
нить процедуры. Не сказать, что речь 
о мелочах: при централизации рын-
ка в 100 тыс. торгов в месяц только ко-
миссию продавцов по аналогии с гос-
закупками можно оценить в сумму 
до 6 млрд руб., но подобные обстоя-
тельства в переписке ведомств не упо-
минаются. В отзыве замглавы служ-
бы Рачика Петросяна на проект Мин-
экономики от 15 февраля говорится: 
ФАС уже регулирует торги на основа-
нии закона о защите конкуренции, 
логично было бы вносить измене-
ния в него, а проект Минэкономики, 
пусть и с внедренными в него пред-
ложениями ФАС, «концептуально 
не поддерживается». Жаль, что ФАС 
не пишет, что антимонопольная служ-
ба хотела бы любой ценой сохранить 
монополию на регулирование торгов 
законом о защите конкуренции (со-
стояние которой стабильно ухудшает-
ся в РФ много лет подряд). Наверное, 
слова «монополия антимонопольной 
службы» подчеркивает красным как 
тавтологию текстовый редактор.

Глава ФАС выступил против 
консолидации железнодорож-
ного парка у Государственной 
транспортной лизинговой 
компании (ГТЛК). Он считает, 
что вес госсектора в опериро-
вании повышаться не должен, 
а подобные сделки в сегменте 
тяжеловесного парка, льготы 
для которого могут быть отме-
нены, тем более нежелательны, 
поскольку вероятные убытки 
перейдут на государство. В от-
расли отмечают, что цена пред-
лагаемых сделок не настоль-
ко выгодна для ГТЛК, чтобы 
оправдать риски государства.

Как стало известно „Ъ“, руково-
дитель ФАС Игорь Артемьев 25 фев-
раля направил главе Минтранса Ев-
гению Дитриху письмо с возраже-
ниями против возможной покупки 
ГТЛК операторских активов у груп-
пы ИСТ и близких к ней менедже-
ров. В Минтрансе „Ъ“ подтверди-
ли получение письма, оно находит-
ся на рассмотрении. В ФАС и ГТЛК 
от комментариев отказались.

В ФАС ходатайство о согласова-
нии сделки не поступало, пишет 
господин Артемьев; о ней извест-
но из СМИ. „Ъ“ сообщал о планах 
приобретения ГТЛК двух операто-
ров — Brunswick Rail и Первой тя-
желовесной компании (ПТК) — 
за 20 млрд и 70 млрд руб. соответ-
ственно еще в ноябре 2018 года (см. 
„Ъ“ от 15 ноября). А к февралю пол-
ностью сменился состав собствен-
ников ПТК (см. „Ъ“ от 11 февраля). 
Акции контролирующего ее «Про-
минвествагона», ранее принадле-
жавшие «Промышленным инвесто-
рам» Сергея Генералова, были про-
даны структурам, напрямую свя-

занным с группой ИСТ Александра 
Несиса и дружественным ей.

На свободном рынке (за предела-
ми кэптивного сектора) ПТК опери-
рует крупнейшим парком тяжело-
весных, или инновационных, ваго-
нов — с нагрузкой 25 тонн на ось. Та-
кие вагоны сейчас очень востребо-
ваны угольщиками для экспортных 
поставок. Кроме того, для ряда моде-
лей ОВК, УВЗ и «Алтайвагона» дей-
ствует льготный тариф на порож-
ний пробег, улучшающий их эко-
номику. ФАС давно хочет эту льго-
ту отменить, отмечая, что ОАО РЖД 
она обходится в 8 млрд руб. в год 

(см. интервью Игоря Артемьева „Ъ“ 
от 25 сентября 2018 года). Источни-
ки „Ъ“ отмечают, что ФАС при опре-
делении монопольной концентра-
ции выделяет тяжеловесное движе-
ние в отдельный сегмент, что пре-
пятствует сделкам в нем. В част-
ности, по их словам, это создало 
осложнения при реализации сдел-
ки ГТЛК с ПТК в ее первом варианте, 
когда предполагалось, что сначала 
ПТК купит другого оператора, ООО 
«Промышленные активы» Андрея 
Лебедева («ВМ-Транс», ТВМ).

В своем письме Игорь Артемьев 
пишет, что «не поддерживает сдел-

ки, приводящие к усилению при-
сутствия государства и госструктур 
в рыночных сегментах экономи-
ки». Он считает «неверным продол-
жение практики приобретения го-
сударственными институтами раз-
вития большого количества ваго-
нов на вторичном рынке»: эти ин-
вестиции «не добавляют вагонов 
на сети, но отвлекают финансовые 
ресурсы от решения задач по обнов-
лению парка вагонов и ликвидации 
их дефицита». А в контексте сделок 
в тяжеловесном сегменте он про-
сит «учитывать проводимую рабо-
ту по выравниванию условий кон-

куренции и отказу от преференций, 
в том числе тарифных». Если те бу-
дут отменены, реализуемые ГТЛК 
сделки не должны приводить к «на-
ционализации убытков», предупре-
ждает глава ФАС.

Источник „Ъ“ в отрасли гово-
рит, что аргументы ФАС вполне 
здравые: ведомство отмечает, что 
задача в том, чтобы уменьшать, 
а не увеличивать присутствие го-
сударства в рыночном сегменте. 
Привлекательная цена покупки 
могла бы быть аргументом в поль-
зу сделки, но это не так: предложе-
ние ГТЛК по всем приобретаемым 
компаниям предполагает премию 
40–50% к рыночной цене. Госком-
пания предлагает мультиплика-
тор 7 к EBITDA, тогда как котиров-
ки торгующегося на бирже анало-
га Globaltrans соответствуют 4,5–
5. Но другой собеседник „Ъ“ отме-
чает, что значительная часть ваго-
нов ПТК и так принадлежит ГТЛК 
(они в финансовом лизинге у ПТК). 
«ГТЛК хочет купить не вагон, а опе-
раторский бизнес с выстроенной 
бизнес-моделью, клиентскими 
контрактами и командой управлен-
цев»,— говорит он.

Формально господин Артемьев 
прав в том, что участникам сделки 
действительно следовало бы запро-
сить ФАС, отмечает глава «Infoline-
Аналитики» Михаил Бурмистров. 
Его удивляет явное отсутствие коор-
динации между Минтрансом и ФАС: 
служба настаивает на отмене льготы 
на пробег, которая уже нормативно 
закреплена, тогда как Минтранс, ко-
торому подконтрольна ГТЛК, види-
мо, не счел обязательным для ком-
пании запрашивать ФАС.

Наталья Скорлыгина
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ФАС взвесила все вагоны и против
Консолидация железнодорожного парка на базе ГТЛК может быть отложена
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21602,69 (+217,53)
РТС 1187,35 (−0,93)
FTSE 100 7106,73 (+32,00)

DAX 30 11601,68 (+86,04)
DJIA 26026,32 (+110,82)
NASDAQ Composite 7595,35 (+62,82)

По данным агентства Reuters. 
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● 63,40тыс. пунктов ● 25,998

 Индексы ведущих фондовых бирж на 1.03.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 2–4.03.19
Австралийский доллар 46,6691
Английский фунт 87,1581
Белорусский рубль** 30,7918
Датская крона* 10,0170

Доллар США 65,8145
Евро 74,8048
Индийская рупия*** 92,7226
Казахский тенге*** 17,4398

Канадский доллар 50,0910
Китайский юань* 98,1134
Норвежская крона* 76,8233
СДР 92,0074

Сингапурский доллар 48,6470
Новая турецкая лира 12,2933
Украинская гривна* 24,4891
Шведская крона* 71,1254

Швейцарский франк 65,7948
Японская иена*** 58,8128
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Ясная экономическая 
цель легко превра-
щается в средство 
борьбы за полномо-
чия ведомств

пишутся не для бизнеса,  
отмечает редактор отдела 
экономической политики

Олег Сапожков

Экс-глава Росимущества меняет кресло собственности
Дмитрий Пристансков возвращается в «Норникель»

Как выяснил „Ъ“, бывший руководи-
тель Росимущества Дмитрий Пристан-
сков, ушедший из ведомства в кон-
це 2018 года, станет вице-президентом 
ГМК «Норникель» и с высокой долей ве-
роятности войдет в правление компа-
нии. Господин Пристансков в 2014–2016 
годах уже работал в «Норникеле» в долж-
ности директора федеральных и реги-
ональных программ. Теперь после не-
простого периода в Росимуществе Дмит-
рий Пристансков получит повышение.

Бывший глава Росимущества Дмитрий 
Пристансков возвращается в ГМК «Норни-
кель» на должность статс-секретаря, вице-
президента, сообщили источники „Ъ“ в пра-
вительстве. Один из них утверждает, что го-
сподин Пристансков выйдет на новую рабо-
ту на этой неделе. Связаться с Дмитрием При-
стансковым не удалось, в «Норникеле» отказа-
лись от комментариев.

Дмитрию Пристанскову 42 года. С 2005 
по 2014 год он работал в Росимуществе, в том 
числе с 2010 года был заместителем руково-

дителя ведомства. Затем в 2014 году он ушел 
в «Норникель», где возглавлял департамент 
федеральных и региональных программ 
компании, входил в госкомиссию по Аркти-
ке. Но уже спустя два года господин Пристан-
сков был назначен руководителем Росиму-
щества и заместителем главы Минэкономи-
ки, сменив на этой совмещенной должности 
Ольгу Дергунову. 

По словам собеседников „Ъ“, теперь Дмит-
рий Пристансков в «Норникеле» главным 
образом будет отвечать за продвижение про-
ектов ГМК в органах власти, сотрудничество 
с отраслевыми и общественными организа-
циями, подготовку к экономическим фору-
мам, в том числе и Красноярскому экономи-
ческому форуму, который пройдет в конце 
марта. Кроме того, один из источников „Ъ“ со-
общил, что с высокой вероятностью Дмитрия 
Пристанскова введут и в правление «Норни-
келя» (сейчас состоит из 13 человек). Повлечет 
ли назначение господина Пристанскова ро-
тацию кадров в компании, собеседники „Ъ“ 
не говорят, но сейчас статс-секретарем, вице-

президентом по взаимодействию с органами 
власти является другой член правления «Нор-
никеля», Владислав Гасумянов.

Главным вызовом для Дмитрия Пристан-
скова в период руководства Росимуществом 
стали сделки по приватизации контрольного 
пакета «Башнефти» (с 2014 по 2016 год принад-
лежал Росимуществу) и 19,5% акций «Роснеф-
ти», которыми Росимущество владело через 
«Роснефтегаз». Так, участие «Роснефти» в при-
ватизации «Башнефти», а также схемы по-
следующей продажи пакета самой «Роснеф-
ти» в 2016 году стали предметом жестких кон-
фликтов в правительстве и администрации 
президента РФ. В частности, тогдашний на-
чальник Дмитрия Пристанскова, глава Мин-
экономики Алексей Улюкаев, высказывав-
шийся против покупки «Башнефти» «Роснеф-
тью», в итоге попал за решетку по связанному 
с приватизацией делу.

При этом претензий к работе самого Ро-
симущества не было, отмечают собеседники 
„Ъ“, в правительстве всегда публично подчер-
кивали успешность этих сделок с точки зре-

ния пополнения бюджета. Глава аппарата пра-
вительства Константин Чуйченко в конце де-
кабря 2018 года пояснял уход господина При-
станскова из Росимущества тем, что тот ре-
шил «поменять сферу профессиональной дея-
тельности», при этом на прежнем посту «проя-
вил себя как эффективный и добросовестный 
руководитель». Вместе с тем уход Дмитрия 
Пристанскова совпал с возобновлением дис-
куссии в правительстве о дальнейшей судьбе 
агентства, в рамках которой рассматривается 
в том числе передача функций Росимущества 
в Федеральное казначейство.

«Норникелю» очень важно иметь сильный 
GR, учитывая социальную значимость компа-
нии и ряд проектов, направленных на улуч-
шение экологической обстановки, полага-
ет Андрей Лобазов из «Атона». Он отмечает, 
что активное взаимодействие с правитель-
ством уже приносило плоды: так, государст-
во согласилось обнулить экспортные пошли-
ны в качестве меры поддержки планов компа-
нии по закрытию никелевого завода.

Дмитрий Козлов

Танкеры притопило железнодорожными скидками
Гендиректор Московского речного пароходства ушел в отставку из-за убытков 

Возглавлявший 17 лет Москов-
ское речное пароходство Кон-
стантин Анисимов покинул 
пост гендиректора компании. 
По информации „Ъ“, с 4 мар-
та его должность займет генди-
ректор Южного речного порта 
Бахтиёр Касимов. Свой уход го-
сподин Анисимов связывает 
с убытками по стартовавшей 
в 2011 году программе строи-
тельства новых танкеров для 
перевозок нефтепродуктов. 
Концепция не сработала, по-
скольку ОАО РЖД ввело специ-
альные скидки по дублирую-
щим реку направлениям.

Как стало известно „Ъ“, генди-
ректор Московского речного па-
роходства (МРП, входит в корпора-
цию AEON Романа Троценко) Кон-
стантин Анисимов покинул свой 
пост. Его должность с 4 марта дол-
жен занять нынешний гендирек-

тор Южного речного порта (также 
входит в АEON) Бахтиёр Касимов. 
Господин Анисимов подтвердил 
„Ъ“ свой уход. По его словам, реше-
ние было принято из-за «нового су-
достроения». С 2011 по 2015 год па-
роходство построило новый флот 
нефтеналивных танкеров, расска-
зал господин Анисимов, но в ито-
ге оказалось, что они убыточны. 
Причиной этому стали в первую 
очередь скидки, предоставлен-
ные ОАО РЖД на перевозку нефти 
и нефтепродуктов, отмечает он.

Константин Анисимов в 1992 
году работал гендиректором тур-
фирмы «Платинум-тур». С 1997 
года занимал пост заместителя ген-
директора «Пассажирский порт» 
и начальника Северного речного 
вокзала Москвы. На должность за-
местителя гендиректора МРП Кон-
стантин Анисимов пришел в 2000 
году и через два года был назна-

чен гендиректором компании. Мо-
сковское речное пароходство (ве-
дет свою историю с 1857 года) — 
одно из крупнейших предприятий 
на внутренних водных путях в ев-
ропейской части РФ по перевозке 
грузов и пассажиров со 150 грузо-
выми и 20 пассажирскими судами.

Основными клиентами бизнеса 
перевозок нефтепродуктов по реке 
исторически являются НПЗ в бас-
сейне Волги — Самарский, Сара-
товский и Уфимский («Башнефть»), 
все они с конца 2016 года контр-
олируются «Роснефтью». В нача-
ле 2017 года ОАО РЖД ввело скид-
ку в 25% на экспорт мазута и дизто-
плива с этих НПЗ, что заявлялось 
как попытка конкурировать с сис-
темой трубопроводов «Транснеф-
ти». По прогнозам Российской пала-
ты судоходства, в 2018 году общие 
потери грузовой базы внутреннего 
водного транспорта должны были 

достичь 4,3 млн тонн, или 55%. До-
полнительным вызовом для реч-
ников стал рост цен на судовое то-
пливо (см. „Ъ“ от 25 июня и 23 июля 
2018 года). Кроме того, МРП столк-
нулось со сложностями при строи-
тельстве первого в постсоветское 
время круизного пассажирского 
лайнера «Петр Великий» на астра-
ханском заводе «Лотос» Объединен-
ной судостроительной корпорации. 
Официальное отставание от графи-
ка по его строительству составляет 
год, то есть судно должно быть сда-
но в лучшем случае в 2020 году.

Один из собеседников „Ъ“ от-
мечает, что танкерный сегмент 
в принципе «очень закрытый»: 
в свое время МРП «просто не пу-
стили» на рынок, как и турецкую 
Palmali. В 2018 году UCL Holding 
Владимира Лисина объединила 
«В.Ф.Танкер» и Волжское пароход-
ство, чтобы снизить общие убыт-

ки по танкерному сегменту, гово-
рит собеседник „Ъ“, поскольку река 
проигрывает конкуренцию трубе 
и железной дороге.

Глава Морского инженерного 
бюро Геннадий Егоров отмечает, 
что Константин Анисимов обращал 
внимание на системные проблемы 
с обеспечением путевых условий, 
грузовой базы, стоимости топлива, 
подготовки кадров. Он напомина-
ет, что за последние десять лет, не-
смотря на два экономических кри-
зиса, МРП сумело построить семь 
танкеров, один земснаряд, одно 
круизное судно и провести глубо-
кую модернизацию еще пяти. Ген-
надий Егоров отмечает также, что 
благодаря усилиям команды го-
сподина Анисимова удалось по-
лучить поддержку Минпромторга 
и ОСК и льготное финансирование 
на строительство «Петра Великого».

Анастасия Веденеева
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
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Рост или снижение индикатора
за торговый день
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В новых типовых правилах ЦБ 
предусмотрено дистанционное 
заключение договора о переводе 
пенсионных накоплений в него-
сударственный пенсионный 
фонд (НПФ). Сейчас на пути пол-
ного отказа НПФ от физического 
контакта с клиентом встают не-
сколько формальных ограниче-
ний, однако они могут быть 
устранены. Если это случится, 
рынок ждет стремительный рост 
темпов по привлечению со все-
ми отягчающими последствия-
ми для клиентов, полагают 
 эксперты.

В конце февраля Банк России опу-
бликовал новые типовые страховые 
правила НПФ. Одним из нововведений 
является возможность заключения до-
говора об обязательном пенсионном 
страховании (ОПС) между фондом и 
клиентом путем обмена электронны-
ми документами «по каналам связи, 
позволяющим достоверно установить, 
что договор исходит от сторон догово-
ра», то есть через интернет. Возмож-
ность дистанционного электронного 
заключения договора, например на 
сайте НПФ, подтвердили в ЦБ.

Согласно действующим нормам, 
НПФ в течение одного месяца обязан 
уведомить Пенсионный фонд России 
(ПФР) о заключенном им договоре об 
ОПС, в том числе представить «экзем-
пляр вновь заключенного договора». В 
частных фондах, опрошенных „Ъ“, 
трактуют это положение как предо-
ставление документа в бумажном ви-
де. Однако, несмотря на это положе-
ние, в прошлом НПФ уже заключали 
электронные договоры по ОПС со сво-
ими клиентами, указывала Счетная па-
лата (СП), называя, в частности, НПФ 
Сбербанка, Ханты-Мансийский НПФ и 
«Аквилон». Топ-менеджер еще одного 
крупного фонда, также собиравшего 
электронные договоры, указывает, что 
они сдавались в ПФР через удостоверя-
ющие центры (УЦ), однако такая воз-
можность была исключена в 2017 году. 
В СП называли практику заключения 
электронного договора об ОПС проти-
воречащей закону «О НПФ».

В ПФР отказались комментировать, 
согласно каким правовым актам он 
принимал документы в электронной 
форме и будет ли принимать сейчас 
такие документы. «Обмен информа-

цией между НПФ и ПФР осуществляет-
ся в порядке, установленном прави-
тельством, в электронной форме с ис-
пользованием системы межведомст-
венного электронного взаимодейст-
вия (СМЭВ)»,— ответили в ЦБ на во-
прос, как будет происходить подача 
договора в электронной форме в ПФР. 
«Мы готовы перейти на оформление 
безбумажного договора с застрахован-
ным лицом»,— заявил операционный 
директор НПФ Сбербанка Виктор По-
ляков. Как надеется операционный 
директор НПФ «Сафмар» Александра 
Лутченко, норма о подаче договора в 
ПФР в бумажном виде «также будет из-
менена, в результате чего фонды смо-
гут заключать договоры в электрон-
ном виде через сайт».

Однако есть и другой фактор, меша-
ющий наладить полностью цифрови-
зированный дистанционный перевод 
пенсионных накоплений,— это необ-
ходимость подачи помимо договора 
также заявления на переход. Оно мо-
жет быть подано в бумажном виде (ли-
бо самим гражданином, либо его пред-
ставителем) или в электронном виде 
через Единый портал госуслуг (ЕПГУ) 
только с использованием усиленной 
квалифицированной электронной 
подписи (КЭП), которая формируется 
УЦ. Собственной КЭП обладает мень-
шинство граждан, но помочь в ее фор-
мировании могут агенты в сотрудниче-
стве с УЦ. Однако, по словам контраген-
та нескольких НПФ, для этого агент в 
любом случае должен подписать с кли-
ентом бумажную доверенность, где тот 
соглашается, что агент воспользуется 
услугами УЦ для выпуска ему КЭП.

Ранее крупные банковские груп-
пы — Сбербанк, ВТБ, «ФК Открытие» 

— лоббировали переход с КЭП на про-
стую электронную подпись (ПЭП), и 
им почти удалось достичь такого ре-
шения правительства (см. „Ъ“ от 14 де-
кабря 2018 года). Однако было решено 
сохранить квалифицированную под-
пись и вернуться к вопросу исполь-
зования простой подписи позже, по-
сле доработки ЕПГУ. Если ПФР вернет-
ся к практике приема электронного 
договора, а также станет возможным 
использование простой подписи, пе-
ревод пенсионных накоплений бу-
дет значительно упрощен. И повысит 
шансы реализации планов НПФ Сбер-
банка, НПФ «Открытие» (см. „Ъ“ от 
24 января) и «ВТБ Пенсионного фон-
да» суммарно собрать в этом году бо-
лее 4 млн договоров.

«Если возможность дистанцион-
ной подачи договора и заявления бу-
дет избавлена от бумажной волокиты 
и предельно упрощена, а также не по-
требует живого контакта с человеком, 
то, конечно, стоит ожидать пересмо-
тра даже столь амбициозных планов в 
большую сторону»,— считает управля-
ющий директор «Эксперт РА» Павел 
Митрофанов. В частности, по его сло-
вам, многие финансовые организа-
ции, обладающие широкой клиент-
ской базой, смогут использовать до-
ступ к ней для дистанционной прода-
жи ОПС, что еще сильнее раскрутит 
маховик переходной кампании. «И 
мы сможем вновь увидеть ударные 
темпы привлечения клиентов, но со 
всеми отягчающими обстоятельства-
ми в виде неправомерных переводов 
и массовой потери гражданами своих 
денег из-за досрочного перехода»,— 
полагает эксперт.

Илья Усов

Пенсии удаляются  
от граждан
Договор об ОПС можно будет заключить дистанционно

Владельцы «народных» облига-
ций больше не будут платить ко-
миссии при покупке или досроч-
ном погашении этих ценных бу-
маг. У них появится и возмож-
ность размещать ОФЗ-н в залог. 
Однако воспользоваться плюса-
ми смогут далеко не все покупа-
тели — отныне владеть ОФЗ-н 
смогут только налоговые рези-
денты РФ, причем сохранять ре-
зидентство придется все время 
владения ценной бумагой.

Минфин разместил для обществен-
ного обсуждения проект приказа, вно-
сящего изменения в условия эмиссии 
облигаций федерального займа для на-
селения (ОФЗ-н). Проект вносит три 
ключевых изменения в уже действую-
щие условия. В первую очередь вводят-
ся ограничения на владение ОФЗ-н. 
Сейчас владельцами этих ценных бу-
маг могут быть совершеннолетние гра-
ждане РФ. Согласно поправкам, вла-
дельцам ОФЗ-н придется быть не толь-
ко россиянами, но и налоговыми рези-
дентами, то есть более 183 дней в году 
находиться на территории РФ.

Как отмечает партнер Taxology 
Алексей Артюх, «в проекте содержится 
условие, требующее быть налоговым 
резидентом РФ не только на момент 
приобретения, но и все время владе-
ния ценной бумагой, иначе банк-агент 
может отказаться выплачивать по ней 
купонный доход или предъявлять к до-
срочному погашению». По словам глав-
ного исполнительного директора 
(СЕО) «ВТБ Капитал Инвестиции» Вла-
димира Потапова, банк имеет возмож-
ность отслеживать налоговое рези-
дентство как в момент продажи, так и 
во время владения, если клиент под-
твердит его в момент покупки. В Мин-

фине на запрос „Ъ“ о том, для чего было 
принято решение ограничить владе-
ние данными облигациями именно 
для российских налоговых резиден-
тов, не ответили. «Существенная часть 
этих бумаг размещается госбанками 
среди ВИП-клиентов, а они зачастую не 
являются российскими резидента-
ми,— говорит источник „Ъ“, знакомый 
с ситуацией.— Возможно, Минфин хо-
чет простимулировать тех, кто предпо-
читает иные юрисдикции, стать нало-
говым резидентом РФ». «Предыдущие 
размещения показали большой спрос 
со стороны состоятельных граждан, ко-
торые были готовы вкладывать до 
15 млн руб. в госдолг, и регулятор, ви-
димо, хочет выделить из них наиболее 
надежных и заинтересованных поку-
пателей, которые будут держать бума-
ги долго, до погашения, и не будут за-
висеть от санкций»,— считает анали-
тик «Алор брокер» Алексей Антонов.

• Минфин осуществил три выпуска 
«народных» облигаций: на 30 млрд руб. 
(размещен весной-осенью 2017 года), 
на 15 млрд руб. (сентябрь 2017 года—
март 2018-го), на 25 млрд руб.— 
два транша на 20 млрд руб. размеще-
ны, в настоящее время размещается 
дополнительный на 5 млрд руб.
Вторая важная новация — для вла-

дельцев ОФЗ-н проект отменяет комис-
сии, взимаемые банками-агентами 
как при продаже ценной бумаги, так и 
при ее досрочном погашении. Ее раз-
мер зависит от суммы, на которую бы-
ли приобретены ОФЗ-н, и составляет 
до 1,5% от нее. Банкам-агентам комис-
сии будет компенсировать Минфин. 
Агентами по распространению ОФЗ-н 
являются Сбербанк и ВТБ, в скором бу-
дущем к ним присоединятся Почта-
банк и Промсвязьбанк. Эта новация бу-

дет касаться только новых выпусков. 
Как сообщил „Ъ“ замминистра финан-
сов Сергей Сторчак, отмена комиссий 
по планам Минфина должна стимули-
ровать население более активно прио-
бретать облигации. Господин Сторчак 
подчеркнул, что Минфин сделает все 
возможное для оперативных расчетов 
с банками по их агентским комисси-
ям, чтобы они не испытывали на себе 
негативных последствий от некото-
рой задержки по сравнению с сегод-
няшней ситуацией, когда банк-агент 
получает комиссию сразу.

Третья новация — эти ценные бума-
ги теперь смогут стать предметом зало-
га. В действующих условиях эмиссии 
ОФЗ-н это прямо запрещено. «Хотя дан-
ные облигации и предназначены для 
физических лиц, но ими владеют и 
многие предприниматели, которые те-
перь смогут одновременно инвестиро-
вать свои средства и быстро получить 
под залог заемные деньги без продажи 
ценной бумаги и потери купонного до-
хода»,— пояснил господин Сторчак.

В банках-агентах положительно 
оценивают новацию. По словам Влади-
мира Потапова, инвестор обращает 
внимание на соотношение таких пара-
метров, как доходность, риски и издер-
жки. «Исходя из этого отмена комис-
сии и возможность использования бу-
маг в качестве залога могут повлиять 
на рост интереса к продукту со сторо-
ны населения»,— отмечает он. «В на-
шей стране залоговое кредитование 
развито главным образом в сегментах 
ипотеки и автокредитования, появле-
ние ликвидного финансового инстру-
мента для залога может быть интерес-
но банкам»,— отмечает предправле-
ния Почта-банка Дмитрий Руденко.

Вероника Горячева

Залог резидента
Минфин внес изменения в правила обращения 
«народных» облигаций

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ЦБ намерен получить новые 
 регуляторные полномочия — 
право оценивать системы воз-
награждения и требовать созда-
ния советов директоров в ряде 
финансовых компаний так, 
как это уже происходит в банках. 
Это, по мнению регулятора, по-
может снизить риски, связан-
ные с соприкосновением с кли-
ентскими деньгами. Участники 
рынка считают инициативу по-
лезной, но не уверены, что испол-
нение требований на практике 
не окажется формальным.

ЦБ планирует контролировать ка-
чество корпоративного управления в 
небанковских финансовых организа-
циях так, как это уже делается в бан-
ках. Об этом в пятницу заявила дирек-
тор департамента корпоративного 
управления Банка России Елена Кури-
цына агентству «Интерфакс». Речь 
идет о получении регулятором допол-
нительных полномочий по оценке 
систем вознаграждения и установле-
нию требований к созданию советов 
директоров в финансовых организа-
циях в целях предотвращения «чрез-
мерного принятия рисков „здесь и 
сейчас“», пояснила госпожа Курицы-
на. По мнению регулятора, опыт бан-
ковского надзора, применяющего та-
кого рода контроль, следует внедрять 
и в отношении компаний других сек-
торов рынка, имеющих доступ к сред-
ствам клиентов.

При этом новые требования, по 
всей вероятности, не будут тотальны-
ми: они коснутся только тех организа-
ций, которые принимают на себя заве-
домо большие риски. Фактически речь 
идет о том, чтобы дать Банку России 
право устанавливать требования к 
корпуправлению исходя из принци-
пов пропорциональности регулирова-
ния. Ранее ЦБ опубликовал указание, в 
соответствии с которым профучастни-

ки должны будут отнести себя к той 
или иной категории по объему прини-
маемых рисков в зависимости от мас-
штаба бизнеса (см. „Ъ“ от 7 февраля). По 
данным на 1 февраля, к крупным орга-
низациям, в отношении которых в бу-
дущем будут применяться наиболее 
строгие меры регулирования, относи-
лись 54 финансовые компании.

Мнения участников рынка разде-
лились. Так, например, представитель 
одной из средних компаний в беседе с 
„Ъ“ посетовал: «Нас окончательно при-
равняли к банкам!» Однако ряд круп-
ных профучастников, напротив, отме-
чает потенциально положительный 
эффект предлагаемых мер. «Меры ак-
туальны, так как низкий уровень кор-
пуправления создает риски недобро-
совестного обращения с клиентскими 
деньгами»,— считает президент ГК 
«Финам» Владислав Кочетков. По его 
словам, в случае, когда решения при-
нимает одно лицо, вероятность утери 
средств, в том числе утери криминаль-
ного характера, всегда выше, чем при 
эффективно работающем совете ди-
ректоров. При этом громких случаев, 

которые могли бы стимулировать ЦБ 
к разработке такого рода мер, госпо-
дин Кочетков припомнить не смог. 
«Требования к совету директоров, к 
формированию правления, различ-
ных комитетов и процедур, которые 
являются типичными для крупных 
финансовых институтов, установле-
ны во многих юрисдикциях»,— под-
тверждает гендиректор ИК «Фридом 
Финанс» Тимур Турлов.

При этом, полагает гендиректор 
«ТКБ Инвестмент Партнерс» Влади-
мир Кириллов, такого рода контроль 
нужен все же не каждому бизнесу. «За-
чем совет директоров с независимым 
представителем в компании, управля-
ющей несколькими ЗПИФами своего 
акционера? А внутренний аудитор за-
чем, если в УК уже есть контролер, ко-
торый следит за соблюдением законо-
дательства и контролирует уровень 
операционных рисков?» — рассужда-
ет он. Гендиректор «Универ Капитала» 
Асхат Сагдиев полагает, что сущность 
бизнеса брокерских компаний значи-
тельно отличается от бизнеса банков 
и НПФ: клиенты брокеров несут огра-
ниченные риски в силу сегрегации их 
средств от средств компании, а риски 
криминального характера вряд ли на-
много снизит наличие совета дирек-
торов. При этом на компании накла-
дывается фактор одновременности 
введения преобразований по разным 
направлениям.

Главное же, отметили все собесед-
ники „Ъ“, не наличие самих требова-
ний, а качество их исполнения. По 
словам господина Турлова, пока не по-
является реального бизнес-заказчика 
во всех этих процедурах, пока акцио-
неры сами не высказывают спрос на 
эффективное корпуправление, требо-
ваниями регулятора исправить что-
либо практически невозможно.

Мария Сарычева,  
Виталий Гайдаев

ЦБ потянулся к финрынку
Регулятор готовит расширение своих полномочий

Вопрос качества 
корпоративного управления 
в финансовых организациях 

стоит очень остро
— Елена Курицына,

директор департамента  
корпоративного управления ЦБ, 1 марта

Ц И Т А Т А

БАНКИ

Эквайринг  
может подешеветь  
для маленьких
Обсуждение банковских комиссий за эквайринг 
(прием карт для безналичной оплаты товаров 
и услуг) приняло неожиданный оборот: торговые 
сети согласились, что государственное регулиро-
вание этих комиссий не требуется. По итогам сове-
щания у вице-премьера Дмитрия Козака было ре-
шено разработать прозрачные принципы форми-
рования тарифов. Однако снижение тарифов мо-
жет затронуть малый бизнес, а также социальные 
организации.

В пятницу состоялась очередная встреча участников дискуссии о бан
ковских комиссиях за эквайринг, проходящая под кураторством Дмитрия 
Козака. Представитель последнего Илья Джус по итогам встречи зая
вил, что идея госрегулирования ставок эквайринга не нашла поддержки 
ни у банков, ни у предприятий торговли. Вместо этого правительство по
ручило участникам встречи до конца марта выработать решения по опре
делению прозрачных критериев и принципов дифференциации тарифов.

Один из участников дискуссии рассказал „Ъ“, что в пятницу проблему 
обсуждали представители ФАС, ЦБ, Минфина и Минпромторга, а также 
бизнеса, например глава Ассоциации компаний розничной торговли 
(АКОРТ) Сергей Беляков, крупнейших банков, в том числе президент 
Сбербанка Герман Греф, который, по оценке собеседника, выступал 
 против любых предложений, предполагающих снижение комиссий.

В ходе дискуссии большинство участников согласились, что евро
пейский опыт регулирования ставок эквайринга (ставки не превышают 
0,2–0,3%) является скорее негативным. Поэтому стороны решили, что 
более актуальной проблемой для российского рынка является отсутствие 
прозрачности при формировании банковских тарифов. В частности, сто
роны договорились рассмотреть предложения по снижению комиссий 
для малого бизнеса, а также для социальных организаций, рассказал 
один из собеседников „Ъ“, знакомый с ситуацией.

Глава НП «Национальный платежный совет» Алма Обаева считает, 
что малый бизнес наиболее уязвим в вопросе тарифов за эквайринг — 
комиссии для него составляют 2–3% или выше. В целом же, по ее мне
нию, проблема для всего остального ритейла может быть решена внедре
нием системы быстрых платежей (СБП), которую можно будет использо
вать для оплаты товаров и услуг с помощью QRкодов с комиссией, близ
кой к европейскому уровню. Снижение тарифов без государственного 
регулирования, по ее мнению, является лучшим вариантом.

Виталий Солдатских

П Р А В И Л А  И Г Р Ы П О С Т О Я Н С Т В О  И  А Г Е Н Т Ы

Полномочия по утверждению типовых страховых правил НПФ были переданы ЦБ 
в  сентябре 2013 года. Однако почти пять с половиной лет регулятор не касался их. Ны-
нешние уточнения были сделаны «в связи с требованиями законодательства и сложив-
шейся правоприменительной практики», рассказали в ЦБ. В новом документе, в част-
ности, наравне с переменной частью вознаграждения (зависит от полученного инвест-
дохода) учитывается и постоянная часть вознаграждения (зависит от величины акти-
вов) (см. „Ъ“ от 22 мая 2018 года). Сейчас в страховых правилах НПФ management fee 
 прописаны согласно рекомендации ЦБ. Также в новых правилах прописана ответствен-
ность НПФ за неисполнение или ненадлежащее исполнение обязательств их агентами, 
на чем давно настаивал ЦБ (см. „Ъ“ от 6 июня 2018 года). Документ вступит в силу по-
сле отмены Минтрудом прежних страховых правил, принятых в 2010 году Минздрав-
соцразвития. «Фонды обязаны привести свои правила в соответствие с указанием 
в  течение одного года со дня его вступления в силу»,— отметили в ЦБ. Илья Усов

Как размещались «народные» ОФЗ
Выпуск Начало Срок размещения Погашение Объем выпуска Размещено Доходность до погашения* (% годовых)
 размещения (дни)  (млрд руб.) (млрд руб.) В начале размещения В конце размещения
53001, 1й транш 26.04.17 37 29.04.20 15,0 15,0 9,02 9,19
53001, 2й транш 02.06.17 145 29.04.20 15,0 15,0 9,19 8,82
53002 13.09.17 182 16.09.20 15,0 11,4 8,48 7,27
53003 15.03.18 183 24.03.21 15,0 12,8 7,33 8,95
53003, доп. транш 17.09.18 119 24.03.21 5,0 5,0 8,80 8,83
53003, доп. транш 15.01.19 45** 24.03.21 5,0 1,85** 8,83 8,81**

*Без учета комиссий банков-агентов. **На 1 марта 2019 года. Источник: по данным Минфина, Московской биржи.
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Федеральный бюджет и АЛРОСА 
вложат по 10,4 млрд руб. в стро-
ительство нового аэропорта 
в городе Мирном в Якутии, где 
у  АЛРОСА сосредоточены круп-
нейшие алмазодобывающие 
 активы. Еще 1 млрд руб. выде-
лит госкорпорация по ОРВД. 
Старый аэропорт будет функци-
онировать до окончания строи-
тельства, после чего, по всей ви-
димости, будет законсервиро-
ван. Эксперты называют про-
пускную способность будущего 
аэровок зала в 300 пассажиров 
в час избыточной для аэропор-
та, пассажиропоток которого 
 едва ли  когда-нибудь превзой-
дет 500 тыс. человек в год.

Алмазодобывающая компания 
АЛРОСА и федеральный бюджет бу-
дут в равных долях финансировать 
строительство нового аэропорта в го-
роде Мирном в западной Якутии, ко-
торое в целом обойдется в 21,8 млрд 
руб. Как пояснили „Ъ“ в АЛРОСА, ком-
пания вложит 10,4 млрд руб., столько 
же — федеральный бюджет, и еще 
1 млрд руб. предоставит госкорпора-

ция по ОРВД для оснащения аэропор-
та аэронавигационным оборудовани-
ем. Большая часть инвестиций АЛРО-
СА (8,1 млрд руб.) пойдет на создание 
аэропортовой инфраструктуры: аэро-
вокзала пропускной способностью 
300 пассажиров в час, топливо-запра-
вочного комплекса для хранения 
1,5 тыс. тонн ГСМ, грузового термина-
ла, аварийно-спасательной станции и 
других технических объектов.

Финансирование со стороны пра-
вительства «предусмотрено из феде-
рального бюджета и программы ком-
плексного плана развития маги-
стральной инфраструктуры в полном 
объеме», сообщили „Ъ“ в Минфине. В 
АЛРОСА собираются начать финанси-
рование работ со своей стороны в чет-
вертом квартале, а начало федераль-
ного финансирования запланирова-
но на первый квартал 2020 года. 

Новый аэропорт будет распола-
гаться в трех километрах северо-вос-
точнее от действующего. Предполага-
ется создание взлетно-посадочной 
полосы длиной 2860 м, оборудован-
ной по II категории ICAO, перрона на 
18 мест стоянок воздушных судов и 

системы рулежных дорожек. ВПП 
рассчитана на прием судов типа 
Boeing 737–800 и Ил-76 и «перспек-
тивных воздушных судов отечествен-
ного производства». Выбор в пользу 
строительства нового аэропорта вме-
сто реконструкции старого был сде-
лан из-за того, что такая реконструк-
ция снизила бы пропускную способ-
ность авиаузла в период проведения 
работ. «В конечном итоге экономиче-
ские потери перекрыли бы возмож-
ную экономию на строительстве но-
вой инфраструктуры»,— считают в 
АЛРОСА. Компания пока не раскры-
вает, что будет делать со старым аэро-
портом после постройки нового. Экс-
перты склоняются к тому, что переда-
ча территории под жилищную за-
стройку с учетом отсутствия притока 
населения выглядит маловероятной. 
Старший научный сотрудник Инсти-
тута экономики транспорта и транс-
портной политики НИУ ВШЭ Андрей 
Крамаренко полагает, что старый аэ-
ровокзал будет законсервирован.

За три квартала 2018 года пасса-
жиропоток аэропорта вырос на 3%, 
составив 259,6 тыс. человек. По оцен-

ке Андрея Крамаренко, за год показа-
тель составит 350–400 тыс. человек. 
При этом, по словам собеседников 
„Ъ“ среди аэропортовых операторов 
и экспертов, строительство нового 
аэровокзала становится экономиче-
ски оправданным при реальном или 
перспективном пассажиропотоке в 
1 млн человек.

Андрей Крамаренко отмечает, что 
основная задача аэропорта Мирного 
— обеспечивать функционирование 
алмазодобычи и завоз продуктов для 
населения, что приводит к значи-
тельному вкладу грузоперевозок в 
загрузку транспортного узла. Экс-
перт считает пропускную способ-
ность нового аэровокзала в 300 пас-
сажиров в час избыточной. «Местные 
власти не заинтересованы в увеличе-
нии числа жителей Мирного: трудо-
емкие производства выводятся за его 
пределы, и местный бюджет испы-
тывает высокую социальную нагруз-
ку. Велика вероятность, что пассажи-
ропоток аэропорта никогда не пре-
высит 500 тыс. человек в год»,— гово-
рит господин Крамаренко.

Герман Костринский

АЛРОСА построит аэропорт с запасом
Компания и бюджет вложат по 10,4 млрд руб. в аэропорт в Мирном

Ситуация обострилась из-за огра-
ничения поставок со стороны укра-
инского «Интерпайпа», а также из-за 
роста выпуска новых вагонов.

Минпромторг и Минтранс уже 
разрешили ввоз китайских ЦКК для 
покрытия дефицита, они могут по-
ступить на рынок в начале апреля. 
Однако, по мнению главы «СГ-Тран-
са» и вице-президента ОПЖТ Сергея 
Калетина, текущий дефицит при-
мерно в 200 тыс. колес может есте-
ственным образом исчезнуть к 2021 
году, когда выпуск новых вагонов 
сократится. Как он пояснял в февра-
ле в интервью «РЖД ТВ», Китай мо-
жет поставить на российский ры-
нок не более 150 тыс. колес по цене 
не менее $1 тыс. за штуку и к тому 
же хочет заключения пятилетних 
контрактов, что не очень устраива-
ет российскую сторону.

В Минтрансе не поддерживают 
использование литого колеса, так 
как оно не испытывалось в услови-
ях низких температур: «Кроме того, 
в России совмещенное грузовое и 
пассажирское движение, в этой 
связи безопаснее использовать 
ЦКК». В ОАО РЖД отказались от 
комментариев.

В Evraz заявили „Ъ“, что в 2018 
году запустили линию по выпуску 
колес на 66 тыс. штук, доведя произ-
водственную мощность до 516 тыс. 
колес в год, из которых на экспорт в 
2019 году пойдет менее 1%. К 2021 
году Evraz планирует увеличить 
мощности еще на 78 тыс. колес в год 
и сейчас думает о строительстве 
второго цеха на 200 тыс. колес в год. 
В ОМК подчеркивают, что безопас-
ность литых колес должна быть 
подтверждена успешными испыта-
ниями при «предельных значениях 
толщины обода и гребня при нали-
чии допустимых в эксплуатации не-
исправностей на поверхности ката-
ния в условиях температур до ми-
нус 60 градусов с учетом воздейст-
вий, возникающих при длитель-
ном торможении». «Насколько нам 
известно, подобных НИОКР не про-
водилось, следовательно, пока ис-
следования не будут проведены и 
приняты отраслевыми НИИ и ОАО 
РЖД, вести разработку ГОСТа и рас-
сматривать поставку литых колес 
на сеть с совмещенными пассажир-
скими и грузовыми перевозками, 
мягко говоря, нецелесообразно»,— 
говорят там.

Как подчеркивает доктор техни-
ческих наук, профессор Российско-
го университета транспорта Анд-

рей Саврухин, испытания литых 
колес нужно провести со всеми до-
пускаемыми размерами обода — от 
толщины при поставке (70 мм) до 
минимально допустимой (22 мм). 
Литые колеса существенно уступа-
ют ЦКК по ударной вязкости, тре-
щиностойкости, пластичности, го-
ворит директор Института качест-
венных сталей ФГУП ЦНИИчермет 
им. И. П. Бардина Георгий Филип-
пов. Это можно отчасти компенси-
ровать конструкцией колеса (в 
США толщина обода больше, чем в 
РФ), но тогда подрессорная масса 
вагона вырастет на 200 кг (подроб-
нее см. „Ъ-Онлайн“). Источник „Ъ“ 
на рынке напоминает, что в США, 
где разрешены литые колеса, грузо-
вое движение отделено от пасса-
жирского, а для последнего исполь-
зуются ЦКК как более надежные. Он 
добавляет, что литые колеса несов-
местимы с ЦКК и их совместное ис-
пользование, например при ремон-
тах, будет нарушать требования се-
тевой унификации и взаимозаме-
няемости.

Собеседник „Ъ“ в отрасли гово-
рит, что «обеими руками за» постав-
ки литых колес, если те пригодны к 
эксплуатации. «Тема небезопасно-
сти литых колес надуманная, обыч-
ные конкурентные войны,— уве-
рен другой источник „Ъ“.— Их экс-
плуатационные характеристики 
ничем не хуже ЦКК. Недавно закон-
чившиеся испытания на экспери-
ментальной кольцевой железной 
дороге ВНИИЖТ это подтвержда-
ют». А себестоимость литого колеса 
ниже ЦКК в силу более простой тех-
нологии изготовления, «от чего не в 
восторге два, по сути, монополиста 
— ОМК и Evraz», считает он.

Наталья Скорлыгина

Вагонам отольются 
американские  
колеса

Российский разработчик интегральных 
 микросхем НТЦ «Модуль» планирует вывес-
ти свои нейропроцессоры на зарубежный 
рынок. Компания достигла соглашения 
с  немецкой Dream Chip о продвижении 
 своего продукта среди автоконцернов для 
устройств машинного зрения. На мировом 
рынке российские решения пока не стали 
лидерами по производительности и энерго-
эффективности, и говорить о конкуренции 
с такими крупными производителями, 
как NVidia, рано, считают эксперты.

Российский разработчик интегральных ми-
кросхем НТЦ «Модуль» достиг соглашения с не-
мецкой Dream Chip, занимающейся технология-
ми машинного зрения для автоиндустрии, сооб-
щил „Ъ“ представитель НТЦ. По его словам, ком-
пании договорились продвигать на европейском 
рынке совместные продукты на базе российских 
нейропроцессоров. Договоренность закреплена в 
рамах форума Embedded World 2019. В Dream 
Chip на запрос „Ъ“ не ответили.

В НТЦ «Модуль» заявляют, что раньше не выво-
дили свой продукт на зарубежные рынки: процес-
соры покупали, например, отечественные пред-
приятия космической отрасли и отдельные разра-
ботчики систем машинного зрения. В компании 
надеются составить конкуренцию процессорам 
американской NVidia. «Ценовой диапазон топовых 

процессоров сегодня — в районе $100, наша цена 
на 30% ниже»,— утверждает представитель НТЦ 
«Модуль». В NVidia комментарий не предоставили.

Продажу процессоров в Германии в составе 
совместного с Dream Chip продукта НТЦ «Мо-
дуль» планирует начать в конце 2019 года. Сейчас 
продажа нейропроцессоров составляет 10% в биз-
несе «Модуля», эту долю в компании рассчитыва-
ют увеличить до 30%. 

С Dream Chip «Модуль» создает встроенные сис-
темы машинного зрения, которые будут прода-
ваться немецким автомобильным концернам. Их 
предполагается встраивать в модули для распозна-
вания автомобильных номеров, электронные 
устройства машинного зрения для помощи води-
телю, мониторинговые системы беспилотных ав-
томобилей. «Сейчас обсуждаются два варианта 
развития: либо производство готовых систем бу-
дет локализовано в России, в „Модуле“, либо в Гер-
мании, и тогда мы будем получать роялти от про-
даж»,— уточняет представитель компании. В «Мо-
дуле» оценивают рынок в этом сегменте в сотни 
тысяч процессоров. В 2018 году, по оценке Deloitte, 
инвестиции в разработку нейрочипов составили 
$1,5 млрд, что в два раза больше, чем в 2017 году.

На мировом рынке российские решения не яв-
ляются лидерами по производительности и энер-
гоэффективности, но и не среди худших, отмеча-
ет заместитель гендиректора по маркетингу и 

продажам микросхем НПЦ «Элвис» Максим Пи-
скарев. Специализированные микросхемы для 
систем искусственного интеллекта — новый и бы-
строразвивающийся рынок, поэтому шансы за-
нять нишу есть практически у всех компаний с со-
ответствующими компетенциями, полагает он. 
Так, в 2019 году появятся решения и от других рос-
сийских производителей, в том числе НПЦ «Эл-
вис», собственный нейропроцессор есть и у 
Dream Chip, добавляет господин Пискарев.

Создание нейропроцессоров анонсировали и 
другие российские разработчики. Так, в феврале 
Фонд перспективных исследований и МФТИ рас-
сказали «РИА Новости» о создании нейросетевого 
процессора, который может распознавать речь и 
изображения. В январе «Известия» сообщали, что 
отраслевой союз «Нейронет» планирует создать 
«национальный нейропроцессор».

Рынок нейротехнологий активно растет, но в 
России еще не так развит, как в Европе, поэтому у 
отечественных платформ есть перспективы для 
развития, согласен гендиректор VisionLabs Алек-
сандр Ханин. «Если НТЦ „Модуль“ станет крупной 
платформой, мы добавим ее поддержку в нашем 
программном обеспечении. Однако пока что 
сложно говорить о возможной конкуренции с та-
ким крупным производителем, как NVidia, сейчас 
это компании разного уровня»,— рассуждает он.

Кристина Жукова

Российские нейропроцессоры  
подумают о загранице
НТЦ «Модуль» планирует выйти на рынок Германии

В феврале международные ин-
весторы стали осторожнее от-
носиться к вложениям на рос-
сийском фондовом рынке. 
За минувший месяц они вло-
жили в российские акции всего 
$110 млн — в пять раз меньше, 
чем месяцем ранее. Перспекти-
вы расширения антироссий-
ских санкций даже заставили 
инвесторов сократить вложе-
ния в рублевые активы во вто-
рой половине месяца.

По оценке „Ъ“, основанной на от-
четах BCS Global Markets и Bank of 
America Merrill Lynch (учитывающе-
го данные Emerging Portfolio Fund 
Research, EPFR), суммарный объем 
иностранных инвестиций, посту-
пивших в российские акции, в фев-
рале составил $110 млн. Это почти в 
пять раз меньше показателя января, 
когда международные инвесторы 
вложили $536 млн. При этом фонды, 
инвестиционная декларация кото-
рых ориентирована только на рос-
сийские акции, зафиксировали от-
ток в размере $158 млн.

Падение спроса на рублевые акти-
вы произошло только во второй поло-
вине месяца. Первые две недели фев-
раля, как и весь январь, международ-
ные инвесторы охотно покупали ак-
ции российских компаний, вложив 
за это время $230 млн. Однако внесе-
ние в Конгресс в середине месяца аме-
риканскими сенаторами нового паке-
та антироссийских санкций вынуди-
ло нерезидентов частично зафикси-
ровать прибыль, полученную с нача-
ла года. «Декабрь-январь были време-
нем затишья на санкционно-инфор-

мационном поле, однако с 13 февраля 
редкий день проходит без упомина-
ния вероятного давления на Россию 
по тому или иному поводу»,— отмеча-
ет портфельный управляющий груп-
пы «Тринфико» Фарит Закиров.

Впрочем, иностранные инвесто-
ры снизили спрос к большинству 
рынков развивающихся стран. По 
данным EPFR, суммарные притоки в 
фонды развивающихся рынков за 
февраль составили всего $4,1 млрд, 
что более чем втрое ниже показателя 
января. При этом российские фонды 
продемонстрировали не самую худ-
шую динамику среди фондов стран 
БРИКС. Так, фонды, инвестирующие 
в Китай, за месяц потеряли почти 
$1,5 млрд, из фондов Индии было вы-
ведено свыше $560 млн. Негативное 
влияние на настроение инвесторов 
оказали затяжные переговоры меж-
ду США и Китаем, которые пока не 
увенчались успехом.

Замедление притока средств ино-
странных инвесторов отразилось на 
динамике российских фондовых ин-
дексов. Если в начале месяца индекс 
Московской биржи впервые в исто-
рии превысил 2550 пунктов, то уже в 
середине месяца откатился до 2450 
пунктов. По итогам февраля индекс 
составил 2485,3 пункта, что всего на 
1,4% ниже закрытия января. «Рынок 
просел в середине месяца после со-
общений о внесении американски-
ми сенаторами нового пакета анти-
российских санкций, как раз в этот 
момент были максимальные оттоки 
из фондов, после этого немного вос-
становился и стабилизировался»,— 
отмечает старший портфельный 

управляющий УК «Капиталъ» Сергей 
Карыхалин. Схожую динамику про-
демонстрировали почти все отрасле-
вые индексы, лишь индекс «Метал-
лов и добычи» поднялся на 2,4%. «Ак-
ции металлургов в феврале выгляде-
ли лучше рынка в целом по причине 
восстановления цен на сталь и сырье 
для производства стали на мировых 
рынках»,— отмечает управляющий 
инвестиционными портфелями 
Friedrich Wilhelm Raiffeisen Влади-
мир Веденеев.

В ближайшие недели тема санк-
ций останется ключевой для россий-
ского рынка акций, считают россий-
ские портфельные управляющие. 
«Санкционная угроза набирает обо-
роты, на этом фоне может усилиться 
выход нерезидентов из российских 
активов»,— отмечает Фарит Закиров. 
«Не добавляет оптимизма и ситуация 
с Baring Vostok: для многих глобаль-
ных инвесторов это четкий сигнал об 
ухудшении инвестиционного кли-
мата»,— отмечает Владимир Ведене-
ев. По словам Сергея Карыхалина, 
для дальнейшего роста российского 
рынка нужны новые драйверы (на-
пример, рост цен на нефть, «потепле-
ние» в отношениях с США, позитив-
ный сюрприз со стороны экономики 
и т. п.), но таких сигналов пока нет. 
Определенную поддержку рынку мо-
жет оказать высокий дивидендный 
потенциал (в этом году аналитики 
прогнозируют дивидендную доход-
ность индекса на уровне 7,3% годо-
вых), но этот фактор начтет оказы-
вать положительное влияние только 
через пару месяцев.

Виталий Гайдаев

Сенатское ограничение
Проект новых санкций насторожил международных инвесторов
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Я могу сказать,  
что цена на китайские 

колеса будет выше,  
чем на наши.  
Это мы уже  

просчитывали
— Виктор Евтухов,

заместитель главы Минпромторга,  
15 февраля

Ц И Т А Т А
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За год спрос на доставку продук-
тов питания вырос в полтора 
 раза, основными городами на 
рынке остаются Москва и Санкт-
Петербург. Пока ритейлеры ра-
ботают только в восьми регио-
нах страны. Но этот сегмент нач-
нет активно развиваться, после 
того как сети отладят бизнес-
процессы. Участники рынка 
считают, что заметный рост e-
grocery может стать в 2019 году 
новым трендом на рынке рос-
сийского ритейла.

Рынок онлайн-доставки продуктов 
питания самими ритейлерами по 
итогам 2018 года вырос на 50%, до 
23 млрд руб., следует из исследования 
Russia Top Online Food Retail, подго-
товленного «Infoline-Аналитикой» 
(есть в распоряжении „Ъ“). Лидерами 
в сегменте остается компания «Утко-
нос» с оборотом 10,2 млрд руб., на вто-
ром месте — Ozon, чей оборот в ми-
нувшем году вырос более чем в два ра-
за и составил 3 млрд руб. Серьезную 
динамику роста — практически в 
шесть раз — показала доставка из су-
пермаркетов «Перекресток» (входит в 
X5 Retail Group): сеть нарастила оборо-
ты с 0,2 млрд руб. в 2017 году до 1,3 мл-
рд руб. в 2018-м. Аналитики Knight 
Frank напоминают, что старейший 
участник рынка — «Утконос» — рабо-
тает с 2002 года, тогда как его ближай-
шие конкуренты «Перекресток» и 
Ozon запустили продажу продуктов 
онлайн только в 2017 году.

В рейтинг вошли компании с годо-
вым оборотом от 300 млн руб. с уче-
том НДС и не вошли сети, у которых 
продовольственные товары занима-
ют минимальную долю в продажах. 
Службы доставки готовой еды («Ян-
декс.Еда» и Delivery Club) также не 
учитывались в рейтинге аналитиков.

Так, объем онлайн-продаж у ри-
тейлера «О’Кей» за год вырос с 1,3 мл-
рд до 1,7 млрд руб., у «Азбуки вкуса» — 
с 1,2 млрд до 1,5 млрд руб., у француз-
ской «Ашан» — с 0,7 млрд до 1,5 млрд 
руб. У операторов доставки обороты 
выросли примерно втрое: у iGoods — 
с 0,4 млрд до 1,2 млрд руб., у Instamart 
— с 0,3 млрд до 0,8 млрд руб. Один из 
новых игроков в этом сегменте — 
Golama, запустивший услуги достав-
ки продуктов только в апреле 2018 го-
да, за это время смог добиться оборо-
та в 0,4 млрд руб. 

Гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров отмечает, что 
основная сложность выхода на рынок 
связана с IT и логистикой: ритейлерам 
необходимо настроить учетную систе-
му, чтобы контролировать товары в ма-
газине. «Именно поэтому „Ашан“ до 
сих пор не может запустить доставку 
скоропортящихся продуктов»,— пояс-
няет он. Эксперт напоминает, что сей-
час над созданием собственной систе-
мы доставки работает сеть «Магнит». 
Доставки до сих пор нет также и у сетей 
«Пятерочка» и «Дикси». 

Волнообразный рост спроса на 
доставку произойдет только после 

того, как ритейлерам разрешат про-
дажу алкоголя — одного из самых во-
стребованных и маржинальных то-
варов в магазинах, уверены анали-
тики Knight Frank. Управляющий 
партнер Data Insight Борис Овчинни-
ков отмечает, что рынок e-grocery 
сфокусирован на Москве и Санкт-Пе-
тербурге — это пока еще не самосто-
ятельно значимый канал продаж, а 
скорее опытные зоны, где ритейле-
ры тестируют и отлаживают все свя-
занные с онлайн-продажами процес-
сы. Сейчас, как указывается в иссле-
довании «Infoline-Аналитики», зака-
зать продукты у крупнейших ритей-
леров можно еще в пяти регионах: 
Казани, Нижнем Новгороде, Белго-
роде, Оренбурге, Сургуте и Екате-
ринбурге.

В пресс-службе Ozon, доставляю-
щей продукты только по Москве и 
Подмосковью, отмечают, что текущая 
выручка от продажи еды составляет 
около 2% от общего объема. В компа-
нии также называют интерес к до-
ставке продуктов одним из главных 
трендов 2019 года. Господин Овчин-
ников поясняет, что пока в регионах 
активнее всех развиваются сервисы 
iGoods и Instamart. Еще одной компа-
нией, развивающей доставку продук-
тов за пределами Москвы и Санкт-Пе-
тербурга, эксперт называет произво-
дителя снеков и кондитерских изде-
лий KDV (бренды «Яшкино», «Кири-
ешки», «Бабкины семечки»).

Никита Щуренков

Супермаркеты  
пошли по домам
Объем доставки продуктов ритейлерами вырос на 50%

Падение выручки кинобаров 
в России, по данным их основно-
го поставщика, оказалось силь-
нее снижения кассовых сборов 
и составило по итогам 2018 года 
6–12%. Крупнейшие киносети 
при этом говорят о небольшом 
росте выручки за счет расшире-
ния меню и перехода на самооб-
служивание. В 2019 году компа-
нии надеются на восстановле-
ние посещаемости кинотеатров, 
а с ней и продаж попкорна.

По данным компании «Деловая 
Русь», выручка российских киноба-
ров по итогам 2018 года снизилась 
на 6–12%, до примерно 20 млрд руб., 
сообщил „Ъ“ вице-президент компа-
нии Искандер Аминов. Это более за-
метное падение, чем у билетной вы-
ручки кинотеатров: зритель в пер-
вую очередь экономит на попкорне 
и только потом на билетах, говорит 
господин Аминов.

• Кинобары — одно из основных 
 направлений бизнеса кинотеатров. 
Они продают попкорн, начос, кока-
колу и другие напитки. «Деловая 
Русь» — крупнейший их оптовый 
 поставщик; группа оценивает свою 
долю на этом рынке в 60–65%.
По предварительным данным 

«Невафильм Research», кассовые сбо-
ры российских кинотеатров в 2018 
году упали на 2 млрд руб., или на 
6,2%, до 50 млрд руб. При этом сред-
няя цена билета осталась на уровне 
2017 года — 251 руб. «Выручка кино-
баров повторила судьбу билетной и 
пропорционально упала. Последние 
четыре года соотношение затрат на 
кинобилет и бар практически не ме-

няется — около 30% стоимости биле-
та зритель оставляет в кинобаре»,— 
уточняет Искандер Аминов.

Расходы зрителей в кинобарах 
стабильно росли вместе с киносбо-
рами с 2009 по 2014 год, затем после 
кризиса случилось двухлетнее паде-
ние. В 2018 году с марта по ноябрь 
рынок падал опять, на 2019 год Ис-
кандер Аминов прогнозирует воз-
врат к цифрам 2017-го: «Рынок дол-
жен восстановить прошлогодние 
позиции и подрасти на 10%, до при-
мерно 22 млрд руб.». На ситуацию 
влияют репертуар и экономика: от 
того, получит Россия новые санк-
ции или нет, зависят настроение на-
селения и желание экономить день-
ги, объясняет он.

Кинотеатры теряют деньги на 
том, что не могут запретить зрите-
лям приходить в зал со своей едой, 
жаловались „Ъ“ их представители. 
Это вызывает серьезную обеспоко-
енность, говорил гендиректор «Ки-
номакса» Дмитрий Нартов. «Количе-
ство зрителей, которые приходят в 
кинотеатры со своей едой, выросло в 
2015–2017 годах, затем эта тенден-
ция замедлилась,— указывает ис-
полнительный директор по кинотеа-
тральному направлению Rambler 
Group (объединяет „Синема Парк“ и 
„Формулу кино“) Алексей Васясин.— 
Конечно, мы хотим, чтобы зрители 
покупали еду у нас, и будем конкури-
ровать за это, в первую очередь вводя 
новые уникальные продукты».

При этом Алексей Васясин и пре-
зидент сети «Каро» Ольга Зинякова 
настаивают, что выручка баров в 
2018 году у них не отставала от би-

летной. Господин Васясин видит по-
воды для оптимизма: по итогам 2018 
года средний чек на зрителя даже 
немного вырос, в первую очередь за 
счет расширения меню, «а это зна-
чит, что по мере восстановления 
рынка выручка баров может демон-
стрировать более высокие темпы ро-
ста». Средний чек кинобара «Каро» 
вырос на 5%, говорит Ольга Зиняко-
ва. По ее словам, большинство муль-
типлексов «Каро» оснащены барами 
самообслуживания, в которых по 
сравнению с классическими киноба-
рами конверсия зрительского тра-
фика выросла на 15–20%. «Каро» мо-
дернизирует кинобары во всех кино-
театрах, сообщал в сентябре „Ъ“. Тра-
ты в них составляют от 30% до 42% 
среднего чека на поход в кино в зави-
симости от локации и репертуара, а 
попкорн по-прежнему самый попу-
лярный кинопродукт, добавляет го-
спожа Зинякова.

В 2018 году, по данным «Нева-
фильм Research», в России было от-
крыто 565 новых кинозалов, в том чи-
сле 361 — на субсидии Фонда кино, 
который поддерживает развитие 
рынка в регионах, где кинопоказ 
плохо доступен. 155 залов за год были 
закрыты. Аналитики отмечали об-
щее падение посещаемости на 6% из-
за трагедии в торговом центре в Кеме-
рово, интереса к чемпионату мира по 
футболу, взросления аудитории и ро-
стом конкуренции с легальными он-
лайн-видеосервисами: в среднем по 
стране количество походов в кино со-
ставило 1,36 в год на душу населения, 
тогда как в 2017 году было 1,45.

Анна Афанасьева

Кинотеатры запасаются попкорном
Сети надеются на восстановление выручки кинобаров

«Нанолек», принадлежащая 
«Роснано» и родственнику вице-
премьера Татьяны Голиковой 
Владимиру Христенко, в 2022 
 году намерена занять полови-
ну российского рынка вакцин 
от пневмококковой инфекции. 
Объем рынка таких вакцин сей-
час составляет более 6 млрд руб., 
главным игроком на нем явля-
ется «Петровакс» Владимира 
 Потанина, которая поставляет 
американскую вакцину от Pfizer 
в рамках госзакупок.

«Нанолек» вкладывает 1 млрд 
руб. в организацию полного цикла 
производства вакцины от пневмо-
кокковой инфекции. Она использу-
ется для профилактики в том числе 
менингита, бактериемии и тяжелой 
пневмонии. По данным «Нанолек», 
объем рынка пневмококковых вак-
цин в России составляет 6,63 млрд 
руб., из которых 4,4 млрд руб. при-
ходится на Национальный кален-
дарь профилактических прививок 
(НКПП). Закупки для нужд календа-
ря осуществляет Минздрав. С 2014 
года все тендеры на поставку пнев-
мококковой вакцины выигрывает 
«Петровакс» (входит в «Интеррос» 
Владимира Потанина). Компания 
поставляет вакцину «Превенар 13» 
от американской Pfizer.

Свой аналог в «Нанолек» плани-
руют выпустить на рынок к 2022 го-
ду, пояснили „Ъ“ в компании. Там 
также отметили, что за счет собст-
венного производства субстанции 
стоимость аналога будет на 20% ни-
же цены «Превенара 13». Макси-
мальная стоимость американского 
препарата достигает 1,6 тыс. руб. за 
дозу (данные госреестра предельно 
допустимых цен на ЖНВЛП). В «На-
нолек» рассчитывают занять 50% 
всего российского рынка пневмо-
кокковых вакцин. При этом в ком-
пании заявляют, что планируемый 
объем производства вакцины — 
10 млн доз —позволит полностью 
покрыть потребности России и 
стран СНГ. Производитель намерен 
экспортировать не менее 20% вак-
цины от всего объема выпуска.

«Нанолек» производит вакцины, 
а также антиретровирусные, орфан-
ные и другие препараты. Компания 
на 100% принадлежит кипрскому 
Nanolek Holding Ltd, конечными бе-
нефициарами которого являются 
«Роснано» (33,33%), а также Влади-
мир Христенко, сын бывшего мини-
стра промышленности и торговли и 

нынешнего супруга Татьяны Голи-
ковой Виктора Христенко, генди-
ректор «Нанолек» Михаил Некра-
сов, Евгений Вайнштейн и Андрей 
Реус. Выручка компании в 2017 году 
составила 2,7 млрд руб., чистый 
убыток — 135,8 млн руб.

Российская вакцина от пневмо-
кокка должна была появиться на 
рынке еще в 2017 году. Об этом в 
2015 году заявляла министр здраво-
охранения Вероника Скворцова, 
добавляя, что она будет дешевле 
американской на 30–40%. Впрочем, 
по мнению заместителя гендирек-
тора Stada CIS Ивана Глушкова, если 
аналог действительно будет дешев-
ле, министерству будет не важно, 
российского он производства или 
зарубежного. Господин Глушков 
также отмечает, что появление кон-
курента не окажет значительного 
влияния на общие показатели «Пет-
ровакс», локализовавшей в 2015 го-
ду производство «Превенара 13», 
так как основными продуктами 
компании является собственная 
противогриппозная вакцина. В 
«Петровакс» от комментариев отка-
зались.

В январе 2018 года «Нанолек» 
планировала заключить с Минпро-
мторгом специнвестконтракт 
(СПИК). В рамках этого проекта ком-
пания должна была вложить 3 млрд 
руб. в организацию производства 
вакцин против ротавирусной ин-
фекции и ветряной оспы. Но в мае 
прошлого года президент «Нано-
лек» Владимир Христенко заявил, 
что компания отказалась от этих 
планов, так как СПИК не гарантиру-
ет спроса на продукцию. Вместо это-
го предполагалось заключить с ми-
нистерством офсетный контракт, по 
которому «Нанолек» могла бы стать 
эксклюзивным поставщиком на 
определенное количество лет. Опре-
делиться с новым форматом работы 
с Минпромторгом в компании пла-
нировали до конца 2018 года.

Возможность заключения с мини-
стерством офсетного контракта рас-
сматривается до сих пор, пояснил 
„Ъ“ господин Христенко: «Для этого 
необходимо знать, каковы будут по-
требность и гарантированный объ-
ем спроса». По его словам, в «Нано-
лек» ожидают, что в ближайшее вре-
мя Минпромторг и Минздрав сфор-
мулируют официальный запрос го-
сударства на количество и вид необ-
ходимых вакцин.

Мария Котова

Вакцина прививается 
России 
С пневмококковой инфекцией  
будут бороться местными средствами

В то же время для рынка характер-
ны фрагментированность, наличие 
серых перевозчиков (их доля оцени-
вается в 10–23%) и «давление» со сто-
роны личного автотранспорта и рай-
дшеринговых сервисов как конку-
рентов. Впрочем, авторы концепции 
видят потенциал для госкомпании: 
«Консолидация, будучи следующим 
этапом развития рынка, наряду с 
возможными изменениями в регу-
ляторном поле создает „окно воз-
можностей“ для такого крупного на-
ционального игрока, как ОАО РЖД».

Единая платформа для продажи 
билетов на оба вида транспорта уже 
тестируется рядом структур РЖД, на-
пример Московско-Тверской приго-
родной пассажирской компанией и 
Северо-Западной пригородной пас-
сажирской компанией. По итогам 
2018 года организовано 110 мульти-
модальных маршрутов с участием 
пригородных пассажирских компа-
ний и автобусных перевозчиков, ко-
торыми воспользовались около 
170 тыс. пассажиров, сообщили в 

пресс-службе РЖД. Билеты на такие 
поездки приобретались пассажира-
ми в кассах на железнодорожных во-
кзалах и остановочных пунктах, 
электронная функциональность по-
ка не реализована.

Разработкой единой платформы 
по реализации билетов на различ-
ные виды транспорта от лица РЖД 
занимается ООО «Инновационная 

мобильность», знает президент ас-
социации ЕТС «Автобусные линии 
страны» Борис Лоран. На сайте этого 
ООО указано, что оно является зави-
симым от ОАО РЖД. По данным 
Kartoteka.ru, 51% общества принад-
лежит АО «ФПК-Логистика», 49% — 
компании «Онэлия», которая указа-
на в качестве технологического 
партнера «Инновационной мобиль-

ности». Тем не менее сам проект су-
ществует пока «только на бумаге», 
говорит господин Лоран, в отличие 
от рабочего прототипа аналогичной 
платформы, представленного летом 
ООО «Автопас» — детищем Цент-
ральной пригородной пассажир-
ской компании.

Выход на рынок автобусных пере-
возок такого игрока, как РЖД, будет 
способствовать проникновению он-
лайна и в долгосрочном периоде 
благоприятно скажется на развитии 
отрасли, уверен директор по марке-
тингу сервиса OneTwoTrip Алексей 
Теплов. «Сейчас значительная часть 
автобусных билетов продается оф-
лайн, преимущественно в кассах ав-
товокзалов. По разным оценкам, до-
ля офлайна составляет от 90% до 
97%»,— отмечает он. Стоимость реа-
лизации технического решения для 
РЖД будет зависеть от заложенного в 
проект функционала, продолжает 
господин Теплов: «По нашим оцен-
кам, она может варьироваться от 
30 млн до 100 млн руб.».

Дмитрий Шестоперов, 
 Владислав Новый

Агрегатор дальнего следования

Выход девелоперской Glorax 
Group из непрофильного бизне-
са сопровождается проблема-
ми. Не успев реализовать акции 
АО «Мосавтодор и партнеры» — 
подрядчика строительства до-
рог, группа решила обанкро-
тить эту компанию. Продавец 
настаивает, что покупатель, чье 
имя не называется, не рассчи-
тался полностью за актив. 

В базе арбитражного суда зареги-
стрировано поданное Glorax Group 
заявление о банкротстве АО «Мосав-
тодор и партнеры» (МИП). Еще в 2017 
году Glorax заявлял о желании про-
дать эту компанию. В пятницу пресс-
служба Glorax сообщила „Ъ“, что 
группа больше не владеет МИП. Там 
подачу заявления объяснили тем, 
что новый собственник не рассчи-
тался по своим обязательствам. Бо-
лее подробной информации о новых 
владельцах в группе не представили. 

АО «Мосавтодор и партнеры» со-
здано в 1991 году, в собственность 
Glorax Group перешло в 2012 году. 
МИП специализируется на строи-
тельстве транспортной инфраструк-
туры. Среди проектов компании — 
мост через канал имени Москвы, уча-
сток Можайского шоссе и открытый 
тоннель с двумя путепроводами у Се-
ргиева Посада. По данным Kartoteka.
ru, финансовые показатели компа-

нии практически каждый год пока-
зывали отрицательную динамику. 

В интервью «РИА Новости» в ноя-
бре 2018 года основатель Glorax Group 
Андрей Биржин объяснял, что активы 
МИП «продавались частями отдель-
ным компаниям, где-то были прода-
ны просто контракты»: совокупно 
группа выручила около 3,5 млрд руб. 
Он подчеркивал, что юрлицо МИП 
при этом осталось в собственности 
группы, и «если кто-то хочет заняться 
госзаказами, он может купить компа-
нию, имеющую опыт реализации 
контрактов до 10 млрд руб., и участво-

вать с ней в тендерах». Источник „Ъ“, 
знакомый с ситуацией в компании, 
говорит, что до сих пор акции МИП не 
проданы. Кроме того, из активов МИП 
у группы на тот момент оставалось 
здание площадью 1,5 тыс. кв. м на Ко-
тельнической набережной. В пресс-
службе Glorax сообщили, что здание 
уже не принадлежит холдингу.

Продажа МИП вызвана желанием 
Glorax Group сосредоточиться на 
других проектах, заявил представи-
тель группы. Так, в начале 2019 года 
компания приобрела здание на Мос-
ковском проспекте в Санкт-Петер-
бурге, где будут реализованы креа-
тивные пространства и фуд-холлы. 
Инвестиции в проект составят около 
400 млн руб. Также холдинг начал 
развивать собственную сеть стомато-
логий CrocoDent: к концу 2019 года 
может быть открыто до пяти клиник. 

Руководитель практики имущест-
венных и обязательственных отноше-
ний юридической службы «Амулекс» 
Галина Гамбург также не нашла ника-
ких подтверждений того факта, что 
МИП был передан новому собствен-
нику. Она не исключает, что Glorax 
при определенных обстоятельствах 
может быть привлечен к субсидиар-
ной ответственности по долгам перед 
другими контрагентами в рамках 
инициированного им же банкротства 
— вне зависимости от того, продал он 

компанию или нет. Возможно, пред-
полагает юрист, сейчас главная цель у 
Glorax — избежать субсидиарной от-
ветственности по долгам МИП.

По словам гендиректора консал-
тинговой компании «Вальтер Кон-
стракшн» Евгения Вальтера, управ-
лять активом в сфере дорожного стро-
ительства сейчас сложно, но не бес-
перспективно. После завершения 
программы строительства и рекон-
струкции дорог к чемпионату мира по 
футболу 2018 года бюджетное финан-
сирование, являющееся основным 
источником средств в отрасли, снижа-
ется, но окончательно госзаказ не ис-
чезает, уверен господин Вальтер. Хотя 
он и признает, что маржинальность 
бизнеса будет оставаться относитель-
но невысокой — на уровне 4–6%. «Это 
требует от участников рынка беспре-
рывной работы, поскольку любой 
простой будет чреват возникновени-
ем нарушений в обслуживании долго-
вого бремени и ростом вероятности 
банкротства»,— поясняет эксперт. По-
этому ценность МИП определяется 
скорее не собственной технической и 
производственной базой, а заключен-
ными или потенциальными контрак-
тами. Если таких контрактов нет, то 
значительно дешевле будет приобре-
сти активы МИП в рамках конкурсно-
го производства, заключает эксперт.

Елизавета Макарова

Строителей дорог зовут в суд
Glorax пытается получить деньги за проданный актив

Мы решили принципиально 
отказаться от работы 
с госбюджетами (в том 
числе и строительства 

дорог.— „Ъ“)
— Андрей Биржин,

основатель Glorax Group, в интервью  
«РИА Новости» в ноябре 2018 года

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
M A I L . R U  G R O U P  Р А С К Р Ы Л А  П О К А З А Т Е Л И 
« С И Т И М О Б И Л »

Убыток до налогообложения агрегатора такси «Ситимобил» за апрель—декабрь 2018 
года составил 3,34 млрд руб., следует из финансовой отчетности Mail.ru Group, опу-
бликованной в пятницу (холдинг по состоянию на 31 декабря владеет 17,65% в компа-
нии). Показатель «выручка по договорам с клиентами» за тот же период составил 
967 млн руб. Затраты компании на оказание услуг составили 4,28 млрд руб., админис-
тративные расходы — 26 млн руб. Mail.ru Group как владелец доли в агрегаторе полу-
чила 772 млн руб. убытка, указывается в материалах.

В ноябре «Ситимобил» завершил первый раунд инвестиций. 17,65% приобрела 
Mail.ru Group, более 15% — «МегаФон». Кипрские фонды Hermalor Investments Limited 
и WSFIS получили 37,53% и 17,08% соответственно, а у основателя и гендиректора 
Арама Аракеляна оставалось 12,13%. Как следует из данных Kartoteka.ru, 12 февраля 
долю в размере 6,07% в компании получил Владислав Абрамян, а доля господина 
Аракеляна уменьшилась вдвое. Владислав Абрамян ранее владел 35,84% в ООО «Си-
тимобил» через одну из своих компаний, писал „Ъ“ 5 апреля 2018 года. В «Ситимобил» 
не комментируют изменение структуры собственности. Дмитрий Шестоперов
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В Иоанновском равелине Петро-
павловской крепости открылась 
выставка «Знаменатель — исто-
рия». Таким образом Государ-
ственный музей истории Санкт-
Петербурга отдает дань памяти 
своему бывшему сотруднику, 
ставшему в солидном уже воз-
расте интереснейшим худож-
ником, Вадиму Воинову. О том, 
из какого сора выросло в Петро-
павловке искусство, рассказы-
вает Кира Долинина.

 То, что очередная выставка Ва-
дима Серафимовича Воинова (1940–
2015) проходит в Петропавловской 
крепости, исторически обоснован-
но, но и, что важнее, очень ему под-
ходит. Это тот редкий случай, ког-
да все искусство художника выро-
сло из почти случайного его места 
работы. 24 года он проработал в Му-
зее истории города, где в его обя-
занности входила инспекция до-
мов перед капремонтом. Пустые, 
обезлюдевшие доходные дома с их 
лепниной, каминами, паркетом, 
метлахской плиткой полов и ко-
ванной вязью перил были обрече-
ны стать голыми коробками под 
легким гримом «сохраненных» фа-
садов. В 1970–1980-х годах под та-
кую чистку попадали многие дома 
центральной части бывшей столи-
цы. Но перед «ремонтом» все име-
ющее художественную ценность 
в этих домах полагалось описать 
и сохранить. Вопрос только в том, 
что тогда государству и частному 
человеку казалось художествен-
ной ценностью. На помойки в свя-
зи с невозможностью втиснуть 
в хрущевские и брежневские но-
востройки уходили мебель модер-
на и ар-деко, хлипкие на вид кон-
структивистские вещи вообще счи-
тались за хлам, камины по причи-
не явной дороговизны иногда уда-
валось сохранить (собрание ками-
нов в Петропавловке невероятное), 
а вот рояли гибли сотнями. Воинов 
обходил дома, описывал и вывозил 
пригодное для музеев, а для себя 

вдруг обнаружил неисчерпаемый 
источник вдохновения: старье, не-
нужные вещи, мусор, обрывки чь-
ей-то жизни, осколки памяти.

Его взгляд на старые вещи ни-
когда не был взглядом истори-
ка, хотя истфак университета он 
все-таки закончил. Но перед этим 
успел побывать ребенком в семье 
идейного партийного историка, 
потом, понятое дело, «сыном вра-
га народа», взятого по Ленинград-
скому делу, затем номерным ре-
бенком в приемнике-распредели-
теле, трудным подростком в коло-
нии для малолетних. Дальше пи-
сал свою биографию по лекалам Хе-
мингуэя и Ремарка — его утащило 
в море. «Земля не держала,— рас-
сказывал он.— Уходил от армии. 
Косил под дурака, военкомат ме-
ня дважды заставлял пункцию де-
лать — страшная вещь в советских 
условиях, без ног мог остаться за-
просто. Потом, когда ситуация ста-
ла совсем уж безвыходной, пошел 
в Калининграде в Рыбный инсти-
тут. Там студентов отправляли на 
практику — на год в море матро-
сом, на промысел. Ну уходил в мо-
ре, приходил, забирал документы, 
опять поступал и опять уходил». За-
работанные огромные по тем вре-
менам деньги пропивал с друзья-
ми: «поил весь Невский проспект». 
В 1969-м прошлое стало професси-
ей: реабилитированный отец не 
сильно украшал автобиографию, 
но его друзья поступить на заочное 
отделение истфака ЛГУ помогли.

В конце 1970-х Воинов начина-
ет делать «функциоколлажи». Сам 
он вспоминал о моменте перехо-
да так: «Однажды, ходя по „капи-
талке“, в пустой квартире увидел 
несколько разрозненных предме-
тов, которые как бы складывались 
в композицию-текст. Мне захоте-
лось этот текст сохранить». Текст 
оказался в его случае гипертекс-
том — все последующие годы Вои-
нов будет сочинять свои строки из 
старых и ненужных вещей. В его 
коллажах были лирика и эпос, тра-
гедия и комедия, фарс и абсурд, 
частная память и следы ранений, 

нанесенных целым народам. Он 
почти ничего не знал о поп-арте, 
кое-что читал и слышал о русском 
авангарде, его коллажи поначалу 
шли не столько от Татлина или Ма-
левича, сколько от желания прев-
ратить исторический (читай — ар-
хеологический) материал в носите-
ля не информации, но эмоции.

На сегодняшней выставки со-
браны работы из разных музеев, 
но прежде всего из фондов Музея 
истории города. У Воинова в дело 
шло то, что иной глаз и вовсе не за-
метит: вешалки, осколки зеркал, 
колодки обувщика, стельки, полу-
стертые открытки и карты, какие-
то ленточки, значки, бланки, фур-
нитура. Предметов в коллаж могло 
войти три, а могло и десять. Но ми-
нимализм был художнику милее. 
Он не был концептуален, скорее 
лиричен, иногда сентиментален, 
иногда назидателен. Всю жизнь он 
был страстно любознателен ко все-
му новому, а в искусстве занимал-
ся только прошлым. На этом стыке 
он и прожил свою жизнь, ставшую, 
по его собственному определению, 
«мостом через Стикс».

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Дело особой коллажности
Выставка Вадима Воинова в Петропавловской крепости

В прокат вышло «Обещание 
на рассвете» Эрика Барбье — 
экранизация автобиографи-
ческого романа Ромена Гари, 
посвященного его матери. Рас-
сказывает Юлия Шагельман.

 Мистификатор, герой Со-
противления, путешественник, ди-
пломат, любитель и любимец жен-
щин — уроженец Вильно Роман Ка-
цев, красивый псевдоним, по его соб-
ственным словам, взявший от русско-
го слова «гори», был одним из тех пи-
сателей, которые превратили собст-
венную биографию в отдельное про-
изведение. Гари был летчиком во вре-
мя Второй мировой, кавалером орде-
на Почетного легиона, личным дру-
гом де Голля. Он женился на иконе ки-
нематографа «новой волны» Джин Си-
берг, как-то раз вызвал на дуэль Клин-
та Иствуда, успел написать более 30 
чрезвычайно популярных книг (ро-
ман «Вся жизнь впереди», опубли-
кованный под псевдонимом Эмиль 
Ажар, стал главным французским бес-
тселлером ХХ века и принес Гари вто-
рую Гонкуровскую премию — первый 
и единственный раз в истории). Умер 
писатель как полагается романтиче-
скому герою — покончил с собой и за-
вещал развеять прах над Средизем-
ным морем.

Страсть к мифотворчеству он уна-
следовал от своей матери, провинци-
альной актрисы Мины Овчинской, 
ставшей главной героиней шестого 
романа Гари «Обещание на рассве-
те». Автобиографический роман уже 
был один раз экранизирован — Жю-
лем Дассеном в 1970 году. Теперь за 
книгу взялся Эрик Барбье, до этого 
снимавший в основном средней ру-
ки триллеры.

Он поставил фильм со всей почти-
тельностью к литературному класси-
ку и с попытками дать размах боль-
шого стиля (насколько это позволя-
ют скромные европейские бюдже-
ты). Действие перемещается из засне-
женного Вильно в солнечную Ниццу, 
оттуда в Африку, на север Франции 
и в Лондон (его со всей очевидностью 

пришлось снимать в павильоне). Об-
рамляют историю эпизоды в Мекси-
ке — выросший Ромен (Пьер Нинэ) му-
чается тоской, депрессией и головной 
болью, в то время как его жена Лесли 
(Катрин Маккормак) читает рукопись 
«Обещания на рассвете» — страстного 
признания в любви главной женщи-
не в жизни писателя, его матери Нине 
(Шарлотта Генсбур).

В холодной и недружелюбной 
Польше матери-одиночке приходится 
хвататься за любую возможность, что-
бы не только прокормить своего един-
ственного обожаемого сына, но и дать 
ему аристократическое образование, 
включающее танцы и стрельбу из пи-
столета. Ведь она уверена, что мальчик 
вырастет великим человеком, знаме-
нитым писателем и послом Франции. 
Почему Франции? Потому что это луч-
шая страна на свете, воплощение меч-
ты о славе, доблести и торжестве про-
свещения. Правда, Нина не просто вы-
живает, а делает это даже с некоторым 
артистизмом — например, превраща-
ет свою швейную мастерскую в «един-
ственный салон, продающий модели 
Поля Пуаре» (и для этого выписывает 

из Варшавы спившегося актера, что-
бы тот выдал себя за прославленного 
модельера).

Удержать салон на плаву не удает-
ся, и мать с сыном все-таки уезжают 
от холода, насмешек соседей и през-
рения богатых клиенток в волшеб-
ную Францию — в Ниццу, где дела 
их идут гораздо лучше. Нина стано-
вится управляющей пансиона и дер-
жит в почтительном страхе всех про-
давцов на рынке, а подросший Ромен 
начинает пробовать себя в литерату-
ре и в любви. Потом будет служба в ар-
мии, война, вступление в ряды Сопро-
тивления, Африка, койка в тифозном 
бараке, опасные рейды на бомбарди-
ровщике, первый опубликованный 
роман — и через все это его будет вес-
ти страстная, неугасающая, порой не-
комфортная и даже унизительная, по-
рой похожая на манию, исступленная 
материнская любовь.

Актерский дуэт Генсбур и Нинэ, ор-
ганичнейшим образом вписавшихся 
в свои роли,— главная удача картины. 
Но именно поэтому решение режиссе-
ра, имевшего в своем распоряжении 
двух отличных актеров, положиться 
в основном на закадровый текст ка-
жется громоздким и слишком прямо-
линейным. Фильм, обещающий мно-
гое, остается в результате только набо-
ром иллюстраций к роману — акаде-
мичных, гладких и аккуратных.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Все о его матери
Жизнь Ромена Гари в фильме «Обещание на рассвете»

Петербургский Большой драматический театр  
имени Товстоногова отпраздновал свое столетие

Театр наций захвачен ритмами буги-
вуги: режиссер Алексей Франдетти, 
двукратный лауреат «Золотой маски», 
выпустил здесь мюзикл «Стиляги» по 
одноименному фильму Валерия Тодо-
ровского. Сценическая версия получи-
лась еще более яркой и энергичной, но 
при этом и более трагической по свое-
му посылу, считает  Марина Шимадина.

 Театру наций не привыкать к доро-
гим и масштабным постановкам, но тако-
го сложного выпуска, признаются в теа-
тре, здесь еще не было. Мюзикл, к которо-
му принято относиться как к легкому раз-
влечению, на поверку оказался самым тру-
доемким жанром. Живой оркестр, 30 арти-
стов на сцене, мгновенные переодевания, 
полеты на лонжах, только успевай повора-
чиваться. И при этом не забывай играть, как 
в драматическом театре. 

Вообще-то изначально Алексей Франдет-
ти собирался поставить мюзикл по «Брату-2», 
но Евгений Миронов предложил другое на-
звание — «Стиляги», и режиссер согласил-
ся. Кто же знал, что выкупить права у россий-
ской кинокомпании будет сложнее и доро-
же, чем у Эндрю Ллойда Уэббера, а актеров бу-
дут искать полгода по всей стране, отсмотрев 
2,5 тыс. заявок. К обычным требованиям (пе-
ние и танец) добавлялось владение музыкаль-
ными инструментами — какой же стиляга без 
саксофона?

По итогам кастинга в труппу прошли как 
уже опытные артисты мюзиклов и драмы — 
Манана Гогитидзе, Станислав Беляев, Игорь 
Балалаев, Анна Галинова, Александр Новин, 
так и совсем юные исполнители. Пару глав-
ных героев — комсомольца Мэлса и оторвы 
Пользы — играют два состава: Анастасия Ти-
мушкова и Эмиль Салес или Дарья Авратин-
ская (дочь Ирины Апексимовой) и Олег Отс, 
тоже оказавшийся родственником знамени-
того певца. Пока что всем не хватает уверен-
ности в себе, вокального блеска и актерской 
харизмы, но почти все из этого достигается 
ежедневным упражнением, а мюзикл обыч-
но рождается к десятому показу. Так что если 
идти смотреть, то в апреле.

Но по большому счету «Стиляги» — спек-
такль ансамблевый, и от главных исполните-
лей зависит многое, но не все. Здесь здорово 
поставлены массовые сцены, и отличная хо-
реография Ирины Кашубы не дает действию 
затормозить ни на минуту. Оно начинается 
с репетиции бодрого марша «Утро красит неж-
ным светом», которым командует мать Поль-
зы, рьяный советский партработник, но бы-

стро сменяется совсем другими ритмами: яр-
ко одетые стиляги «хиляют по Броду», слуша-
ют запрещенный джаз и танцуют рок-н-ролл. 

Часть сцен почти дословно повторя-
ет фильм Тодоровского с теми же песнями 
и кавер-текстами Ольги Ципенюк, но неко-
торые решены весьма оригинально и чисто 
театральными средствами. Знаменитый но-
мер «Скованные одной цепью» режиссер пе-
ренес прямиком в зал, так что зрители тоже 
становятся участниками собрания, где Мэлса 
исключают из комсомола. А до этого «комис-
сар» Катя (Наталья Инькова) рвет душу пес-
ней Агузаровой «Будь со мной», которая по-

степенно превращается из истерики отверг-
нутой женщины в боевой клич комсомоль-
ской валькирии. Постельную сцену под «Вось-
миклассницу» пришлось заменить более це-
ломудренным, но эффектным полетом влю-
бленных над ночной Москвой, вызывающим 
у публики дружное «ах». Зато номер в комму-
налке, где жильцы выстраиваются в очередь 
у туалета со своими сиденьями для унитаза, 
немного снижает гламурный пафос. 

Главный элемент лаконичной сценогра-
фии Тимофея Рябушинского — вращающая-
ся стена, внятный и мощный символ. Она раз-
деляет людей системы и тех, кто мечтает из 
нее вырваться. Узнаваемая советская мозаи-
ка и доска почета на ней соседствуют с граф-
фити 90-х. И пусть вас не смущает это истори-

ческое допущение: время действия, 50-е го-
ды, тут довольно условно. Сама музыкальная 
структура, состоящая из шлягеров разных лет 
от Лебедева-Кумача до Виктора Цоя и группы 
«Чайф», определяет его размытость. 

У Алексея Франдетти речь идет не кон-
кретно о стилягах, а о нонконформизме как 
таковом, в чем бы он ни выражался. И если 
первый акт спектакля — это сплошной драйв 
и рок-н-ролл, во втором начинается драма. За 
идеалы приходится платить или отказывать-
ся от них. Компания постепенно распадает-
ся: кого-то забирают в армию, а кого-то и по-
дальше (не зря у папы Боба всегда стоял на-
готове чемоданчик), Фреду приходится сме-
нить изумрудный пиджак на строгий ко-
стюм дипломата и жениться не на клевой чу-

вихе, а на добропорядочной дочке профессо-
ра, да и брак Мэлса по любви оказывается не 
похож на вечный праздник — ребенок, пе-
ленки, отсутствие денег и работы... И саксо-
фон мало чем поможет в семейной жизни.

За десять лет, прошедших с премьеры 
фильма Тодоровского, в стране изменилось 
многое, и прежде всего мы сами. В 2008-м 
«Стиляги» воспринимались как милая ретро-
история о наивности того поколения, приду-
мавшего искусственную Америку посреди 
«совка». В нынешнем же спектакле звучит но-
стальгия по эпохе, имевшей хоть какие-то ил-
люзии и идеалы, по молодости, с которой мы 
простились, по нашим глупым мечтам и над-
еждам. Но главное, утверждает мюзикл, что 
они все же были, и они были прекрасны.

ПРЕМЬЕРА МЮЗИКЛ

По ком дудит саксофон
Мюзикл «Стиляги» в Театре наций

Актерский дуэт Пьера  
Нинэ (Ромен) и Шарлотты 
Генсбур (Нина) — главная, 
если не единственная  
удача фильма 
ФОТО TF1 FILMS PRODUCTION

Начинаясь как яркое и энергичное 
зрелище, спектакль ведет героев 
к разочарованию  
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Краснодар» и москвичи 
отпустили лидера
Поражение ЦСКА и ничьи остальных преследователей  
увеличили отрыв «Зенита»
В центральном матче первого 
после зимнего перерыва тура 
чемпионата России два участ-
ника «золотой гонки» — «Спар-
так» и «Краснодар» — сыграли 
вничью — 1:1. Этот результат, 
как и результаты матчей «Локо-
мотива», разошедшегося ми-
ром — 2:2 — с «Крыльями Со-
ветов», и ЦСКА, уступившего 
«Арсеналу» — 0:2, на руку «Зе-
ниту». Лидер первенства, одо-
левший «Урал» — 1:0, чуточку 
укрепил свои позиции.

атч двух участни-
ков «золотой гонки» российского 
чемпионата был совсем неплох, 
особенно если сделать скидку на 
обстоятельства, на огромный пе-
рерыв в сезоне. Неплох, если не в 
смысле четкости игрового рисун-
ка, который иногда все-таки ло-
мался из-за тактического или тех-
нического брака, то в смысле жи-
вости точно. У «Краснодара» тут, 
казалось, должно было быть яв-
ное преимущество, поскольку он 
еще в феврале провел три офици-
альных матча, выбив в Лиге Евро-
пы «Байер» и уступив в четверть-
финале Кубка России «Ростову», а у 
«Спартака» никаких официальных 
матчей не было, но именно явно-
го преимущества не наблюдалось. 
Краснодарцы, правда, сразу слег-
ка поджали оппонентов. Однако от 
спартаковской игры за версту раз-
ило готовностью, поработав сзади, 
спружинить, рвануть с колодок.

В конце концов спружинили 
они эффектно. «Краснодар» слег-
ка закопался в собственной ата-
ке, похоже, сам не подозревая, во 
что она может вылиться. Выли-
лась в мощнейший вынос мяча из 
штрафной спартаковским нович-
ком Айртоном. И глядя на его тра-
екторию, невозможно было не по-
верить, что он, этот вынос, абсо-
лютно зрячий — не вынос, а пе-
редача, «первый пас». Траектория 
идеально уложила мяч на ход рва-
нувшему вперед Зе Луишу. А про-
тив него из краснодарцев остался 
одинокий Йон Фьолусон. И в этом 
спринтерском забеге на половину 
поля Зе Луиш взял верх, разобрав-
шись и с Фьолусоном, и с голкипе-
ром Матвеем Сафоновым.

А «Краснодар» щелчок по но-
су не остудил. Он продолжал пе-
реть на чужие ворота, и скоро по-
вод попраздновать появился и у 
него. Блеснул в этом эпизоде тон-
костью Виктор Классон. Это на не-
го, боровшегося с Георгием Джики-
ей, шел прострел. Но Классон пере-
прыгнул через мяч, чувствуя, что за 
ним на него набегает Маурисио Пе-
рейра. Перейра шанс не запорол.

А через некоторое время тех, 
кто переживал за «Спартак», долж-
ны были посетить тревожные мыс-
ли. Насчет того, что разница в объ-
еме игровой практики все-таки не 
может не сказаться. «Краснодар» 
постепенно усилил хватку и ми-
нут десять прилично терзал крас-

но-белых, постоянно нанося уда-
ры. А удар в исполнении Классона 
перед свистком на отдых угодил в 
стойку. «Краснодар» не повел, но 
от стилистики его игры уже пахло 
спартаковской катастрофой.

Но этот запах оказался фаль-
шивкой. «Спартак» после переры-
ва ожил. Да нет, не просто ожил, а 
даже добавил. Он уже был не про-
сто кусач, а настроен играть при-
мерно в том же ключе, в кото-
ром завершал предыдущий тайм 
«Краснодар»,— с растянутой в рай-
оне центральной линии колючей 
проволокой, призванной тормо-
зить краснодарские наскоки на 
стадии развития. «Спартак» дви-
гался, шел в отбор, ломился в го-
стевую штрафную и, бывало, со-
здавал некое подобие паники вну-
три нее. Бесспорно, успевший 
привыкнуть к спартаковской по-
датливости «Краснодар», испыты-

вал жуткий дискомфорт. Но он не 
мешал ему кусаться в ответ. И вы-
падов, суливших что-то результа-
тивное, хватало и у тех и у других. 
Чего и тем и другим фатально не 
хватало — это четкого, акцентиро-
ванного финиша: последней пра-
вильной передачи, последнего 
правильного финта, убойного уда-
ра. Ничья устояла.

Остальные три отечественных 
гранда, претендующих на золо-
то, сыграли накануне против со-
перников рангом чуть пониже 
или ниже значительно — и сыгра-
ли очень по-разному. Без потерь 
тур проскочил лишь «Зенит», ко-
торый в екатеринбургском матче 
против «Урала» выручили те же, 
кто выручил его недавно в ответ-
ной игре 1/16 финала Лиги Евро-
пы против «Фенербахче». Хавбек 
Магомед Оздоев, который этой зи-
мой неожиданно «прокачался» до 
игрока основы, снова был очень 
активен, и это он сделал сложный 
— из-под ноги защитника — пас, 
который превратил в единствен-
ный гол приобретенный зенитов-
цами в январе Сердар Азмун, уди-
вительно быстро освоившийся в 
новой команде.

«Локомотив» кидало в домаш-
нем матче с борющимися за вы-
живание в премьер-лиге «Крылья-
ми Советов» то в жар, то в холод. 
«Крылья» повели благодаря отдан-
ной им «Спартаком» связке: Алек-
сандр Самедов вывел на удар Джа-
но Ананидзе. Потом все у «Локо-
мотива» наладилось. Он сравнял 
счет, во втором тайме после уда-
ления Аугустина Рохеля получил 
большинство и повел, когда во 
второй раз забил Антон Миран-
чук. Беды на горизонте было не 
разглядеть, но беда пришла. Же-
лезнодорожники проспали побег 
с центра поля Рамиля Шейдаева 
и упустили преимущество, а вто-
рая желтая карточка, показанная 
Игорю Денисову (хотя на повторе 
было видно, что фол, за который 

он был наказан, совершил скорее 
Владислав Игнатьев), лишила их 
надежд на по-настоящему серьез-
ный штурм в концовке.

Но если «Локомотив», по край-
ней мере, взял очко, то ЦСКА вы-
езд в Грозный, куда из Тулы пере-
несли его матч с «Арсеналом», при-
нес ноль баллов. И поражение ар-
мейцы потерпели абсолютно по 
делу. Вдвое превзойдя соперни-
ков во владении мячом, они усту-
пили ему в других ключевых ком-
понентах — в цепкости, эффектив-
ности. Год назад тренер ЦСКА Вик-
тор Гончаренко удивил тем, как 
классно подготовил команду к ре-
старту первенства после зимнего 
перерыва. Сейчас такой трюк не 
прошел. Лучше готовым к рестар-
ту смотрелся как раз середнячок 
«Арсенал», мечтающий, видимо, о 
том же, о чем мечтают «Крылья Со-
ветов» с «Уралом»,— удержаться в 
высшем дивизионе.

В итоге после этого тура отрыв 
«Зенита» от «Краснодара» увели-
чился с балла до трех. ЦСКА поза-
ди в семи очках, «Спартак» с «Ло-
комотивом» — в восьми. В топ-пя-
терке случилось что-то, похожее на 
расслоение.

Алексей Доспехов

И «Спартак»  
(в красно-белой форме), 
и «Краснодар» создали  
немало голевых момен-
тов, но реализовали 
только по одному   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

КХЛ

Чемпион ушел первым
«Ак Барс» уступил «Авангарду» в стартовом раунде Кубка Гагарина

В воскресенье в play-off Конти-
нентальной хоккейной лиги за-
вершилась серия омского «Аван-
гарда» и казанского «Ак Барса». 
Сибиряки победили и в четвер-
том матче, который прошел 
на площадке соперника,— 3:2. 
Хет-триком у них отметился Сер-
гей Шумаков. Таким образом, 
чемпион КХЛ прошлого сезона 
первым выбыл из борьбы за Ку-
бок Гагарина.

икто из экспертов не пред-
полагал, что едва ли не самая потен-
циально упорная и затяжная серия 
первого раунда play-off КХЛ между 
«Авангардом» и «Ак Барсом» может 
закончиться всего в четырех матчах. 
А уж тем более сложно было ожи-
дать, что так быстро на вылет вста-
нет действующий обладатель Куб-
ка Гагарина, ведь казанский клуб, 
кажется, как никакой другой в этой 

лиге умеет собраться и, если надо, 
преобразиться к решающим играм 
сезона. Да и в регулярном чемпио-
нате соперники показали практиче-
ски идентичный результат — 83 оч-
ка у «Авангарда» против 82 у «Ак Бар-
са» при равенстве по личным встре-
чам 1:1, что настраивало на тяже-
лую борьбу двух равных по классу 
команд с одинаковыми шансами на 
успех. Но омичи, по сути, еще и ли-
шенные преимущества своей пло-
щадки, так как вынуждены при-
нимать оппонентов в подмосков-
ной Балашихе, взяли и обескуражи-
ли прежде всего казанских хоккеи-
стов, не просто победив их три раза 
кряду, а разгромив с общим счетом 
16:4 (6:0, 6:3, 4:1).

Такое развитие событий, а «Аван-
гард» действительно смотрелся гора-
здо лучше, оставляло «Ак Барсу» ми-
нимум надежд на спасение. И чет-
вертая встреча опять складывалась 
по омскому сценарию. Гости казан-
ской «Татнефть Арены» усилиями 

Сергея Шумакова распечатали воро-
та Владислава Подъяпольского уже 
на шестой минуте. Хозяева в лице 
Антона Ландера почти сразу откви-
тали пропущенный гол, однако по 
игре сильнее были «ястребы», ко-
торые по-прежнему летали по льду, 
тогда как «барсам», наоборот, явно 
не хватало скорости. Удивительно, 
что дебютировавший в КХЛ глав-
ный тренер «Авангарда» Боб Хар-
тли превзошел казанского коллегу 
и старожила лиги Зинэтулу Билялет-
динова в тонком процессе подготов-
ки команды к play-off. Хотя, конеч-
но, в целом канадский специалист, 
в биографии которого есть триумф 
в Кубке Стэнли, с кем угодно поме-
рится опытом. Кстати, перед четвер-
тым матчем Хартли вел себя очень 
правильно и говорил, что до конца 
серии еще далеко, тем самым предо-
стерегая своих подопечных от пре-
ждевременной расслабленности.

Во втором периоде гости забро-
сили две шайбы, и обе отправил 

в цель все тот же Шумаков, офор-
мивший хет-трик и ставший геро-
ем встречи. В третьей 20-минутке у 
«Ак Барса» забил Михаил Глухов, по-
сле чего оставалось довольно мно-
го времени на то, чтобы перевести 
игру в овертайм. И хозяева дрались 
до последней секунды, но их под-
вели удаления, и вообще команда 
Билялетдинова в этой серии на яр-
кий хоккей «Авангарда» отвечала, 
как правило, исключительно гру-
бостью. Даже видавший виды Хар-
тли заметил, что, мол, понимаю, 

это play-off, но не хочется, чтобы 
кто-то из наших парней оказался в 
инвалидной коляске. Вполне игра-
ющий казанский состав, который 
почти не претерпел изменений по-
сле прошлогодней победы в Кубке 
Гагарина, на сей раз имел большие 
проблемы с креативом, в том числе 
ударное легионерское звено Лан-
дера с Иржи Секачем и Джастином 
Азеведо. Любопытно, что, когда в 
концовке нужно было вытаскивать 
матч, Секач шайбой в кровь разбил 
лицо Азеведо, и канадец ушел в раз-
девалку. Это выглядело как апофе-
оз провального выступления чем-
пиона КХЛ.

К тому же «Ак Барс» не сумел ком-
пенсировать потерю основного гол-
кипера Эмиля Гарипова, который 
из-за травмы пропустил фактиче-
ски весь сезон. Подъяпольский и 
его сменщик Александр Шарычен-
ков не потянули в play-off. Правда, 
и полевые игроки им не помогли. 
Вратарь «Авангарда» Игорь Бобков, 

ранее лишь дважды и неудачно уча-
ствовавший в Кубке Гагарина с «Ад-
миралом» из Владивостока, выгля-
дел куда увереннее. А ведь, напом-
ним, изначально он считался вто-
рым номером после Карри Рямё, но 
авторитетный финн травмировался 
еще на предсезонке и тоже надолго 
выбыл из строя.

Добавим, что в воскресенье тре-
тью победу в серии с финским «Йо-
керитом» одержало московское 
«Динамо». Бело-голубые ведут 3:1 и 
очень близки к выходу в полуфинал 
Западной конференции. Но, по всей 
видимости, быстрее пропуск в сле-
дующий раунд получит ЦСКА, кото-
рый пока всухую обыгрывает под-
московный «Витязь» и в понедель-
ник проведет четвертый матч. На 
Востоке же за «Авангардом» может 
последовать екатеринбургский «Ав-
томобилист», находящийся в одном 
шаге от успеха в противостоянии с 
челябинским «Трактором».

Александр Ильин

ЛЫЖНЫЕ ГОНКИ

Серебряный дождь
Российские лыжники пять раз были 
вторыми на чемпионате мира в Зеефельде

С пятью серебряными и тремя брон-
зовыми наградами завершили рос-
сияне чемпионат мира по лыжным 
видам спорта в австрийском Зее-
фельде, где усилиями исключитель-
но лыжников-гонщиков стали пяты-
ми в командном зачете. Лучшим из 
россиян стал Александр Большунов, 
завоевавший четыре серебра, в том 
числе в заключительном 50-киломе-
тровом коньковом марафоне.

лександр Большунов, 22-лет-
ний воспитанник Юрия Бородавко, отме-
тившийся серебром в командном сприн-
те, скиатлоне и эстафете, бежать в воскре-
сенье марафон не собирался. Более того, 
накануне вечером провел серьезную си-
ловую тренировку. Однако Елена Вяль-
бе, знаменитая лыжница, а ныне прези-
дент Федерации лыжных гонок России 
(ФЛГР), убедила расстроенного отсутст-
вием побед парня не упускать возмож-
ность попробовать сделать это в марафо-
не. Ведь иначе, знала по себе, себя он по-
том сгрызет. В последний момент Алек-
сандра Большунова все-таки включили в 
заявку вместо Алексея Червоткина.

Обычно марафонская гонка начина-
ется на последних 5 км, тогда как все 
предыдущие участники проходят, сто-
рожа друг друга, в прогулочном темпе. 
Если кто отрывается, его быстро возвра-
щают в группу. Поэтому атаку на 22-м ки-
лометре норвежца Ханса Кристера Хо-
лунна всерьез никто из фаворитов гонки 
не воспринял. Впрочем, теперь понят-
но, что атака эта, скорее всего, была до-
машней заготовкой команды Норвегии. 
Когда к 30-му километру преимущест-
во 30-летнего лыжника, признавшегося 
позже, что готовился к марафону специ-
ально, достигло минуты, а группу пре-
следователей — привычная на чемпио-
нате картина — разгонял наш Александр 
Большунов, тогда как норвежцы, наобо-
рот, время от времени заходили вперед 
и ее тормозили, их тактическая задум-
ка стала очевидной. За 11 км до фини-
ша Большунов, 15 км везший группу на 
себе, бросился в одиночку догонять не 
сбавлявшего ход беглеца. Но его хватило 
ровно на то, чтобы обеспечить себе ком-
фортные условия для обретения очеред-
ного серебра. 27,8 сек. россиянин усту-
пил в итоге Холунну, а Шур Рёте, став-
ший третьим в парном финишном спур-
те с коллегой по команде Мартином Сун-
нбю, отстал от победителя на 57,8 сек.

«Сегодня даже не расстроился, пото-
му что вообще не рассчитывал бежать,— 
сказал журналистам Александр Большу-
нов.— Спасибо Елене Вяльбе, которая 

меня настроила на марафон. А догнать 
Холунна я мог при условии, если бы так 
долго не тащил пелотон в одиночку, и 
наши ребята помогли мне его „натяги-
вать“. Ведь норвежцы группу сдержива-
ли специально».

Елена Вяльбе признала, что эту гон-
ку россияне проиграли не физически, 
а тактически. И не только, кстати, ее од-
ну. «Это надо признать и начать работать 
над тактикой в длинных гонках,— ска-
зала она.— Нельзя было отпускать нор-
вежца так далеко: больше минуты — 
большая опасность. Понимаю, ребята не 
хотели рваться, но больше минуты мно-
говато. А Саня проявил героизм». В бли-
жайшем будущем президент ФЛГР поо-
бещала прервать этот серебряный ме-
дальный дождь.

Пока же российские лыжники прев-
зошли результат прошлого чемпионата 
в Лахти (два золота и четыре серебра) по 
количеству наград, за что получили твер-
дую четверку. Уже не секрет, что побе-
ждать планировали в мужских скиатло-
не и эстафете 4 х 10 км, в которой, к слову, 
впервые вместе с норвежцами выходили 
на четвертый этап, а также держали в уме 
мужскую «пятнашку», потому что видно 
было, как здорово готов взявший сере-
бро Александр Бессмертных. Среди жен-
щин, кроме ставшей третьей в скиатлоне 
и эстафете 4,5 км Натальи Непряевой, ко-
торая, как и Большунов, готовится в груп-
пе Юрия Бородавко, глава ФЛГР не выде-
лила никого. А провал двукратного чем-
пиона двухлетней давности Сергея Устю-
гова объяснила совокупностью факто-
ров, в том числе засевшей в голове лыж-
ника обидой на МОК, по непонятным до 
сих пор причинам не пригласившим его 
в прошлом году на Игры в Пхёнчхан.

Валерия Миронова

18-й тур
«Оренбург»—«Анжи» 0:1
Кулик, 58. Удаление: Сиваков («Оренбург»), 56 
(2 ж. к.).

«Урал»—«Зенит» 0:1
Азмун, 42.

«Арсенал»—ЦСКА 2:0
Джорджевич, 49; Кангва, 88.

«Локомотив»—«Крылья Советов»
Миранчук, 23, 65 — Ананидзе, 19; Шейдаев, 69. 
Удаления: Денисов, 73 (2 ж. к.) — Рохель, 56 
(2 ж. к.).

«Рубин»—«Ахмат» 1:0
Сагитов, 90+4.

«Уфа»—«Динамо» 1:2
Игбун, 32 — Луценко, 60; Грулёв, 90+4.

«Енисей»—«Ростов» 1:1
Сарр, 83 — Сигурдарсон, 68.

«Спартак»—«Краснодар» 1:1
Зе Луиш, 14 — Перейра, 26. Удаление:  
Мартынович («Краснодар»), 90+4 (2 ж. к.).

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 18 12 1 5 28:17 37

2. «Краснодар» 18 10 4 4 32:14 34

3. ЦСКА 18 8 6 4 23:10 30

4. «Спартак» 18 8 5 5 23:18 29

5. «Локомотив» 18 8 5 5 25:19 29

6. «Рубин» 18 6 10 2 18:14 28

7. «Ростов» 18 6 7 5 15:12 25

8. «Ахмат» 18 6 5 7 15:18 23

9. «Арсенал» 18 6 5 7 25:25 23

10. «Динамо» 18 5 8 5 18:14 23

11. «Урал» 18 6 4 8 18:29 22

12. «Оренбург» 17 6 4 7 17:16 22

13. «Крылья Советов» 17 5 3 9 12:24 18

14. «Анжи» 18 5 3 10 10:25 18

15. «Уфа» 18 3 7 8 13:20 16

16. «Енисей» 18 2 5 11 12:29 11

1/4 финала конференций
Серии до четырех побед
Восточная конференция
«Трактор»—«Автомобилист» 1:2 (овертайм);  
счет в серии 0:3. «Торпедо»—«Барыс» 3:1; 1:2. 
«Салават Юлаев»—«Металлург» 1:2 (овертайм); 2:2. 
«Ак Барс»—«Авангард» 2:3; 0:4.
«Авангард» вышел в 1/2 финала.
Западная конференция
«Витязь»—ЦСКА 1:3; 0:3. «Спартак»—СКА 2:5; 2:1. 
«Динамо»—«Йокерит» 3:0; 3:1. «Сочи»—«Локомотив» 
3:1; 2:2

Чемпионат мира  
по лыжным гонкам  
в Зеефельде (Австрия)
Лыжные гонки
Женщины. 30 км (масс-старт, свободный стиль). 
1. Тереза Йохауг — 1:14.26,2. 2. Ингвильд Эстберг 
(обе — Норвегия) — отставание 36,8.3. Фрида Карлссон 
(Швеция) — 44,0… 14. Анастасия Седова — 4.40,5… 
17. Анна Нечаевская (обе — Россия) — 5.22,8.

Мужчины. 50 км (масс-старт, свободный стиль). 1. Ханс 
Кристер Холунн (Норвегия) — 1:49.59,3. 2. Александр 
Большунов (Россия) — отставание 27,8. 3. Шур Рёте 
(Норвегия) — 57,8… 13. Алексей Мельниченко — 
1.10,8… 25. Евгений Белов (оба — Россия) —2.07,7.

Итоговая таблица медалей
 З С Б В
1. Норвегия 13 5 7 25

2. Германия 6 3 0 9

3. Швеция 2 2 1 5

4. Польша 1 1 0 2

5. Россия 0 5 3 8

6. Австрия 0 4 5 9М
А

Н

Александр Большунов завоевал в Зеефельде четыре серебряные  
медали: в командном спринте, скиатлоне, эстафете и марафоне   
ФОТО РИА НОВОСТИ
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